
VIA VECCHIO RENO LA RABBIA DI UNA RESIDENTE

«Canale prosciugato, strage di pesci»

UN CANALE prosciugato e centinaia di pesci
lasciati morire. Tutto questo è successo
venerdì in via Vecchio Reno, tra la città e
Fondo Reno, come documentato da una
nostra lettrice. «Il canale che fiancheggia tutta
la strada  scrive Giovanna Montanari  è stato
i n s p i e g a b i lmen t e   e   c omp l e t amen t e
prosciugato. Questo fatto è avvenuto nella
totale  indif ferenza dei suoi autor i  con  i
numerosi pesci che vi vivevano dentro che
h a n n o   t e n t a t o   d i   t r o v a r e   s c a m p o
ammassandosi in pozze sempre più piccole
fino a morire nel peggiore dei modi. Al mio
ritorno a casa  continua la lettera  ho trovato
un paio di ragazzi che con dei retini tentavano
inut i lmente di  salvare qualche animale
travasandoli in altri canali pieni ma, complice il
caldo torrido, è stato tutto inutile. Così non è
rimasto che il panorama desolante di un
ammasso di pesci morti che tra l' altro, sotto il
sole cocente di questi giorni, hanno iniziato ad
imputridirsi generando un odore nauseabondo
e forse anche problemi di igiene pubblica».
Possibile, si domanda la lettrice, che «l' ente
preposto (il Consorzio di bonifica?) o chi per esso, possa generare un fatto così incivile e con tanta
noncuranza per animali e abitanti? Come si può essere spesso così critici nei confronti delle altre
culture quando la nostra è così tangibilmente povera di sensibilità e rispetto?».
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Via ai lavori per sistemare l' incrocio di San Giovanni
Bondeno, dopo le lamentele dei cittadini il Comune assicura tempi brevi Gli interventi
iniziati al termine del consolidamento dell' argine del Panaro

BONDENO Come annunciato nei giorni scorsi,
sono partit i  puntuali  i   lavori di definit iva
risistemazione dell' incrocio tra viale Borgatti e
via Borgo San Giovanni.
Successivi a quelli di consolidamento dell'
argine del Panaro, commissionati da Aipo, per
indagare sul cedimento nella sede stradale
(con una pro fonda buca,  ben v is ib i le )
verificatosi nel 2015. Recentemente, Aipo ha
consentito di riportare alla luce un vecchio
manufatto (presumibilmente, una chiavica che
portava acqua fino all' abitato di Santa Bianca)
r invenuto  graz ie  ad  ant iche mappe  in
possesso del Consorzio di Bonifica.
Fatto sta che, nei  mesi  scorsi ,  anche  i
commercianti della zona di San Giovanni si
erano lamentati vivacemente, per il protrarsi
delle operazioni. Ora che sono partiti, i lavori
proseguiranno in diversi step: «Innanzitutto 
spiega l' assessore ai lavori pubblici, Marco
Vincenzi  si procederà al riempimento di terra
della parte cava dell' antico manufatto, per poi
impermeabilizzare l' argine del Panaro».
Questa sarà la parte più delicata dei lavori,
che consentiranno di r iaprire  la strada,
ancorché ghiaiata.
In quanto, «sarà necessario attendere l '
assestamento del terreno, prima di poter asfaltare il tratto stradale».
Insomma, la risposta ai cittadini è arrivata, bisognerà pazientare e aspettare i tempi tecnici necessari
alla sistemazione.
Mirco Peccenini.

MIRCO PECCENINI
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PESCA ILLEGALE ORDINE DEL GIORNO DEL CONSIGLIERE MORGHEN

Bracconaggio, il M5S chiede un regolamento

UN REGOLAMENTO contro i 'criminali del
Po', che disciplini il rapido trasferimento dei
beni sequestrati, in modo da renderli anzi utili
contro gli illeciti attuati dai bracconieri, come
previsto dalla normativa antimafia. È quanto
richiesto al consiglio comunale dal consigliere
del Movimento 5 Stelle, Ilaria Morghen, per
f a vo r i r e   e   f i nanz i a r e   l '   o pe ra t o   de l l '
assoc iaz ione  no  p ro f i t   de l l e  Guard ie
ecologiche volontarie, «perché ne dispongano
 si legge nella richiesta , con la vendita o l'
ut i l izzo diretto dei mezzi ( imbarcazioni,
autovetture), ai fini del finanziamento delle
attività di contrasto all' illecito quotidiano
messo in atto dai bracconieri del bacino
fluviale del Po».
Morghen chiede infatti al sindaco e alla giunta
di «attivarsi per emanare un regolamento che
disciplini il trasferimento di questi beni, entro
72 ore dal sequestro dei beni operato dalle
forze dell' ordine». Un intervento secondo il
consigliere necessario, perché «negli ultimi
vent' anni si è assistito a un' importante
penetrazione nel territorio di organizzazioni
criminali che praticano la pesca illegale e il traffico del pescato, costituite da cittadini comunitari
prevalentemente di origine rumena». Con le loro azioni di bracconaggio, per il M5S, hanno depauperato
gravemente il bacino del delta, «associando a questa attività anche aggressioni a cittadini e residenti».
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POGGIO RENATICO

Rischio alluvioni Questionario ai cittadini

UN QUESTIONARIO per  ch iedere a l la
p o p o l a z i o n e   p o g g e s e   q u a n t o   s i a   a
conoscenza del rischio alluvioni. È questo il
primo step del progetto triennale Life Primes,
che si prefigge di rendere le popolazioni dei
territori a rischio più consapevoli e che vede
come partner le regioni Emilia, Marche e
Abruzzo e l '  università Politecnica delle
Marche che sta conducendo lo studio. «Il
nostro scopo è valutare a fine progetto come
sarà cambiata la percezione del rischio»,
spiega Teresa Carone, ricercatrice dell '
università, «ora st iamo raccogl iendo le
informazioni 'ex ante' con un questionario
online prima di organizzare incontr i  sui
territori». Ad essere stati scelti sono 10 comuni
che storicamente hanno già vissuto un'
alluvione. Il questionario è disponibile sul sito
della protezione civile dell' EmiliaRomagna
seguendo il link Life Primes.
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«Depuratore, odori insopportabili»

SEICENTO FIRME in meno di tre settimane
per protestare contro i cattivi odori provenienti
da l l '   imp ian to  d i  depuraz ione  Cadf  d i
Comacchio.
L' INIZIATIVA è nata da un gruppo di cittadini
senza bandiera, né colore, che ha deciso nelle
scorse settimane di promuovere una petizione
incontrandosi virtualmente sulla piazza di
Facebook, e in particolare sul gruppo GPC 
Gruppo Petizioni Comacchio, per cercare una
soluzione a un problema che ormai va avanti
da anni. Dalle parole si è poi passati ai fatti,
realizzando una petizione appoggiata da
centinaia di cittadini, protocollata in comune
questo sabato, dal titolo 'Petizione odori
nauseabondi zona impianto di depurazione
Cadf Comacchio'. Con questo documento, i
f i rmatar i  hanno voluto  far presente al l '
ammin is t raz ione  i l  d isagio v issuto da i
numerosi residenti delle zone limitrofe all'
impianto di via Marina, in particolare gli
abitanti della zona Raibosola, ma anche altri
residenti a Porto Garibaldi e Comacchio (a
seconda della direzione del vento), oltre i tanti
frequentatori della pista ciclabile.
«SONO GIÀ STATE fatte segnalazioni telefoniche direttamente al CADF  cita la petizione  ma i
fenomeni comunque persistono da anni, e soprattutto di sera e nella notte l' aria diventa irrespirabile.
Oltre a offrire un pessimo biglietto da visita ai turisti, è un inspiegabile disagio provocato ai residenti in
zona limitrofa, costretti in casa con porte e finestre chiuse nel periodo più caldo e afoso dell' anno». La
richiesta, da parte dei cittadini, si rivolge quindi al sindaco, in qualità di autorità sanitaria locale e alle
autorità di indirizzo, per «individuare la causa degli odori e provvedere all' eliminazione dei disagi
segnalati».
SEGNALATI ANCHE alcuni problemi delle torrette di aspirazione a Lido di Spina e Lido degli Estensi,
che emanano cattivo odore.
Vittoria Tomasi.

VITTORIA TOMASI
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Via ai lavori per sistemare l' incrocio di San Giovanni
Dopo le lamentele dei cittadini il Comune assicura tempi brevi. Gli interventi iniziati al
termine del consolidamento dell' argine del Panaro

BONDENO. Come annunciato nei giorni
scorsi, sono partiti puntuali i lavori di definitiva
risistemazione dell' incrocio tra viale Borgatti e
via Borgo San Giovanni.Successivi a quelli di
consolidamento dell '  argine del Panaro,
commissionati da Aipo, per indagare sul
cedimento nella sede stradale (con una
profonda buca, ben visibile) verificatosi nel
2015. Recentemente, Aipo ha consentito di
riportare alla luce un vecchio manufatto
(presumibilmente, una chiavica che portava
acqua f ino al l '  abitato di Santa Bianca)
r invenuto  graz ie  ad  ant iche mappe  in
possesso del Consorzio di Bonifica.Fatto sta
che, nei mesi scorsi, anche i commercianti
della zona di San Giovanni si erano lamentati
vivacemente, per il protrarsi delle operazioni.
Ora che sono partiti, i lavori proseguiranno in
diversi step: «Innanzitutto  spiega l' assessore
a i   lavor i  pubb l ic i ,  Marco V incenz i     s i
procederà al riempimento di terra della parte
cava   de l l '   a n t i c o  manu f a t t o ,   pe r   po i
i m p e r m e a b i l i z z a r e   l '   a r g i n e   d e l
Panaro».Questa sarà la parte più delicata dei
lavori, che consentiranno di riaprire la strada,
ancorché ghiaiata.In quanto, «sarà necessario
attendere l' assestamento del terreno, prima di
poter asfaltare il tratto stradale». Insomma, la
risposta ai cittadini è arrivata, bisognerà pazientare e aspettare i tempi tecnici necessari alla
sistemazione.Mirco Peccenini.

MIRCO PECCENINI
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Con Irriframe un consulente gratuito per l' irrigazione

Per la prima volta il Consorzio di Bonifica della
Romagna (province di Ravenna, ForlìCesena
e Rimini) sarà presente a Macfrut. Nello stand
51 del padiglione B7 i frutticoltori e i produttori
di ortaggi potranno capire l' utilità del servizio "
I r r i f rame " (pr ima denominato  Irr inet  ) ,
proposto dal Consorzio del Cer (Canale
emi l iano romagnolo)  e  gratu i to  per  g l i
agr icol tor i .   " I r r i f rame   spiega Roberto
Bernabini del Consorzio di Bonifica della
Romagna   è un avanzato s istema che
permette non solo di sapere quando è il
momento di irrigare, ma anche quale volume
dare alla coltura. Al momento dell' iscrizione
g r a t u i t a   l '   a z i e n d a   a g r i c o l a   v i e n e
geolocalizzata . In base al tipo di terreno,
coltura, anno di impianto, disponibilità idriche
nel terreno, piogge, Irriframe comunicherà all'
agricoltore, direttamente in posta elettronica o
sul telefonino, quanto e quando irrigare . Il
prossimo passo sarà è ancora più ambizioso:
incrociando i  dat i  medi di  quotazioni di
mercato, il sistema sarà in grado di calcolare
se l' irrigazione in quel preciso momento
conviene oppure no". Il Consorzio di Bonifica
della Romagna, con i suoi 32mila ettari di Sau
di irrigato , è uno dei più estesi dell' Emilia
Romagna. Oltre alla gestione dei suoli e scoli
delle acque, presupposto per l' attività agricola, si occupa anche di irrigazione. Bernabini aggiunge che
"Negli ultimi due anni, grazie al Psr, sono stati realizzati impianti di derivazione delle acque per un totale
di 2000 ettari irrigui , 6,5 milioni di euro di costo di cui il 30% a carico delle 225 aziende romagnole
aderenti e il 70% provenienti dai fondi del Psr. Tale dinamismo sta a significare che l' agricoltura
specializzata in Romagna ha ancora una forte vocazione e ci sono aziende pronte ad investire". "Il
risparmio idrico  precisa Laura Prometti dell' ufficio comunicazione del Consorzio  è uno dei messaggi
che cercheremo di veicolare allo stand a Macfrut. Distribuiremo del materiale informativo e faremo
conoscere le attività della nostra struttura che, non dimentichiamolo, con i suoi 375mila ettari di
comprensorio è il maggiore della Regione". Contatti: Consorzio di Bonifica della Romagna Via Angelo
Mariani 26, Ravenna Tel./fax: (+39) 0544/242811 Email: protocollo@bonificaromagna.it Web:
www.bonificaromagna.it Data di pubblicazione: 08/09/2016 Autore: Cristiano Riciputi Copyright:
www.freshplaza.it.
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«Ora togliamo l' acqua, poi si vedrà»
Il piano dei lavori della proprietà ParnasiFerrara 2007 e dell' impresa Vittadello. Il
Comune vigilerà su bonifica e sgombero

di Marcello Pradarelli Dopo la partenza a
singhiozzo di giovedì 8, ieri i lavori preliminari
alla bonifica e alla sanificazione del Palazzo
degli Specchi sono proseguiti senza intoppi.
Per il lustrarli si è tenuta una conferenza
stampa in Municipio alla quale per la proprietà
(la società Ferrara 2007 controllata al 100%
dai Parnasi) era presente il geometra Giacomo
Teof i l i ,  mentre  l '   impresa  Intercant ier i
Vittadello, che eseguirà materialmente i lavori,
era rappresentata dall '   ingegnere Fabio
Dolfato. Per l' amministrazione comunale sono
intervenuti gl i  assessori Roberta Fusari
(Urbanis t ica)  e  A ldo Modones i   ( lavor i
pubblici); al tavolo anche la comandante della
Polizia municipale Laura Trentini, l' ingegnere
capo Fulvio Rossi e la portavoce del sindaco
Anna Rosa Fava.
La propr ietà Ferrara 2007 e  l '   impresa
Vittadello hanno deciso di procedere per
gradi. Questi primi giorni saranno dedicati alla
pulizia delle fasce periferiche vicine alla
recinzione, alla chiusura dei varchi e allo
svuotamento degli interrati del Palaspecchi,
dove si sono accumulati tra 1015mila metri
cubi di acqua.
La prossima settimana  come hanno riferito
sia il geometra Teofili che l' ingegnere Dolfato  si farà il punto della situazione e si deciderà come
procedere per la bonifica vera e propria dei piazzali e degli interni.
Sarà forse quello il momento anche per quantificare l' entità del lavoro e della spesa, che è carico dei
Parnasi.
Nel frattempo si provvederà allo sgombero delle persone che abitano abusivamente nel PalaSpecchi.
«La situazione degli occupanti  ha specificato Modonesi  è stata monitorata costantemente dalla
Questura e dalla Polizia municipale, il numero degli occupanti è diverso dai numeri che rimbalzano qua
e là, si tratta di circa 15 persone, tra cui un ragazzo di 1617 anni, niente bambini quindi». Nicola
"Naomo" Lodi non è stato citato, ma alcuni passaggi della conferenza stampa lo hanno evocato. Dei
suoi consigli sullo sgombero l' amministrazione non terrà conto: «Non dobbiamo insegnare alla
Questura e alla nostra Polizia municipale come si fa uno sgombero  ha chiarito Modonesi  hanno già
un' esperienza, lo eseguiranno con la professionalità che hanno dimostrato in diverse altre circostanze,
anche molto recenti». Quanto alla sistemazione post sgombero degli "abusivi" Modonesi ha detto che si
tratta di «persone che hanno fatto la scelta dell'"invisibilità", non hanno rapporti con il nostro sistema di
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accoglienza, nè chiedono assistenza ad associazioni come Caritas e Viale K. Da quanto vi dico è
evidente che qualche contatto con gli occupanti c' è stato, del resto abbiamo a che fare con persone e
non con cose, non stiamo svuotando una cantina».
Roberta Fusari ha detto che questa operazione di bonifica «la aspettiamo da tempo». Ha dato atto alla
proprietà Ferrara 2007 di aver preso «l' impegno di dar seguito all' ordinanza del sindaco» già nei primi
giorni successivi all' emissione del provvedimento ingiuntivo.
«All' ordinanza va data risposta, ma non con le chiacchiere su Facebook. Servono invece rapporti chiari
tra il Comune, la proprietà e l' impresa incaricata dei lavori». Su questo punto è tornato Modonesi: «Il
controllo del cantiere e l' ottemperanza all' ordinanza del sindaco sarà fatta dal Comune. Lo diciamo
chiaramente a Ferrara 2007 e alla città».
Modonesi lo dice anche, forse soprattutto, al leghista Lodi: «Non si entra nel cantiere in maniche di
camicia e telefonino, siamo noi i garanti della buona esecuzione dei lavori.
Nel cantiere c' è anche un responsabile che risponde della sicurezza». Il che significa che nell' area del
cantiere non saranno tollerate presenzi di estranei.
Il geometra Teofili, che prima di venire in Municipio aveva fatto una capatina al PalaSpecchi, è
perentorio riguardo alle invasioni di campo: «Stiamo parlando di un' area privata, non si può accedere
nel cantiere se non si è autorizzati. La prossima settimana sistemeremo anche i cartelli, nel cantiere ci
sarà un servizio di sorveglianza». Lo ribadisce l' ingegnere Dolfato: «C' è una situazione importante
relativa alla sicurezza, meno persone ci sono in giro meglio è».
Fusari, a precisa domanda, parla anche del progetto di ristrutturazione degli Specchi (housing sociale
con annessi e connessi): «Siamo sempre in attesa della decisione della Cassa depositi e prestiti. Se la
cose si sbloccassero in questa fase e il cantiere della bonifica si trasformasse nel cantiere del progetto
saremmo contenti». Si associano Teofili («è la speranza di noi tutti») e Dolfato, vale a dire i Parnasi e
Vittadello.
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Bonifica, è iniziato il primo round «Togliamo l' acqua
e la vegetazione»
E dalla prossima settimana «il cantiere sarà liberato dagli abusivi»

di STEFANO LOLLI «NELLA PRIMA fase
svuoteremo completamente i seminterrati
allagati, e ripuliremo da erbacce e sterpaglie l'
area esterna. Poi, entro una quindicina di
giorni,  effettueremo un sopral luogo per
valutare come proseguire». Giacomo Teofili,
referente tecnico del gruppo Parnasi, e Fabio
Dolfato dell' Intercantieri Vittadello, fanno il
punto sull' avvio della bonifica del Palazzo
degli Specchi. Materialmente, dice Dolfato, il
cantiere è iniziato ieri: «Giovedì abbiamo fatto
solo una prova di funzionamento delle pompe
idrauliche», dice Dolfato minimizzando sullo
stop (momentaneo) dato dall '  Arpa. «E'
paradossale l' atteggiamento di chi, dopo aver
strepitato per un anno perché fosse avviata la
bonifica, non appena si vedono gli operai si
adopera  per   fe rmar la . . .» ,  agg iunge   l '
assessore Aldo Modonesi rivolto idealmente al
leghista Nicola Lodi.
«MA ADESSO il fatto è che il cantiere è partito,
non che ci sia qualcuno che va a filmare
dentro gli edifici  riprende Dolzato .
Questo comunque non sarà più consentito».
Perché dalla prossima settimana, aggiunge Teofili, «sarà ripristinata la recinzione e verranno collocati
anche cartelli con il divieto d' accesso». E ovviamente anche di permanenza, con riferimento agli
occupanti abusivi; ieri, prima della conferenza stampa in Municipio, si è svolto un summit in Questura.
Per definire tempi e modi dello sgombero: gli 'inquilini' sono «attualmente una quindicina, non di più,
compreso un minore, un ragazzo di 1617 anni», riferisce Modonesi che poi tace sui dettagli del
possibile blitz. «Quando i lavori entreranno nel vivo  sottolinea al proposito Teofili , è evidente che nell'
area del cantiere non dovrà esserci più nessuno non autorizzato». I tempi? Almeno una settimana per
svuotare seminterrati e sotterranei dai 12mila metri cubi di acqua stagnante, mentre all' esterno
proseguirà lo sfalcio della vegetazione, la chiusura dei varchi e il primo essenziale recupero dei rifiuti,
quelli presenti nelle aree più esterne. E' evidente che non basterà: «Fra un paio di settimane, dopo il
sopralluogo, saremo più precisi  concludono i tecnici delle imprese ; ma è chiaro che ci attende un'
opera molto più corposa, per mettere in sicurezza l' immobile e rispettare l' ordinanza del sindaco».
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Moria di pesci, interpellanza di Peruffo (Fi)
La consigliera comunale chiede al sindaco se non sia il caso di chiedere chiarimenti al
Consorzio di Bonifica

La moria di pesci verificatasi nel canale che
costeggia via Vecchio Reno  sostanzialmente
prosciugato  arriva in consiglio comunale con
un' interpellanza di Paola Peruffo (Fi). La
consigliera che a seguito del prosciugamento
de l   c ana l e   " s i   è   a ss i s t i t o   a l l a  mo r t e
agonizzante di  migl ia ia d i  pesci  che s i
trovavano nelle acque del canale", e che "in
passato si sono verificati altri casi analoghi per
via delle attività di gestione delle acque
dest ina te  a l l '   i r r igaz ione da  par te  de l
Consorzio di Bonifica operante sul territorio,
che hanno portato alla moria di molti pesci".
Peruffo sottolinea come "oltre alla sofferenza
degli animali, tali atti di gestione comportano
situazioni di cri t ici tà sul piano igienico
ambientale, oltre a produrre miasmi in una
zona estesa" e chiede al sindaco se è a
conoscenza della situazione e se non sia il
caso d i   in terpe l la re   i   responsab i l i  de l
Consorzio di  Bonif ica "per veri f icare  la
correttezza delle procedure adottate per il
prosciugamento del canale in questione, oltre
a fare in modo che in futuro vengano presi i
dovuti accorgimenti per evitare episodi simili".
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MIGLIARINO VOLONTARI IN AZIONE

Navigando in kayak per pulire il Po di Volano

UNA mattinata dedicata alla salvaguardia
delle acque, con un occhio di riguardo allo
sport. Ovvero 'Puliamo il Po', a bordo di kayak
e canoe. Da anni a Migliarino, a settembre,
decine di persone, mentre si allenano in kayak,
setacciano le acque e le sponde del Volano,
raccogliendo i rifiuti, per metterli nei sacchi
forniti da Area e smaltirl i. Tra i rematori
ambientalisti, anche il sindaco di Fiscaglia,
Sabina Mucchi  che è  f ra   i  p iù  convint i
sostenitori dell' iniziativa. All' ultima edizione
hanno partecipato 30 imbarcazioni, per 60
volontar i ,   in rappresentanza di  diverse
associazioni come le Guardie ecologiche
volontarie, Circolo nautico Volano di Codigoro,
Remiera Dielleffe di Venezia, Barcar ad Puatel
di Ferrara... il tutto coordinato dal Canoa Club
'Amici del fiume' di Migliarino, presieduto da
Luigi Rescazzi. L' assessore all' Ambiente di
Fiscaglia, Fabio Tosi ha ribadito l' importanza
di questa giornata di tutela ambientale. «Un
even to  d i   g rande  va lenza  soc ia l e  ed
ambientale  ricorda Tosi  che anno dopo
anno   c resce  e   co i nvo lge   sempre  p i ù
associazioni, portando un indubbio beneficio ambientale e aiutando a conoscere, attraverso la via d'
acqua un territorio veramente unico».
Maria Rosa Bellini.
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«Ora togliamo l' acqua, poi si vedrà»
Il piano dei lavori della proprietà ParnasiFerrara 2007 e dell' impresa Vittadello. Il
Comune vigilerà su bonifica e sgombero

Dopo la partenza a singhiozzo di giovedì 8,
ieri i lavori preliminari alla bonifica e alla
sanificazione del Palazzo degli Specchi sono
proseguiti senza intoppi. Per illustrarli si è
tenuta una conferenza stampa in Municipio alla
quale per la proprietà (la società Ferrara 2007
controllata al 100% dai Parnasi) era presente il
geometra Giacomo Teofili, mentre l' impresa
In te rcan t ie r i  V i t tade l lo ,   che  esegu i rà
materialmente i lavori, era rappresentata dall'
i n g e g n e r e   F a b i o   D o l f a t o .   P e r   l '
amministrazione comunale sono intervenuti gli
assessori Roberta Fusari (Urbanistica) e Aldo
Modonesi (lavori pubblici); al tavolo anche la
comandante della Polizia municipale Laura
Trentini, l' ingegnere capo Fulvio Rossi e la
portavoce del sindaco Anna Rosa Fava.La
proprietà Ferrara 2007 e l' impresa Vittadello
hanno deciso di procedere per gradi. Questi
primi giorni saranno dedicati alla pulizia delle
fasce periferiche vicine alla recinzione, alla
chiusura dei varchi e allo svuotamento degli
interrat i  del  Palaspecchi ,  dove si  sono
accumulati tra 1015mila metri cubi di acqua.
La prossima settimana  come hanno riferito
sia il geometra Teofili che l' ingegnere Dolfato
 si farà il punto della situazione e si deciderà
come procedere per la bonifica vera e propria
dei piazzali e degli interni. Sarà forse quello il momento anche per quantificare l' entità del lavoro e della
spesa, che è carico dei Parnasi.Nel frattempo si provvederà allo sgombero delle persone che abitano
abusivamente nel PalaSpecchi. «La situazione degli occupanti  ha specificato Modonesi  è stata
monitorata costantemente dalla Questura e dalla Polizia municipale, il numero degli occupanti è diverso
dai numeri che rimbalzano qua e là, si tratta di circa 15 persone, tra cui un ragazzo di 1617 anni, niente
bambini quindi». Nicola "Naomo" Lodi non è stato citato, ma alcuni passaggi della conferenza stampa lo
hanno evocato. Dei suoi consigli sullo sgombero l' amministrazione non terrà conto: «Non dobbiamo
insegnare alla Questura e alla nostra Polizia municipale come si fa uno sgombero  ha chiarito
Modonesi  hanno già un' esperienza, lo eseguiranno con la professionalità che hanno dimostrato in
diverse altre circostanze, anche molto recenti». Quanto alla sistemazione post sgombero degli "abusivi"
Modonesi ha detto che si tratta di «persone che hanno fatto la scelta dell'"invisibilità", non hanno
rapporti con il nostro sistema di accoglienza, nè chiedono assistenza ad associazioni come Caritas e
Viale K. Da quanto vi dico è evidente che qualche contatto con gli occupanti c' è stato, del resto
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abbiamo a che fare con persone e non con cose, non stiamo svuotando una cantina».Roberta Fusari ha
detto che questa operazione di bonifica «la aspettiamo da tempo». Ha dato atto alla proprietà Ferrara
2007 di aver preso «l' impegno di dar seguito all' ordinanza del sindaco» già nei primi giorni successivi
all' emissione del provvedimento ingiuntivo. «All' ordinanza va data risposta, ma non con le chiacchiere
su Facebook. Servono invece rapporti chiari tra il Comune, la proprietà e l' impresa incaricata dei
lavori». Su questo punto è tornato Modonesi: «Il controllo del cantiere e l' ottemperanza all' ordinanza
del sindaco sarà fatta dal Comune. Lo diciamo chiaramente a Ferrara 2007 e alla città».Modonesi lo
dice anche, forse soprattutto, al leghista Lodi: «Non si entra nel cantiere in maniche di camicia e
telefonino, siamo noi i garanti della buona esecuzione dei lavori. Nel cantiere c' è anche un responsabile
che risponde della sicurezza». Il che significa che nell' area del cantiere non saranno tollerate presenzi
di estranei.Il geometra Teofili, che prima di venire in Municipio aveva fatto una capatina al PalaSpecchi,
è perentorio riguardo alle invasioni di campo: «Stiamo parlando di un' area privata, non si può accedere
nel cantiere se non si è autorizzati. La prossima settimana sistemeremo anche i cartelli, nel cantiere ci
sarà un servizio di sorveglianza». Lo ribadisce l' ingegnere Dolfato: «C' è una situazione importante
relativa alla sicurezza, meno persone ci sono in giro meglio è».Fusari, a precisa domanda, parla anche
del progetto di ristrutturazione degli Specchi (housing sociale con annessi e connessi): «Siamo sempre
in attesa della decisione della Cassa depositi e prestiti. Se la cose si sbloccassero in questa fase e il
cantiere della bonifica si trasformasse nel cantiere del progetto saremmo contenti». Si associano Teofili
(«è la speranza di noi tutti») e Dolfato, vale a dire i Parnasi e Vittadello.
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interpellanza fi

Canali prosciugati e morie di pesci Consorzio sotto
tiro

Occorre «verif icare la correttezza delle
procedure adottate dal Consorzio di Bonifica
Pianura di Ferrara per il prosciugamento del
canale situato lateralmente alla via Vecchio
Reno». La richiesta viene dalla consigliera
comunale Paola Peruffo (Fi), dopo che nel
corso d' acqua è stata segnalata dai cittadini la
morte di migliaia di pesci. «Nel passato 
scrive Peruffo nell' interpellanza  si sono
verificati altri casi analoghi per via delle attività
d i  ges t ione  de l le  acque des t ina te  a l l '
irrigazione da parte del Consorzio di Bonifica
operante sul territorio, che hanno portato alla
moria di molti pesci». Nell' interpellanza si
sollecitano «accorgimenti per evitare che
episodi simili» si verifichino in futuro», sia per
la sofferenza che procurano agli animali, sia
per le situazioni di criticità sul piano igienico
ambientale» compresi i miasmi derivanti dalle
morie di pesci.
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Un tuffo nel passato per salvare il futuro
È il filo conduttore del concorso dell'Anbi EmiliaRomagna. Premiati i migliori lavori degli
studenti sul tema dei cambiamenti climatici e delle riserve idriche

Non è stato soltanto l'auspicio degli alunni
della II M delle scuole secondarie De Pisis di
Porotto di Ferrara, vincitori della sezione
cor tometraggi  ne l l 'o t tava ediz ione del
concorso scolastico Acqua e Territorio, Vivi
Amo l'Acqua. Un tuffo nel passato per salvare
i l   fu turo ha  in fat t i   rappresentato  i l   f i lo
conduttore dell'intera giornata che Anbi Emilia
Romagna, Consorzio di Bonifica Pianura di
Ferrara e Consorzi associati con il patrocinio e
sostegno della Regione e del Miur/Ufficio
s c o l a s t i c o   r e g i o na l e  hanno ded icato
all'incidenza dei cambiamenti climatici sugli
equi l ibr i  del   terr i tor io e al   ruolo stesso
dell'acqua. Al termine di percorsi creativi
d i f ferent i  da c lasse a c lasse  in   tut to  i l
comprensorio regionale durati l'intero anno e
che hanno coinvolto oltre 4mila giovani
aspiranti filmakers il tema del valore della
risorsa idrica e del suo utilizzo indispensabile
per l'agricoltura e le produzioni alimentari
dell'uomo ha consentito di apprezzare la
realizzazione di numerosi video di qualità che
invitano, soprattutto gli adulti e in modo mai
banale, a una riflessione che possa incidere in
modo concreto sui comportamenti poco
virtuosi. Coinvolti 4mila studenti Dalle opere
filmate dei giovanissimi delle scuole primarie e
secondarie, mostrate in anteprima durante la premiazione dei lavori nell'impianto idrovoro di bonifica di
Marozzo a Lagosanto di Ferrara, traspare chiaramente l'apprensione dei più piccoli per un mondo
anche quello più vicino e tangibile ancora troppo attento all'utilizzo delle cose solo in funzione del
beneficio immediato che esse portano. Un passo della recente enciclica di Papa Francesco Laudato Sì
invece, spunto iniziale per la ricerca fatta dai gruppi di lavoro, ha aiutato a proiettare nelle giovani
generazioni un approccio di maggiore sostenibilità e consapevolezza nell'uso delle risorse proprio a
partire dall'acqua. L'evento ferrarese curato da Anbi ER con la collaborazione del Consorzio ospitante
Pianura di Ferrara ha coinvolto circa 4mila studenti con 200 premiati in una vera e propria immersione
conoscitiva e interattiva sull'universo della gestione delle acque e in particolare della gestione operata
nel tempo dai Consorzi di bonifica emilianoromagnoli. Una conoscenza passata attraverso
l'animazione dinamica del formatore Lorenzo Bonazzi, dei laboratori creativi tra scienza, biologia e arte,
ma anche la reinterpretazione della vita quotidiana degli eroi delle paludi, gli scariolanti, cioè, i veri
protagonisti del reale recupero delle terre coltivabili strappate all'acqua dell'Adriatico con il sudore della
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fronte e interminabili sacrifici che hanno il sapore dell'impresa epica. Un'impresa che gli scolari della III
A elementare di S. Antonio di Ferrara premiati come migliore video delle scuole primarie hanno voluto
difendere nel loro corto simulando ed emulando ironicamente i supereroi dei colossal statunitensi I
Guerrieri dell'Acqua. Così, le componenti storiche unite all'approfondimento sul funzionamento delle più
moderne strutture idrauliche tecnologicamente avanzate hanno caratterizzano la full immersion in un
territorio per lo più sotto il livello del mare e quindi quanto mai bisognoso di effetti mitiganti ed
equilibratori. «In casa ho parlato della subsidenza ha detto Chiara una giovanissima studentessa delle
scuole primarie ne avevamo discusso in classe, ma nessuno sapeva di cosa veramente si trattasse: e
stavolta ho insegnato io qualcosa di utile». Frasi come quelle di Chiara sono il denominatore comune
nella giornata di premiazione, la storia del giorno prima molto spesso lascia il posto al fatto nuovo,
immaginiamoci quella di secoli prima: una storia dura, di sacrifici, di vite vissute in condizioni assai
precarie. «Questi uomini ha commentato Francesco, studente delle scuole secondarie a proposito degli
scariolanti sono stati degli eroi, vivere in quelle condizioni per noi sarebbe impossibile ed è per questo
che non dobbiamo dimenticarli e dimenticare quello che ci hanno lasciato in eredità». E così, tra la
sperimentazione dei laboratori, le premiazioni e l'animazione, i giovanissimi hanno potuto unire insieme
la tecnologia moderna e la viralità dei loro messaggivideo condivisi sui social, con la consapevolezza
che rimarranno come monito esortativo per i più grandi a partire dai loro genitori. «Per noi ha
sottolineato il presidente Anbi ER Massimiliano Pederzoli incrementare il livello di consapevolezza con
le nostre iniziative educative significa agire responsabilmente verso le generazioni future, ma anche
essere uno stimolo per far sì che gli stessi giovani diventino leva del cambiamento e portatori di
informazioni utili per la collettività alle loro famiglie».
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Piano attuativo 20162017 protocollo d'intesa USR
ER ANBI ER e Invito ANBI ER a manifestare
interesse per attività di Alternanza ScuolaLavoro
A.S. 20162017

In attuazione del Protocollo d'intesa triennale
(aa.ss. 20162017 20172018 20182019) USR
ER ANBI ER per la realizzazione di attività di
alternanza scuolalavoro sottoscritto in data 22
aprile u.s. e pubblicato sul sito di questa
Direzione
(http://istruzioneer.it/2016/05/02/protocollo
dintesaufficioscolasticoregionaleper
lemiliaromagnaanbiemiliaromagna/), è
stato firmato in data 1 settembre 2016 dal
Direttore Generale dell'Ufficio Scolastico
Regionale Stefano Versari e dal Presidente di
ANBI EmiliaRomagna Massimiliano Pederzoli
i l  P iano  A t tua t i vo   re la t i vo  a i  percors i
realizzabili con i Consorzi nell'a.s. 2016/2017.
Nel l 'anno scolast ico corrente r isul tano
accoglibili per attività di alternanza scuola
lavoro presso il CONSORZIO DI BONIFICA DI
PIACENZA, il CONSORZIO DELLA BONIFICA
PARMENSE, il CONSORZIO DI BONIFICA
DELL'EMILIACENTRALE, il CONSORZIO
DELLA BONIFICA BURANA, il CONSORZIO
DELLA BONIFICA RENANA, il CONSORZIO
D I   B O N I F I C A   D E L L A   R O M A G N A
OCCIDENTALE  e   i l   CONSORZ IO  D I
BONIFICA DELLA ROMAGNA, associati ad
ANBI EMILIAROMAGNA, complessivamente
n. 69 studenti in ambito regionale, di cui 34
con stage durante le attività didattiche e 35 durante il periodo estivo di sospensione delle medesime, in
relazione agli ambiti provinciali (PIACENZA, PARMA, REGGIOEMILIA, MODENA, BOLOGNA,
RAVENNA, FORLI'CESENA) ospitanti sedi operative dei Consorzi suindicati, indirizzi di studio e
ulteriori caratteristiche dettagliate nell'Allegato 2 del Piano Attuativo. In ragione della specificità degli
ambiti di operatività dei Consorzi, le attività di alternanza scuolalavoro sono rivolte primariamente agli
Istituti Tecnici del Settore Tecnologico (indirizzi Agraria, Agroalimentare e Agroindustria e Costruzioni,
Ambiente e Territorio) e Istituti Professionali indirizzo Servizi per l'Agricoltura e lo sviluppo rurale ubicati
negli ambiti provinciali suindicati secondo il dettaglio di cui all'Allegato 2 del Piano Attuativo e
secondariamente agli Istituti Tecnici del Settore Economico e Licei scientifici ubicati nei medesimi ambiti
e dettagliati nel medesimo allegato. Le Istituzioni Scolastiche interessate potranno presentare
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manifestazione d'interesse all'attivazione dei percorsi di cui al Piano Attuativo 20162017 attenendosi
alle indicazioni contenute nell'INVITO del 12/09/2016, proposto da ANBI EmiliaRomagna, d'intesa con
l'Ufficio Scolastico Regionale che si pubblica in allegato. La manifestazione d'interesse all'attivazione
delle attività da parte delle Istituzioni Scolastiche avviene tramite compilazione del modulo di cui
all'Allegato 3 del Piano Attuativo. Il modulo, compilato in tutte le sue parti, sottoscritto in originale dal
Dirigente Scolastico va trasmesso al Consorzio di bonifica territorialmente competente e per
conoscenza all'USR ER e all'ANBI ER entro il 30 settembre p.v. a mezzo posta elettronica. Per ogni
indicazione relativa alle caratteristiche e modalità di realizzazione delle attività si rimanda alla lettura del
Piano Attuativo, così come si rimanda all'INVITO di ANBI EMILIAROMAGNA per ogni indicazione
relativa alla presentazione delle manifestazioni d'interesse ed alle procedure previste, in caso di
richieste eccedenti le disponibilità di cui al Piano in parola, per l'individuazione delle Istituzioni
Scolastiche che realizzeranno le attività con i Consorzi.
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un piano di recupero

«Un' altra darsena è possibile»
Ferrara si è candidata ad un bando di 18 milioni per opere pubbliche

"SmartDock, un' altra Darsena è possibile" è
un progetto di riqualificazione urbana che vede
la partecipazione dal basso di cittadinanza,
associazioni, università, oltre al coinvolgimento
dell' amministrazione comunale. Una vasta
zona a ridosso del centro storico cittadino, ha
visto il rilancio di un intero quartiere che va
dalla Darsena al Meis. La rivitalizzazione è
s ta ta   resa  poss ib i l e  g raz ie  a l l e   va r ie
associaz ioni  che hanno par tec ipato a l
progetto, da Basso Profi lo, a Consorzio
Wunderkammer, a Associazione musicisti di
Ferrara, Encanto e Fiumana. A queste si
uniranno l' Università, con il dipartimento di
Architettura, l' istituto comprensivo "Alda
Costa", e il Canoa Club di Ferrara. Con il
progetto SmartDock si crea così una nuova
Darsena,rivalutando il suo potenziale in termini
anche turistici, perché il recupero passa anche
attraverso la pulizia del fiume e la navigazione
fluviale. Il restauro degli ex magazzini fluviali,
realizzati da Savonuzzi nei primi anni del
secolo scorso, insieme al recupero fluviale, ha
fatto sì che la zona diventi centro di riferimento
culturale. Con questo progetto, l ' area di
riqualificazione si è estesa anche al quartiere
Giardino e al Grattacielo, «qualsiasi cosa in
quell' area vicinissima al centro storico deve funzionare sempre, in questo modo la Darsena, il Giardino,
il Grattacielo funzionano insieme», ricorda Manfredi Patitucci, di Basso Profilo.
Fino ad ora l' attenzione si è rivolta al recupero di Darsena e Giardino attraverso varie iniziative, come
"Puliamo la Darsena", che ha visto il coinvolgimento di cittadini, associazioni e volontari delle guardie
zoofile, oppure "Un fiume di musica". È stato possibile riscoprire la mobilità sostenibile, con la
navigazione fluviale, grazie all' iniziativa Idropolitana. Altre iniziative sono state rivolte ai più piccoli, con
le attività di Encanto summer camp, mentre Electrodock ha portato in scena concerti di musica
elettronica. Gli organizzatori sono comunque consapevoli che ancora molto c' è da fare, e come spiega
Leonardo Del Monte (Basso Profilo), «la prossima attività è Ludonauti, mentre Fluviale si si concentrerà
sulla storia antica proponendo laboratori. Il 9 ottobre ci stanno i campionati italiani di paracanoa e il
campionato regionale Marathon 2016.Il 19 novembre sarà inaugurata la mostra fotografica e
audiovisiva, che racconta la storia del fiume, e un percorso didattico coordinato dall' insegnante Paola
Chiorboli, che vede il coinvolgimento di due classi dell' Istituto Alda Costa». L' obiettivo è l' adozione di
un Regolamento, per offrire linee guida di valorizzazione del fiume come bene comune. «Un lavoro
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focalizzato su ciò che era stato dimenticato, e le associazioni culturali hanno capito il valore di quegli
spazi.Questo progetto ha avuto un finanziamento di 10mila euro dalla Regione.
Smart Dock è un tassello importante, adesso sta a noi amministratori portalo avanti», ha commentato il
vicesindaco Massimo Maisto, mentre l' assessore all' Urbanistica Roberta Fusari, ha sottolineato l'
importanza delle trasformazioni dal basso, «Il fatto che siate tante associazioni ci fa piacere, la
rigenerazione è questo. Abbiamo candidato questo progetto a un bando che vede uno stanziamento di
18 milioni per progetti di opere pubbliche».
Veronica Capucci.
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Un' altra darsena è possibile grazie a 'Smart dock
2016'
Il bilancio del progetto di rigenerazione urbana

di ANJA ROSSI CONCERTI d' estate, viaggi
in barca sul fiume cittadino, la pulizia collettiva
del lungofiume. Insegnare ai bambini nuove
lingue, o far ballare i giovani a suon di musica
elettronica. Questo e tanto altro è Smart Dock,
il progetto avviato già nel 2015 e quest' anno
finanziato dalle associazioni del Consorzio
Wunde r kammer   (Basso  P ro f i l o ,   Am f
Associazione musicisti Ferrara, Encanto e
Fiumana), con il contributo del bando Giovani
per il territorio di 10mila euro della Regione e
di  al t r i  partner at t iv i  sul   f iume. Molte e
differenziate le attività già svolte, che hanno
portato a far vivere la darsena in modo diverso
un centinaio di volontari e cittadini con Puliamo
la darsena, 4000 mila persone divise in 12
giovedì musicali di Un fiume di musica, o
viaggiando con Idropolitana, che ha permesso
di riscoprire la navigazione fluviale, arrivando
anche a Venezia.
Una settantina di bambini si sono divertiti
imparando le lingue con Encanto summer
camp, mentre con Electrodock, ultimo tra gli
eventi realizzati sabato scorso, di scena è
stata la musica elettronica, coinvolgendo un migliaio di persone. Da maggio ad oggi, questi sono i primi
numeri del progetto, che ha reso accessibile a una cittadinanza quanto mai differenziata a riappropriarsi
del fiume.
«UN' ALTRA darsena è possibile e lo abbiamo dimostrato  commenta Leonardo Delmonte, direttore di
Basso Profilo e coordinatore di Smart Dock . Il progetto è un reale presidio per cambiare la situazione
difficile del quartiere, coinvolgendo la cittadinanza e facendole scoprire il piacere e la bellezza del
lungofiume». La conclusione di questa edizione prevede infatti la creazione del regolamento Fiume
bene comune, per agevolare la gestione e la riorganizzazione di questa parte di città da parte di tutti.
Una sfida, sul quale si gioca anche il futuro sviluppo della città. «Siamo molto attenti a questa parte di
Ferrara  spiega Roberta Fusari, assessore all' urbanistica, in accordo col vicesindaco Massimo Maisto
. Un fiume in città esiste grazie al lavoro di chi da anni vi sta operando, con attività per i cittadini ma
che possono diventare anche un importante volano per il turismo, con il futuro vicino Meis». Ancora
molte, fino a dicembre, sono le iniziative che Smart Dock porterà avanti, in un' ottica di futuro sviluppo e
continuità con Ludonauti, per le famiglie, Fluviale con visite al Museo nazionale di Spina e al Museo
lapidario civico, un percorso partecipato con Citer Dipartimento di Architettura, il 19 novembre, il cui
lavoro costituirà il punto di partenza per la redazione del regolamento, una mostra fotografica e
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audiovisiva sulla storia recente del fiume e diversi percorsi didattici con le scuole Boiardo e Roiti. E
infine lo sport, ospitando i campionati italiani di paracanoa e il campionato regionale Marathon 2016.
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Un' altra darsena è possibile
Primo bilancio positivo per Smart Dock. In preparazione un regolamento per gestire il
fiume

Un' altra darsena è possibile. Ed è già qui. Il
fiume torna alla città e la città torna al fiume
per scoprire le varie anime  quella culturale,
musicale, sportiva e sociale  che stanno
r a v v i v a ndo   u n   q ua r t i e r e   c adu t o   n e l
dimenticatoio e nel degrado. Questo progetto
di rigenerazione e riqualificazione urbana della
darsena di San Paolo ha un nome ( Smart
Dock ), una serie di associazioni affiliate al
Consorzio Wunderkammer che ne permettono
la realizzazione (Basso Profilo, Associazione
Musicisti di Ferrara, Encanto e Fiumana) e un
obiettivo: legare la valorizzazione di un bene
culturale di pregio come palazzo Savonuzzi
alla promozione del fiume come bene comune
. In questi mesi di attività si può dire che il
primo obiettivo sia stato raggiunto. Lo dicono
gli organizzatori e la stessa cittadinanza che
ha seguito con interesse le varie iniziative
susseguitesi da maggio ad oggi: Puliamo la
darsena ha coinvolto un centinaio di volontari
ecologici, Un fiume di musica ha intrattenuto
400 partecipanti con 12 aperitivi musicali,
Idropolitana ha registrato il sold out nelle sue
escursioni lungo il fiume, Summer Camp ha
fatto divertire 70 bambini, Elecrodock ha
coinvolto un migliaio di persone per una serata
di musica elettronica. Un fiume che accoglie
un mare di iniziative finanziate dalle associazioni del Consorzio Wunderkammer con il contributo della
Regione EmiliaRomagna, Istituto Beni Culturali e Paesaggistici (attraverso il bando Giovani per il
Territorio del valore di 10mila euro ) e di altri partner attivi sul fiume. Ma questa è solo la prima parte di
un progetto destinato a durare nel tempo. "E' un progetto articolato che sta dimostrando le potenzialità
della darsen a con tattiche di riuso intelligente ma inconsuete " commenta Leonardo Delmonte , direttore
di Basso Profilo e coordinatore di Smart Dock, che vive questa iniziativa come una "testa di ariete per
aprire una breccia nella città ed evitare la sua mummificazione". Nessuna imbalsamazione, quindi, ma
tanta voglia di fare perché "qui si gioca il futuro della città". La conclusione di questa edizione, prevista
fino a dicembre, sarà l' adozione del regolamento 'Fiume bene comune' . "Un insieme di buone pratiche
per la gestione e la riorganizzazione del lungofiume cittadino  anticipa Delmonte  da costruire insieme
ad associazioni, amministratori, cittadini e a chi ha a cuore il fiume per un uso collettivo". Le prossime
attività, annunciano i promotori, andranno a lavorare molto sulla consapevolezza e sullo sport. In ordine
cronologico: il percorso ludicodidattico Ludonati e Fluviali per bambini; diversi laboratori aperti per

12 settembre 2016 Estense
Acqua Ambiente Fiumi
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costruire insieme il regolamento, una mostra fotografica e audiovisiva, percorso didattico per le scuole, i
campionati italiani paracanoa e campionato regionale Marathon ospitati dal Canoa Club. "La zona
darsenaex MofMeis verrà toccata da grandi cambiamenti, non solo perché è candidata al bando della
Presidenza del Consiglio dei Ministri ma anche e soprattutto per merito dell' associazionismo culturale ,
il primo a capire il valore di quegli spazi e a fare da motore per la riqualificazione" conclude il
vicesindaco Massimo Maisto che divide il suo compiacimento con l' assessora all' urbanistica Roberta
Fusari : "Riappropriarsi della darsena vuol dire creare un volano turistico, economico e sociale che ben
si inserisce nell' idrovia e nell' apertura alla città".

12 settembre 2016 Estense
Acqua Ambiente Fiumi< Segue
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Campotto, l' Oasi paradiso della musica

CAMPOTTO I chiaro scuri del bosco, due
violini, una viola, due violoncelli, un fagotto, un
contrabbasso, il clavicembalo e la voce di un
mezzosoprano: ci vuol poco per far sognare.
Far vivere un pomeriggio fuori dal baccano ma
immersi nella natura dell' Oasi di Campotto.
Ancora una volta tutto questo si è verificato
nell ' ultimo appuntamento dell '  iniziativa
"VallinArmonia" di fine agosto grazie all'
accoglienza silenziosa (al massimo disturbata
da una cicala e da un picchio) all' interno del
Bosco del Traversante; grazie anche ai giovani
strumentisti di "Camerata Estense" e la voce di
Beatrice Mercari, il mezzosoprano romana che
ha saputo  dare  u l te r io re   r isa l to  ad un
pomeriggio di musica immerso in un ambiente
unico nel suo genere. Un' Oasi, quella di
Campotto che, per il terzo anno consecutivo,
grazie a Terre, Comune di Argenta, Consorzio
della Bonifica Renana, Ecomuseo di Argenta,
Parco Delta del Po insieme a Circolo Amici
de l la  Musica,  ha osp i ta to   la   rassegna
"VallinArmonia". Il pubblico, un' ottantina di
persone,  per la maggior parte proveniente da
fuori del territorio argentano (alcuni si sono
dichiarati favorevolmente meravigliati per la
grandiosità della location e dell' iniziativa) 
hanno ascoltato in silenzio il programma improntato sulla musica barocca. Una scelta che è ricaduta
proprio dall' ambientazione, da un bosco per meglio assaporare "Affetti Meravigliosi", i cardini universali
della stessa musica tra Sei e Settecento. La stessa Elena Masina, presentatasi con un clavicembalo
realizzato dall' artigiano Federico Mascheroni e la pittrice Raffaella Iannuzzelli, nell' illustrare i contenuti
del programma, hanno spiegato come questa musica possa da una parte esprimere "Affetti" quali l'
amore, la rabbia la paura mentre dall' altro, Meravigliosi è utile per far in modo che il pubblico resti
stupefatto nell' accostamento di momenti forti con il chiaro scuro, guarda caso simile a quello del Bosco
del Traversante. Insomma, un tuffo nel passato attraverso un musica che assieme all' arte, ha fatto
grande l' Italia.
Giorgio Carnaroli ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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ANBI: riattivare i consorzi di bonifica per la sicurezza
idrogeologica

Stavolta non siamo solo noi a sollecitare la
Regione Puglia sulla necessità di ridare piena
operatività al sistema della Bonifica pugliese,
ma il susseguirsi di eventi meteo di gravita'
inusuale, frutto dei cambiamenti climatici. Lo
sottolinea Francesco Vincenzi, Presidente
dell'Associazione Nazionale dei Consorzi di
Gestione e Tutela del Territorio e delle Acque
Irrigue (ANBI), di fronte ai pesanti danni, che il
maltempo ha provocato soprattutto nelle zone
di  Ostuni ,  Torchiaro lo e Mesagne,  nel
brindisino. Irresponsabili scelte politiche
regionali di un passato ormai lontano ha
affermato Vincenzi minano economicamente la
capacità di intervento di molti enti consortili
pugliesi: il Consorzio di bonifica Arneo, ad
esempio, sta monitorando la situazione dei
danni registrati alla rete consortile di corsi
d'acqua, già sapendo però di non avere
risorse sufficienti ad intervenire! Per questo,
chiediamo al l 'odierna governance del la
Regione di provvedere sollecitamente a
risolvere, in maniera condivisa, una situazione,
che sta pesantemente condizionando anche la
vita dei lavoratori degli enti consorziali. ANBI
ricorda che, nel Piano per la Riduzione del
Rischio Idrogeologico 2015, erano 63, per un
importo complessivo di oltre 255 milioni di
euro (capaci di attivare circa 1700 posti di lavoro), i progetti presentati dai Consorzi di bonifica pugliesi,
pronti ad essere avviati, ma in attesa di finanziamento. Tali dati saranno aggiornati in occasione della
presentazione del Report ANBI Manutenzione Italia 2016 Azioni per l'Italia Sicura, in collaborazione con
l'Unità di Missione ed in calendario a Roma, giovedì 22 Settembre prossimo, dalle ore 9.30 presso la
Sala Polifunzionale della Presidenza del Consiglio dei Ministri. E' presumibile che, in assenza di
interventi risolutivi e come gli eventi di questi giorni stanno a dimostrare, le esigenze per la sicurezza
idrogeologica del territorio pugliese siano aumentate: ricordiamo che prevenire le emergenze costa 5
volte meno che riparare i danni!

13 settembre 2016 il Sostenibile
Consorzi di Bonifica
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TERRITORIO

La geografia dei canali Tecniche di cartografia

CARTOGRAFIA numerica e storica e moderne
tecniche di r i levamento del Consozio di
bonifica pianura di Ferrara. Se ne parla lunedì
alle 11 nella sala conferenze della Camera di
Commercio in largo Castello, 10 a Ferrara. Il
Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara ha
una rete di oltre 4mila chilometri di canali e
gestisce 170 impianti idrovori, per una potenza
installata complessiva pari a 43.860 kilowatt.

15 settembre 2016
Pagina 9 Il Resto del Carlino (ed.
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bondeno

Via Borgo San Giovanni Lavori finiti e a breve riapre

BONDENO È prossima la riapertura del tratto
di via Borgo San Giovanni, compreso tra viale
Borgatti e via Napoleonica, interessato dai
lavori di consolidamento dell '  argine del
Panaro, commissionati da Aipo, e successivi
alla ormai celebre "buca" apertasi lo scorso
anno, propr io sul l '   incrocio con  i l  v ia le
principale. Lavori di definitiva risistemazione
che si sono protratti a lungo, anche a causa
del rinvenimento di un vecchio manufatto
(presumibilmente, una chiavica che portava
acqua f ino al l '  abitato di Santa Bianca)
ritrovato grazie ad antiche mappe in possesso
del Consorzio di Bonifica. Fatto sta che, nei
mesi scorsi, anche i commercianti della zona
d i   S an  G i o v ann i   s i   e r a n o   l amen t a t i
vivacemente, per il protrarsi delle operazioni.
Da qualche giorno il tratto che era interessato
dai lavori è stato completamente ricoperto e
potrà a breve essere riaperto, anche se la
strada rimarrà provvisoriamente ghiaiata. Oltre
ai lavori di riempimento di terra, nella parte
cava dell' antico manufatto, si sta procedendo
anche all' impermeabilizzare dell' argine del
Panaro, mentre sarà necessario attendere l'
assestamento del terreno, prima di poter
asfaltare il tratto stradale. (mi.pe.
)
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Eternit abbandonato e paga la comunità

ARGENTA Abbandonare dell' eternit lungo i
fossi o le strade di campagna, oltre ad essere
un reato comporta una spesa per le casse
comunal i .   Insomma, ha un costo per  la
comunità al pari  anche se di costo inferiore 
dell' abbandonato di altro genere di rifiuti fuori
i cassonetti a causa della famigerata calotta.
Ben quattro casi di abbandono di eternit sono
stati segnalati nei giorni scorsi sia da alcuni
dipendenti del settore igiene urbana di Soelia
sia da dipendenti del Consorzi di Bonifica di
Pianura di Ferrara: uno in via Pioppa Storta,
ad Argenta(canna fumaria e tubo in eternit), un
altro in via Della Rovere, a Campotto(lastre di
eternit), un altro abbandono nella pertinenza
dell' impianto Idrovoro di Scacerna in via
Gresolo a Consandolo e infine in via Maè a
Longastrino. Su questi quattro abbandoni,
come sempre sono state effettuate delle
indagini  che ovviamente a causa del le
difficoltà di individuare chi ha inquinato non
hanno prodotto alcun risultato.
Di conseguenza, non avendo rintracciato gli
autori del reato, l' amministrazione comunale,
a spese del proprio bilancio, è stata costretta a
far ripulire le quattro zone incaricando Soelia
di provvedere alla rimozione e alla consegna
dell' eternit presso un impianto autorizzato al trattamento e smaltimento finale. Una lavoretto causato dai
soliti ignoti evasori, coloro cioè che anzichè provvedere a proprie spese preferiscono abbandonare l'
eternit lungo le strada tanto poi ci pensa il Comune. E invece, dovrebbero sapere queste persone che,
se l' eternit è inferiore a 12 metri quadri, una volta all' anno è sufficiente chiamare Soelia e qualcuno
verrà a ritirarlo gratuitamente.
Tornando alla spesa a carico del bilancio comunale, il recupero e lo smaltimento dei rifiuti dei quattro
luoghi è costato complessivamente 2.476,60 euro iva compresa.
(g.c.)
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mercoledì l' inaugurazione

Remtech torna alla Fiera

Remtech Expo 2016, il più importante evento
italiano sulla tutela e la manutenzione del
territorio, verrà inaugurato ufficialemnte
mercoledì 21 settembre alle ore 9.45 nei
padiglioni della Fiera di Ferrara (Via della
Fiera, 11).
Interverranno: Gian Luca Galletti, Ministro dell'
Ambiente e della Tutela del Territorio e del
Mare; Teresa Bellanova, Vice Ministro dello
Sviluppo Economico; Mauro Grassi, Direttore
di #italiasicura, Struttura di missione della
Presidenza del Consiglio contro il dissesto
id rogeo log ico  e  pe r   l o   sv i l uppo  de l l e
infrastrutture idriche; Alessandro Bratti,
Presidente della Commissione Bicamerale di
inchiesta sulle attività illecite connesse al ciclo
dei rif iuti e su il leciti ambientali ad esse
correlati; Stefano Bonaccini, Presidente della
Regione EmiliaRomagna; Claudio Andrea
Gemme, Presidente del Comitato Industria e
Ambiente di Confindustria; Tiziano Tagliani,
Sindaco del Comune di Ferrara; Fi l ippo
Parisini, Presidente di Ferrara Fiere Congressi
e Si lv ia Paparel la,  Project  Manager d i
RemTech Expo.
Una ve t r ina  d i  g rande spessore   in  un
momento   in  cu i   s i   sen te   i l   b i sogno  d i
salvaguardare ambiente e territorio.
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ANBI: ORA RICERCA APPLICATA. PER LA
SALVAGUARDIA IDROGEOLOGICA

L'esempio più recente di quanto sia importante
la ricerca per i Consorzi di bonifica si chiama
Acqua Campus: sorge a pochi chilometri da
Bologna ed è un'area dove i l  Consorzio
Canale Emiliano Romagnolo, in collaborazione
con  i l  mondo accademico,  sper imenta
i n n o v a t i v e   t e c n i c h e   i r r i g u e ,  m i r a t e
all'ottimizzazione d'uso della risorsa acqua.Lo
afferma Francesco Vincenzi, Presidente
del l 'Assoc iaz ione Naz ionale  Consorz i
Gestione Tutela del Territorio e delle Acque
I r r igue  (ANBI) ,   in tervenendo a l  XXXV
Convegno Nazionale di Idraulica e Costruzioni
Idrauliche, organizzato dall'Associazione
Idrotecnica Italiana Gruppo Italiano di Idraulica
proprio nel capoluogo emiliano.La ricerca sul
campo è un'attività insita nella mission dei
Consorzi di bonifica come stanno a dimostrare
le recenti esperienze del sistema irriguo
espe r to   I r r i f r ame ,  de i   panne l l i   so la r i
ga l l egg ian t i   o  de l l a  p roduz ione  m in i 
idroelettrica. Il contributo della ricerca alle
attività di valutazione e gestione del rischio
idrogeolog ico è a l t res ì   ind ispensabi le
soprattut to nel la  fase prevent iva, dove
l'applicazione di innovative tecnologie, ad
esempio nel monitoraggio degli argini, può
evitare disastrose conseguenze così come lo
studio di nuovi modelli sperimentali può anticipare la gestione delle criticità. L'importante è essere in
rete, mettendo a disposizione conoscenze e saperi. I Protocolli d'Intesa, che sigliamo ad ogni livello,
vanno in questa direzione; ne è esempio anche la collaborazione con la Struttura di Missione
#italiasicura, che porterà alla presentazione congiunta del Report ANBI 2016 Manutenzione Italia Azioni
per l'Italia Sicura, che si terrà giovedì 22 Settembre a Roma: un esempio concreto di alleanza per il
territorio.

16 settembre 2016 Agricolae
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Economia

Anbi: ora ricerca applicata per salvaguardia
idrogeologica

"L '  esempio  p iù   recente  d i  quanto  s ia
importante la ricerca per i Consorzi di bonifica
si chiama Acqua Campus: sorge a pochi
chilometri da Bologna ed è un' area dove il
Consorzio Canale Emiliano Romagnolo, in
collaborazione con il mondo accademico,
sperimenta innovative tecniche irrigue, mirate
all' ottimizzazione d' uso della risorsa acqua."
Lo afferma Francesco Vincenzi, Presidente
del l '  Associazione Nazionale Consorzi
Gestione Tutela del Territorio e delle Acque
I r r igue  (ANBI) ,   in tervenendo a l  XXXV
Convegno Nazionale di Idraulica e Costruzioni
Idrauliche, organizzato dall' Associazione
Idrotecnica Ital iana  Gruppo Ital iano di
Idraulica proprio nel capoluogo emiliano. "La
ricerca sul campo è un' attività insita nella
mission dei Consorzi di bonifica come stanno
a dimostrare le recenti esperienze del sistema
irriguo "esperto" Irriframe, dei pannelli solari
ga l l egg ian t i   o  de l l a  p roduz ione  m in i 
idroelettrica. Il contributo della ricerca alle
attività di valutazione e gestione del rischio
idrogeolog ico è a l t res ì   ind ispensabi le
soprattutto nella fase preventiva, dove l'
applicazione di innovative tecnologie, ad
esempio nel monitoraggio degli argini, può
evitare disastrose conseguenze così come lo
studio di nuovi modelli sperimentali può anticipare la gestione delle criticità. L' importante è essere in
rete, mettendo a disposizione conoscenze e saperi. I Protocolli d' Intesa, che sigliamo ad ogni livello,
vanno in questa direzione; ne è esempio anche la collaborazione con la Struttura di Missione
#italiasicura, che porterà alla presentazione congiunta del Report ANBI 2016 Manutenzione Italia 
Azioni per l' Italia Sicura, che si terrà giovedì 22 Settembre a Roma: un esempio concreto di alleanza
per il territorio." www.agricolae.eu.
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economia su 2 ruote

Vento e GardaAdriatico due ciclovie per il turismo

I siti Unesco presenti sul tracciato della futura
ciclovia VENTO (VeneziaTorino) si sono dati
appuntamento lunedì 19 a Ferrara per una
tavola rotonda che si terrà alle 10 nella Sala
del l '  Arengo (Munic ip io)  L '   in iz iat iva è
organizzata in occasione della 4ª edizione del
'VENTO Bici Tour', che si svolgerà dal 17 al 25
settembre, da Venezia a Torino con 9 tappe e
numerosi  event i   lungo  i l   f iume Po, per
promuovere il progetto di ciclovia che è stato
lanciato dal Politecnico di Milano e che vede l'
adesione di numerosi enti locali e associazioni
dei territori coinvolti.
L' incontro di Ferrara sarà in particolare rivolto
a tutti coloro che sono istituzionalmente
coinvolti in siti riconosciuti dall' Unesco lungo il
percorso della dorsale cicloturistica.
"I l  senso profondo del l '   incontro del 19
se t t emb re  a  Fe r r a ra      d i ch i a rano  g l i
organizzator i     par te da un'  ambiz ione
possibile: trovarsi tutti assieme per capire
come dilatare lo spazio di un progetto culturale
e di fruizione che sposti più in là il confine. È
un' occasione per iniziare a scrivere una nuova
pagina di rigenerazione territoriale e culturale,
più bella, più proficua e inclusiva per tutti".
Sempre a proposito di grandi vie ciclabili ieri
in rappresentanza della Regione Emilia Romagna, al Cosmo Bike di Verona, Marcella Zappaterra ha
ritirato il premio Italian Green Road Award per la candidatura della ciclovia GardaAdriatico. «Noi ci
siamo classificati secondi  informa la consigliera regionale Zappaterra  il Friuli Venezia Giulia,
rappresentato dalla presidente Debora Serracchiani , primo». Testimonial della premiazione è stato Elia
Viviani medaglia d' oro olimpica a Rio nell' inseguimento su pista. La ciclovia attraversa 3 Regioni
(Lombardia, Veneto ed EmiliaRomagna), le due città d' arte Unesco Mantova e Ferrara e il Delta del Po
Riserva della Biosfera passando per Bondeno, Francolino, Ro, Berra, Mesola, Lido di Volano, Porto
Garibaldi e Comacchio.
«È Una "strada verde" coerente con le strategie del governo che ha dato avvio alla rete nazionale delle
ciclovie turistiche nazionali tra le quali Vento e Sole sulle quali  dice Zappaterra  siamo interessati
direttamente come Regione, per rilanciare su economia, turismo e ambiente».
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NUBIFRAGIO SULLA COSTA .

Strade allagate e tombini intasati Tanta acqua a
Comacchio e lidi

ANCHE se la pioggia caduta è stata molta, nel
corso di tutta la giornata di ieri, non si è
rovesciata in modo violento e fortunatamente
non accompagnata da venti forti e burrasche.
Questo ha fatto si ,  nonostante  i  diversi
millimetri di pioggia arrivati a terra, che la
situazione ai lidi rimanesse sotto controllo,
ev i t ando  a l l agamen t i   t a l i   da  des ta re
preoccupazione e causare danni. I vigili del
fuoco del distaccamento di Comacchio, per
tutta la giornata di ieri, a causa della pioggia,
sono usci t i  dal la caserma solo per due
interventi, uno in un ufficio ed un altro in un
supermercato a San Giuseppe, dove l' acqua
filtrava dal soffitto per problemi alla copertura.
Qualche tombino intasato dagli aghi di pino,
mentre numerose sono state le profonde
pozzanghere che si sono formate in aree di
sosta di esercizi commercial i  di grande
distribuzione, strade di collegamento tra i lidi
ed il piazzale Spiaggia di Lido Volano ha visto
alcune profonde pozzanghere, ma senza
arrivare agli allagamenti che si sono verificati
in passato a fronte di violenti acquazzoni.
NON SI SONO registrate mareggiate e di conseguenza la linea di costa non è stata erosa. Gli stessi
titolari di stabilimenti balneari, che hanno guardato con ansia al maltempo, hanno tirato un sospiro di
sollievo per una giornata di copiosa pioggia, passata senza allagamenti. Pochi i disagi per chi vive o
ancora sta passando le vacanze sulla costa comacchiese, che però ha dovuto abbandonare l'
abbigliamento estivo in favore di uno prettamente autunnale.
m. r. b.
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«Piove e come al solito ci allaghiamo»
Blackout e reti fognarie inadeguate. Ai Lidi non ne possono più

MALTEMPO, niente di nuovo sul fronte dei lidi
lanciati verso il futuro ma ben ancorati ai
disagi del passato. Si lavora per correggerli,
ma i problemi restano gli stessi.
Nessuno si sorprende, tuttavia l' abitudine per
quanto stemperi le reazioni non cancella il
ma l con ten t o   l ega to   ag l i   a l l agamen t i
'tradizionali di Estensi, Porto Garibaldi e
Nazioni, aggravati ieri dal black out elettrico a
macchia di leopardo del Lido di Volano, dove
alcune case e vie sono rimasta al buio dalle 8
di sera alle 3 di mattina. «Cosa faccio, piango
o rido? Vivo tutto l' anno in via Cuba, la strada
più bassa del Lido delle Nazioni, quando piove
non posso aprire neppure il cancello, si alza il
tombino davant i  a  casa,   incominc ia  a
gorgogliare come un vulcano in eruzione e
blocca le sbarre  dice Maria Nanetti Mazzola 
il sindaco dice che risolveranno presto, intanto
però io vado a lavorare con gli stivali di
gomma, quando piove forte l' acqua arriva a
metà coscia e ieri, sono arrivata in ritardo
perché non riuscivo a uscire. Se lo racconti
non ci si crede, tra l' altro siamo noi a pulire le
caditoie per cercare di limitare i danni». La zona ovest di Nazioni è da sempre la più colpita, oggi è in
attesa della vasca di contenimento delle acque meteoriche da scavare alle spalle della località per
consentire all' acqua di defluire. Il problema, ormai noto, sta in una rete fognaria incapace di reggere la
densità dell' abitato. «È andata bene il vento veniva da terra  dice Nicola Bocchimpani, presidente di
AsBalneari di Scacchi, Pomposa e Nazioni  nessuna mareggiata, piuttosto gli allagamenti nei soliti
posti». In attesa dell' avvento di un piano di difesa idrogeologico efficace e duraturo, ci si affida al vento,
al destino, alla speranza. In via Milano al Lido degli Estensi, l' acqua ha sovrastato il marciapiedi, a
Porto Garibaldi, via Caiazzo sulla quale affacciano le scuole primarie, si è allagata così come viale
Bonnet e via Maggior Leggero.
Manutenzione trascurata delle caditoie? Forse in parte, ma troppa pioggia tutta insieme non è quanto
possono smaltire le nostre fogne. Bisogna mettersi il cuore in pace, sopportare l' intensificarsi dei
fenomeni fino a nuovo ordine, accettare i cambiamenti climatici, che a quanto pare vanno più veloci
della corsa pubblica ai ripari. Lo sa l' amministrazione per la quale, come ha più volte riferito, la
sicurezza idraulica è una delle partite più importanti finora giocate, lo sapevano quelle precedenti e lo
sa bene pure la Regione.
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IL CONTRIBUTO DI BONIFICA È UTILE

I l  contributo di bonif ica è uti le non solo
pienamente legittimo per chi ha a cuore la
salvaguardia del proprio territorio Reggio
Emilia 14 settembre 2016  Senza trincerarsi
d ie t ro  norme e cod ic i ,  pera l t ro  a t tua l i
aggiornati e pienamente in corso di legittimità,
ma con la semplicità di chi vuole spiegare e
appro fond i re  un  tema comune da non
banalizzare e che riguarda da vicino chi ha a
cuore un territorio spesso costretto a fare conti
salati con gli effetti di mutamenti climatici
d i f f i c i lmen t e   con t r o l l a b i l i   e   c on   una
urbanizzazione che, soprattutto negli ultimi
ann i ,  non sempre ha  tenuto  conto  de l
fondamentale ruolo esercitato dalla risorsa
acqua sul nostro comprensorio, vogliamo
entrare nel dettaglio del comunicato Stampa di
Confedilizia Reggio Emilia pubblicato dai
mezzi di comunicazione sull' estensione della
contribuzione di bonifica al centro dell' abitato
di Reggio Emilia. Su questo tema rilevante che
riguarda tanti cittadini il Consorzio di bonifica
dell' Emilia Centrale precisa che l' obbligo del
pagamento dei contributi di bonifica per gli
immobili situati nel centro di Reggio Emilia
t rae p ieno  fondamento g iur id ico  da l la
normativa regionale ed in particolare:  dall'
Art. 2, comma 1, della L.R. n. 7/2012 che
prevede l' obbligo del pagamento del contributo a carico degli immobili serviti da pubblica fognatura
quando la rete fognaria è interconnessa in modo significativo a quella di bonifica;  dalla delibera della
Giunta Regionale n. 385/2014 di data 24 marzo 2014 che ha approvato le linee guida per la stesura dei
nuovi Piani di Classifica disponendo che la connessione tra le reti fognarie e quelle di bonifica è
significativa quando interessa i canali consortili per un tratto superiore ai 350 metri ovvero quando
sottende impianti di sollevamento o di regolazione o bacini di laminazione. Le acque piovane del centro
di Reggio Emilia , analogamente a quanto avviene per tutti gli altri centri abitati di pianura, vengono
scaricate dalla rete fognaria in quella di bonifica e da questa collettate anche fino a 40 km. per essere
scaricate nei corsi d' acqua principali (Secchia, Rodano, Canalazzo Tassone) talvolta mediante
sollevamento meccanico. Per cui, analogamente a quanto pacificamente avviene in tutti gli altri centri
urbani della pianura reggiana, gli immobili del centro di Reggio Emilia sono stati compresi tra quelli
soggetti a contribuenza, sulla base del beneficio derivante dall' attività di gestione della di bonifica da
parte del Consorzio. Il Piano di Classifica del Consorzio di bonifica dell' Emilia Centrale è lo strumento
che in concreto ha accertato e graduato il beneficio degli immobili, tra cui quelli di Reggio Emilia, all'
interno del comprensorio. Nella predisposizione del Piano i tecnici consortili hanno verificato con IREN,
gestore del servizio fognario, le zone che attraverso la rete fognaria scaricano le acque piovane nella
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rete di bonifica, in modo da determinare con precisione il perimetro degli immobili soggetti a
contribuzione, che non comprende pertanto l' intero abitato cittadino. L' apporto di acqua meteorica
proveniente da una zona urbanizzata, e quindi impermeabilizzata, è enormemente superiore rispetto a
quello proveniente dai terreni (fino a 30 volte in più). Inoltre questi quantitativi d' acqua arrivano ai canali
di bonifica più velocemente. Non si comprende pertanto per quale motivo i costi di gestione della rete di
bonifica debbano essere posti esclusivamente a carico dei proprietari dei terreni, con esclusione di
quelli dei fabbricati. Su questi presupposti l' estensione della contribuenza a parte del centro di Reggio
Emilia costituisce un atto dovuto, a cui il Consorzio non può di certo sottrarsi. Infine si precisa anche che
l' estensione del perimetro di contribuenza del Consorzio non ha, di fatto, comportato un aumento del
gettito contributivo, ma solamente una diversa e più equa distribuzione dell' onere contributivo,
allargando la platea dei contribuenti. Per queste ragioni si ribadisce ancora una volta non solo la piena
legittimità della contribuzione di bonifica a carico del centro di Reggio Emilia e dei nuovi territori entrati
a fare parte del comprensorio dell' Emilia Centrale, ma soprattutto l' utilità delle molteplici attività svolte
dell' ente e della sua opera quotidiana di difesa e salvaguardia della nostra terra, attività che generano
stabilità e garantiscono ricchezza economica. Consorzio di Bonifica Emilia Centrale.
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Il natantedrone che misura i canali
Consorzi di bonifica, l' aggiornamento della gestione del territorio

Si è tenuto ieri, nella sala conferenze della
Camera di Commercio di Ferrara, un incontro
pubblico dedicato alla "cartografia numerica e
storica e alle moderne tecniche di rilevamento
del consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara . L'
incontro fortemente voluto dal Lions Club
Ferrara Host nell' ambito del "service del
centenario: proteggiamo l' ambiente" ha visto
la consegna da parte dello stesso Lions Club,
rapprrsentato dal Presidente Orazio d' Alessio
, di un contributo per la realizzazione del
"natante drone" per il rilievo batimetrico dei
canali di bonifica. «Il Consorzio di Bonifica  ha
introdotto Franco dalle Vacche, Presidente del
Consorzio di Bonifica  nel quadro degli enti
che si occupano della gestione territoriale,
esercita funzioni di interesse pubblico per
quanto riguarda lo scolo delle acque interne, l'
irrigazione e la difesa del suolo; concorre
inoltre alla tutela e valorizzazione dei beni
naturali. Il Consorzio di Bonifica Pianura di
Ferrara ha una rete di oltre 4000 chilometri di
canali e gestisce 170 impianti idrovori, per una
potenza installata complessiva pari a 43.860
Kw. La conoscenza dell' assetto del territorio
riveste un notevolissimo interesse; a questo
scopo il Consorzio ha dedicato particolare
cura alle tecnologie di rilevamento sul territorio, dedicando a queste attività un Settore specifico,
composto da tecnici altamente specializzati. L' obiettivo è quello di conoscere il più possibile il territorio
per ottimizzare le risorse».
Durante l' incontro, partecipato anche da una nutrita rappresentanza dell' Istituto Navarra, si sono
alternati diversi tecnici del Consorzio che hanno introdotto Il "Sistema Informativo Territoriale Locale
(S.I.T.L.)". Uno strumento che si cura della gestione dell' informazione cartografica con l' ausilio dei
"G.I.S." (Geographic Information System), insieme complesso di componenti hardware e software,
predisposto per processare, analizzare, immagazzinare e restituire in forma grafica dati riferiti al
territorio. Il S.I.T.L. costituisce una banca dati in continua crescita ed aggiornamento.
Lauro Casoni.
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Consorzio Bonifica, un 'natante drone' solca i canali
Presentate agli studenti le moderne tecniche di rilevamento per conoscere il territorio

di Silvia Franzoni È ad alcuni studenti degli
Istituti cittadini che il Consorzio di Bonifica
Pianura di Ferrara apre  metaforicamente  le
porte dei suoi 170 impianti idrovori e degli
oltre 4000 chilometri di canali. L' occasione è
la consegna da parte del Lions Club Ferrara
Host di un contributo  nell' ambito del service
del centenario Lions 'Proteggiamo l' ambiente'
 per la realizzazione del 'natante drone' che
da qualche anno solca i canali di bonifica per i
rilevamenti batimetrici. Una tecnologia unica,
"non presente sul mercato se non in prodotti
simili", frutto di un elaborato processo di
elaborazione di prototipi che ha coinvolto l'
ente ferrarese e due ditte di Ancona e Faenza.
" I l   lavoro  d i   r i levamento  a l t imet r ico  è
importantissimo per conoscere un territorio",
evidenzia il presidente del Consorzio Franco
Dalle Vacche, ancor di più in un territorio,
quale è il nostro, "che si dipana per oltre il
40% sotto il livello del mare e che soffre di un
fenomeno di subsidenza". E i rilevamenti
devono poi esser fruibili: IdroviewSitl, i l
sistema informativo territoriale locale del
Consorzio, raccoglie così click da tecnici e
professionisti del settore, ma è disponibile all'
interrogazione di ogni cittadino. La sua grande
banca dati, infatti, raccoglie e rende fruibili una
grossa mole di informazioni di cartografia storica e moderna. Si può ad esempio risalire al proprietario
di una porzione di terreno, o conoscere come sia mutato nel tempo un fondo vallivo. Il grande lavoro di
trasposizione in formato digitale della cartografia storica permette infatti una visione in diacronia dell'
intero sistema idrografico, e il recente lavoro dei tecnici dell' ente circa la trasformazione in cartografia
numerica delle oltre 500 mappe catastali del Catasto Carafa ne è la riprova. "Ci era stato chiesto 
illustra il dott. Nicola Astolfi  di individuare la preesistenza di ponti, e noi siamo riusciti a mosaicare il
territorio con i fogli di mappa, confrontando la situazione attuale con quella del 1779, ma le informazioni
disponibili sono molto maggiori: possiamo conoscere, grazie agli elenchi, i proprietari, la natura, la
grandezza dei terreni". Per restare in tempi più recenti, l' occasione pratica dei dati di rilevamento è
data dal documento realizzato dal Consorzio, in collaborazione con UniFe e Ingv (Istituto nazionale di
geofisica e vulcanologia) di Roma, a mostrare i cambiamenti del territorio quali sono stati quelli subiti
dal ferrarese a causa del terremoto del 2012. L' indagine condotta "rendeva ben evidenti i punti di
cambiamento causati dal movimento tellurico  spiega l' ing. Alessandro Bondesan  uno spostamento
del terreno di 15 cm verso l' alto o verso il basso". Ma il ferrarese è una pianura in cui i canali
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rappresentano un sistema capillare e complesso. Il rilevamento di questi ultimi può però non essere
agevole, così il Consorzio ha elaborato una soluzione "che ci ha permesso di sostituire il lavoro, anche
pericoloso, di ben 4 tecnici". Basta un solo strumento, che è un gioiellino della robotica: il 'drone
natante', nato dal progetto del Consorzio di bonifica pianura di Ferrara, può infatti navigare anche con
20 cm di acqua e realizzare in sicurezza quell' insieme di misurazioni sui canali di bonifica che prima
erano, quando non parziali, estremamente complesse. "Si tratta di un progetto tutto nostro  conclude
Bondesan  un drone che non possiamo ancora dire  'maturo', ma che è sicuramente un
neomaggiorenne di spiccate capacità".
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in fiera

Oggi si inaugura RemTech per la tutela del territorio

Remtech Expo 2016, il più importante evento
italiano sulla tutela e la manutenzione del
territorio, verrà inaugurato oggi alle ore 9.45,
alla Fiera di Ferrara .È uno degli appuntamenti
di caratura nazionali più prestigiosi organizzati
nel calendario annuale da Ferrara Fiera su un
argomento interessante non solo per gli
addetti ai lavori essendo l' evento italiano più
spec ia l i z za to   su l l e   bon i f i che  de i   s i t i
contaminati, la protezione e la riqualificazione
del territorio. Al taglio del nastro interverranno
Mauro Grassi, direttore di #italiasicura, la
struttura di missione della Presidenza del
Consiglio contro il dissesto idrogeologico, l'
on.
A l e s sand r o  B r a t t i ,   p r e s i d en t e   d e l l a
Commissione Bicamerale di inchiesta sulle
attività illecite connesse al ciclo dei rifiuti, il
Presidente della Regione EmiliaRomagna,
Stefano Bonaccini, Claudio Andrea Gemme,
Presidente del Comitato Industria e Ambiente
di Confindustria, e Tiziano Tagliani, Sindaco
del Comune di Ferrara. La manifestazione,
che proseguirà  f ino a venerdì  23,  è un
appuntamento annuale, ormai consolidato e
atteso, che in un decennio ha sviluppato
sinergie importanti, favorendo la creazione di
momenti di incontro e l' istituzione di tavoli di confronto permanenti, per avviare nuovi rapporti.
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NELLA MORSA DEL MALTEMPO

Venti minuti di bomba d' acqua Allagamenti a
Migliaro e Massa

PER meno di 20 minuti, ieri poco dopo le 18,
sul territorio fiscagliese di Migliaro e parte di
Massa Fiscaglia, si è riversato un vero e
proprio  f iume di  pioggia. Un temporale
esploso in fretta ed altrettanto velocemente
dissolto, ma che dietro di sè ha lasciato strade
e diverse cantine allagate. La consistente
quantità d' acqua piovuta in una manciata di
minuti  si sono misurati circa 10 centimetri per
met ro  quadra to  c i r ca    ,  hanno  c rea to
intasamenti alle fognature, trasformando le
strade in piccoli fiumi e costretto la gente a
rimanere dove si trovava nel momento in cui il
violento acquazzone si è scatenato. Chi si
trovava in auto, lungo le strade tra Migliaro e
Massa Fiscaglia ha faticato a percorrere la
strada e dovuto ridurre di molto la velocità, in
alcuni casi qualcuno ha pure accostato in
attesa che "il diluvio", accompagnato da
potenti tuoni e qualche scarica di fulmine,
passasse.
Nel le  local i tà vicine, come Migl iar ino e
Codigoro solo poche gocce, ma molti tuoni,
lampi e fulmini.
Passato l' acquazzone le nuvole si sono spostate altrove ed un arcobaleno ha sancito la fine del veloce
maltempo. Fortunatamente non si sono registrati danni ad edifici o segnalati alberi caduti e rami
spezzati, considerato che la violenta precipitazione piovosa si è verificata praticamente in mancanza di
vento. A terra infatti sono rimaste solo diverse foglie che comunque la violenza dell' acquazzone ha fatto
cadere.
m.r.b.
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Focus

Territorio in vetrina a RemTech Expo Ferrara
capitale della tutela ambientale

FERRARA REMTECH Expo è ai nastri di
partenza. L' evento internazionale dedicato alla
tutela e alla manutenzione del territorio taglia il
nastro stamattina e resterà a FerraraFiere fino
a venerdì. E' un appuntamento annuale, ormai
consolidato e atteso, che in un decennio ha
sviluppato sinergie importanti, favorendo la
creazione di momenti di incontro e l' istituzione
di tavoli di confronto. Al taglio del nastro
interverranno Mauro Grassi, direttore di
#italiasicura, la struttura di missione della
presidenza del Consiglio contro il dissesto
idrogeologico, Alessandro Bratti, presidente
della commissione bicamerale di inchiesta
sulle attività illecite connesse al ciclo dei rifiuti,
il presidente della Regione Emilia Romagna,
Stefano Bonaccini, Claudio Andrea Gemme,
presidente del comitato Industria e Ambiente
di Confindustria, e il sindaco di Ferrara Tiziano
Tagliani.
SE LA REGIONE sarà coinvolta anche nell'
esposizione, con la mostra delle attrezzature
di ultima generazione della propria agenzia di
Protezione Civile, un ruolo non meno centrale
avranno Confindustria, Assoporti, la Commissione Europea e il Jrc (Joint Research Center). Inoltre,
dalla collaborazione con la Confederazione di viale dell' Astronomia è scaturito il primo 'Position Paper
sulle bonifiche', che sarà illustrato a Ferrara proprio oggi, in occasione degli Stati generali, cui
parteciperanno, tra gli altri, Bratti e Vera Corbelli, commissario straordinario per la bonifica e la
riambientalizzazione di Taranto, e il ministro Gianluca Galletti.
Nel calendario della giornata inaugurale di RemTech Expo spiccano, poi, la conferenza nazionale dei
porti, che accenderà i riflettori sullo stato dell' arte di dragaggi e sedimenti e sul rischio idrogeologico,
che vedrà Chiara Braga (commissione Ambiente, Territorio e Lavori Pubblici), l' assessore regionale
alla Difesa del suolo e della costa, Paola Gazzolo, Mauro Grassi, Oriana Cuccu, della presidenza del
Consiglio dei ministri, ed esponenti di primo piano del Mattm, di Ispra e della Protezione Civile
confrontarsi sul Piano Nazionale 20152020 contro il dissesto idrogeologico, sugli indirizzi di
progettazione per gli interventi di mitigazione e sul tema 'Frane, alluvioni, terremoti: verso un Piano
Nazionale di prevenzione dei rischi'.
PROPRIO nell' ambito di questa conferenza, a seguito del sisma che ha colpito il centro Italia, si terrà
una tavola rotonda dopo la quale FerraraFiere presenterà 'Sismo 2017', evento nazionale e
internazionale sul rischio sismico. E' prevista la partecipazione del Commissario Vasco Errani. Al
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termine della Conferenza, verranno ufficialmente sottoscritti gli impegni della Campagna delle Nazioni
Unite sulle Città Resilienti da parte dei primi quattro Comuni aderenti in EmiliaRomagna. Per info:
www.remtechexpo.com.
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Remtech: bonifica modello Ferrara. Cinesi
incontrano le pmi  VIDEO
Articoli correlati per tags:

Il loro recupero può risultare redditizio sia sotto
i l  prof i lo ambientale, sia sotto  i l  prof i lo
economico. L' ENI ha da poco varato una
propria divisione di ricerca sullo sviluppo delle
energie rinnovabili che punta proprio sul
recupero dei siti industriali inquinati. Su questi
temi Ferrara è ormai un punto di riferimento
nazionale: grazie a RemTech Expo, il salone
organizzato a Ferrara Fiere sui temi dell'
amb ien te  e  de l la   tu te la  de l   te r r i to r io ,
inaugurato oggi; e grazie all' esperienza di
bonifica  in corso  del petrolchimico cittadino,
uno dei più importanti d' Italia e uno dei quattro
p r i nc i pa l i   de l  No rd .   La   commiss i one
parlamentare d' inchiesta presieduta dal
deputato ferrarese Alessandro Bratti ha
dedicato alle esperienze di bonifica di siti
inquinati in Italia uno studio comparativo. La
regione Emilia Romagna intanto, si prepara a
varare una legge urbanist ica che ha un
obiettivo: punta a fermare il consumo di suolo,
attraverso la r igenerazione urbana e la
riqualificazione degli edifici esistenti. In questo
quadro di recupero degli spazi esistenti anche
i siti industriali, una volta bonificati, possono
avere un ruolo centrale. Una Partnership italo
cinese sul tema della protezione ambientale. É
questo uno dei risultati che si vogliono ottenere
da Remtech Expo, il salone, in corso a Ferrara Fiere, che si occupa di tutela del territorio e di bonifica di
siti industriali inquinati. All' inaugurazione era presente Li Jintai, Segretario Generale del Consiglio per
lo sviluppo e la promozione delle piccole e medie imprese del Guangdong, la regione cinese tra le più
sviluppate in campo industriale e commerciale. "Nella regione del Guangdong  spiega Li Jintai  il tema
della protezione ambientale è molto sviluppato e le aziende che se ne occupano stanno vivendo una
crescita rapida ed importante, del 15% l' anno. Questo tuttavia significa che abbiamo bisogno di trovare
nuovi mercati e collaborazioni, e crediamo che in Italia ci siano gli spazi che a noi servono. Spazi di
mercato  conclude Li Jintai  per i nostri prodotti di settore, che sono molto avanzati, ma anche spazi
per effettuare operazioni di trasferimento tecnologico. Per questo abbiamo firmato degli accordi
specifici con la Regione Emilia Romagna".
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ferrara fiere

Tutti a lezione di tutela del territorio
Inaugurato Rem Tech Expo, l' evento internazionale sulla prevenzione dei rischi

"RemTech Expo" l' appuntamento organizzato
d a   F e r r a r a   F i e r e   s u l l a   t u t e l a   e   l a
riqualificazione del territorio, ieri è stato
inaugura to  a l la  p resenza anche d i  un
rappresentante del Guangdong, Li Jintai,
Segretario Generale del Consiglio per lo
sviluppo e la promozione delle piccole e
medie imprese, dal Presidente della Regione
Stefano Bonaccini ,  dal l '  Assessore al l '
ambiente del Comune di Ferrara, Caterina
Ferri, del Direttore di #italiasicura, Mauro
Grassi e di Alessandro Bratti, Presidente della
Commissione Bicamerale di inchiesta sulle
attività illecite connesse al ciclo dei rifiuti.
Coordinatrice dell' evento, Silvia Paparella,
Project Manager di RemTech.
S p o n s o r   u n i c o   d e l   p r o g e t t o   d i
internazionalizzazione di RemTech Expo è la
Regione EmiliaRomagna che, per voce del
presidente Stefano Bonaccini, ha sottolineato l'
importanza dei temi trattati a Ferrara, a
cominciare dalla prevenzione del rischio,
compreso quello sismico.
Alla legge 68 sugli ecoreati si è richiamato
Alessandro Bratti, definendola «una grande
conquista, ottenuta dopo ben ventuno anni», e
auspicando che RemTech possa servire
anche «per dare indicazioni al governo sui percorsi di carattere legislativo da intraprendere, oggi un po'
farraginosi».
Tra gli appuntamenti in calendario oggi si segnalano la RemTech Europe International Conference,
avviata con il contributo della Commissione Europea e del Jrc (Joint Research Center), che prevede di
riunire ogni anno le amministrazioni e le imprese europee, per stimolare la condivisione di conoscenze
ed esperienze, e dare impulso a relazioni commerciali; la Conferenza Nazionale dell' Industria sull'
ambiente e le bonifiche, dove verrà presentato il primo Position Paper di Confindustria sulla
remediation, e la Giornata del Dipartimento Nazionale della Protezione Civile, che porrà l' accento sulle
tecnologie per il monitoraggio da remoto, lo studio e il controllo del territorio.
Sempre nell' ambito di RemTech Expo, un evento è in programma questa sera, presso l' Imbarcadero
del Castello Estense, dove andrà in scena" La Margherita di Adele", pièce teatrale sui cambiamenti
climatici organizzata con Arpae EmiliaRomagna.
Nel calendario della giornata inaugurale di Rem Tech Expo spicca anche la Conferenza nazionale dei
Porti, che accenderà i riflettori sullo stato dell' arte di dragaggi e sedimenti, e quella sul rischio
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idrogeologico, con un confronto tra esperti e rappresentanti istituzionali sul piano nazionale 20152020
contro il dissesto idrogeologico e sul tema: "Frane, alluvioni, terremoti: verso un piano nazionale di
prevenzione dei rischi".
Lauro Casoni.
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Alla scoperta del territorio
Operatori commerciali da tutta Europa ospiti nel Parco del Delta

COMACCHIO .  Sono   26   g l i   o pe ra t o r i
commerciali da tutta Europa che, dal 29
settembre al 2 ottobre, arriveranno a Guastalla
(Re) e a Comacchio per scoprire le novità del
turismo fluviale e dei viaggi slow immersi nella
natura, proposte dalla Borsa del Turismo
F l u v i a l e   e   d e l   P o
(h t tp : / /www. in iz ia t ive tur is t i che. i t ) .  La
manifestazione, giunta quest' anno alla sesta
e d i z i o n e ,   i d e a t a   e   o r g a n i z z a t a   d a
Confesercenti, è il più importante momento di
promozione di questo particolare prodotto
turistico e di incontro fra operatori economici
della domanda e dell' offerta. Ha il patrocinio,
fra gli altri, del Ministero dei beni e delle
attività culturali del turismo e della Regione
Emilia Romagna. Per quattro giorni Guastalla
e le Terre del Po ospiteranno tour operator
internazionali, tutti a caccia di proposte di
vacanze a ritmo slow lungo il Grande Fiume,
da inserire nei propri cataloghi e nei propri
portali turistici. Per loro, la Borsa del Turismo
Fluviale ha organizzato  dal 29 settembre al 2
ottobre  cinque educational tour, cioè viaggi
tecnici per vedere e toccare con mano le
attrattive dei territori fluviali: due tour sono in
programma a Piacenza, due nelle corti lungo
la costa del Po nel territorio di Reggio Emilia e
una a Comacchio, la piccola Venezia sul Delta del Po. Gli operatori potranno scoprire in prima persona
le varie modalità ricettive (alberghi, villaggi turistici, agriturismo), con la possibilità di abbinare
navigazione a percorsi cicloturistici, visitare aziende di produzione agroalimentare e narrare le tradizioni
enogastronomiche locali.
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Eni vuole trivellare lungo l' argine Agosta

Su questo sito utilizziamo cookie tecnici e,
previo tuo consenso, cookie di profilazione,
nostri e di terze parti, per proporti pubblicità in
linea con le tue preferenze. Se vuoi saperne di
più o prestare il consenso solo ad alcuni
utilizzi clicca qui OK Eni vuole trivellare lungo l'
argine Agosta La richiesta, già bocciata in
passato, è stata ripresentata dalla società. Il
sindaco Fabbri: «Siamo pronti a fare ricorsi e
a batterci per le nostre Valli» 21 Settembre,
2016 COMACCHIO. Scade il 27 settembre
p r o s s imo   i l   t e rm i n e   p e r   p r e s e n t a r e
osservazioni   in mer i to a l la  r ichiesta di
autorizzazione, riformulata dal gruppo Eni per
l' apertura di un nuovo pozzo estrattivo lungo l'
argine Agosta, al confine tra i comuni di
Comacchio, Argenta e Ravenna. La vicenda è
nota e in quest' ultimo anno ha visto una presa
di posizione corale, ferma ed unitaria, tanto del
consiglio comunale lagunare, quanto dell'
assemblea dei sindaci della Comunità del
Parco  de l  De l ta  de l  Po.   I l  no  a  nuove
trivellazioni, con particolare riferimento ad un'
area di tutela ambientale, proclamata un anno
fa tredicesima riserva della biosfera, Mab
Unesco, riemerge dopo la risposta del sindaco
ad una  in ter rogaz ione de l  cons ig l ie re
comunale Kubbajeh Moh' d. «Il ministero dell'
Ambiente  ha sottolineato il sindaco Marco Fabbri , aveva sospeso la procedura avviata con la
richiesta dell' Eni, in attesa del referendum. Come tutti ricordano  ha aggiunto Fabbri , il quesito
referendario non ottenne il quorum. Ci risulta che Eni abbia ripresentato quella domanda e faremo le
nostre osservazioni entro la scadenza fissata al 27 settembre prossimo. Trattandosi di area Mab
Unesco, vicina a 2 Piani di stazione, contiamo di avere dalla nostra parte il sostegno dei 2 parchi,
veneto e del Delta del Po». Già nel mese di marzo scorso Fabbri aveva palesato il proprio sì al
referendum che il 17 aprile scorso si è chiuso però con un nulla di fatto, non essendo stato raggiunto il
quorum. «Siamo chiamati a scegliere se puntare sulle trivelle, sacrificando i nostri tesori ambientali,
oppure chiedere un futuro diverso  aveva detto Fabbri prima del referendum , pulito e rinnovabile».
Benchè l' oggetto del quesito referendario fosse circoscritto ai pozzi già operativi che, in caso di vittoria
del sì, non avrebbero potuto ottenere nuove autorizzazioni per proseguire l' attività estrattiva, la
questione è tornata quindi alla ribalta in questi giorni. Il no deciso a nuove trivellazioni già formulato dal
consiglio comunale e dai sindaci di tutta la comunità del Parco del Delta del Po, non solo punta il dito
contro il fenomeno dell' inquinamento di un' area sottoposta a numerosi vincoli di tutela, ma si richiama
anche agli ingenti rischi di subsidenza ed erosione costiera. Se si considera che la coltivazione di un
giacimento di metano può produrre l' abbassamento di suolo di 6.8 millimetri nel perimetro dell' attività
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estrattiva, un semplice calcolo lascia intendere che l' area corrispondente al giacimento si abbasserà di
circa 1824 centimetri nell' arco di 30 anni. In media la vita di un giacimento dura infatti tre decenni. Tra
le conseguenze dunque erosione delle spiagge ed ingressione marina, squilibrio di reti idrauliche e
fognarie, danni al patrimonio artistico e monumentale, aumento della vulnerabilità degli edifici nelle aree
urbane. «Speriamo che il futuro ci sia più ascolto da parte del Governo  ha concluso il sindaco
comacchiese  alle istanze dei territori. Non dimentichiamo che l' area è molto vicina ai più importanti
scavi archeologici dell' antica città di Spina». Nel caso in cui il Ministero dello Sviluppo Economico, in
accordo con il Ministero dell' Ambiente accogliesse la procedura di autorizzazione riformulata da Eni,
per la concessione di coltivazione idrocarburi, lungo l' argine Agosta, le istituzioni locali non staranno a
guardare, ricorrendo anche alla giustizia amministrativa (Tar e Consiglio di Stato), qualora se ne
ravvisassero i presupposti.
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IN FIERA L' EVENTO INTERNAZIONALE

Sicurezza ambientale Anche la Cina a scuola da
RemTech Expo

DA EVENTO di nicchia a manifestazione
internazionale, come dimostra il ruolo che ha
giocato nel gemellaggio tra la Regione Emilia
Romagna e quella cinese del Guangdong, sui
tem i  de l l e  bon i f i che  amb ien ta l i   e  de l
trasferimento tecnologico. È RemTech Expo, l'
appuntamento organizzato da Ferrara Fiere
sulla tutela e la riqualificazione del territorio,
che proseguirà fino a domani e che ieri è stato
inaugurato alla presenza, tra gli altri, proprio di
un rappresentante del Guangdong, Li Jintai,
segretario generale del consigl io per  lo
sviluppo e la promozione delle piccole e
medie  imprese.  «Da noi ,   la  protezione
ambientale  ha comunicato Jintai  è in
crescita del 15% all' anno e c' è un ampio
spazio di mercato anche per il riciclaggio,
come testimoniano gli ingenti investimenti del
governo nei piani di sviluppo urbano. E grazie
a RemTech abbiamo potuto far incontrare le
aziende cinesi e quelle della Fiera, avviare
percorsi di business, scambi di conoscenze».
Del progetto di internazionalizzazione di
RemTech Expo è sponsor unico la Regione
EmiliaRomagna che, per voce del presidente Stefano Bonaccini, ha sottolineato l' importanza dei temi
trattati a Ferrara, a cominciare dalla prevenzione del rischio, compreso quello sismico. «Una volta
terminata, credo che la ricostruzione in Emilia sarà considerata esemplare ed è per questo che 200
tecnici e volontari della nostra Protezione Civile erano in centro Italia già poche ore dopo il terremoto
dello scorso agosto». Alla legge 68 sugli ecoreati, che oggi sarà al centro di un convegno e domani
verrà declinata in un seminario sul sistema di prevenzione degli illeciti ambientali, si è richiamato
Alessandro Bratti, presidente della commissione bicamerale di inchiesta sulle attività illecite connesse al
ciclo dei rifiuti, parlandone come di una «grande conquista, ottenuta dopo ben ventuno anni», e
auspicando che RemTech possa servire anche «per dare indicazioni al governo sui percorsi di
carattere legislativo da intraprendere, oggi un po' farraginosi». A uno dei temi che saranno
maggiormente discussi a Ferrara ha fatto riferimento Mauro Grassi, direttore di #italiasicura, la struttura
di missione della presidenza del consiglio contro il dissesto idrogeologico: «Stiamo realizzando un
importante piano di prevenzione del rischio e il governo ci stimola con il lancio del progetto 'Casa
Italia'».
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Remtech sempre più internazionale nel segno della
Cina
Ferrara Fiere capitale della tutela ambientale per tre giorni. Taglio del nastro con
Bonaccini, Bratti e un rappresentante del Guangdong

Non chiamatelo ancora evento di nicchia.
Remtech Expo, per la sua decima edizione,
diventa sempre più internazionale e trasforma
Ferrara Fiere nella capitale della tutela
ambientale almeno per tre giorni, dal 21 al 23
settembre, tanto durerà la manifestazione
dedicata alla manutenzione e riqualificazione
del territorio. Lo sguardo sul mondo si è aperto
già dall' inaugurazione con la presenza di Li
Jintai , segretario generale del Consiglio per lo
sviluppo e la promozione delle piccole e
medie   imprese de l  Guangdong,   la  p iù
importante provincia commerciale cinese che
due anni fa ha firmato un gemellaggio con la
Regione EmiliaRomagna sul tema delle
bonif iche ambientali e dell '   innovazione
tecnologica. "Remtech sarà una importante
p ia t t a fo rma  pe r   s t r i nge re   rappo r t i   d i
collaborazione tra imprese italiane e cinesi nel
settore della protezione ambientale  annuncia
il segretario di Canton , un campo da noi in
crescita del 15% all' anno grazie agli ingenti
i n ves t imen t i   de l   gove rno   spec i e   ne l
trattamento dei rifiuti delle grandi città". Al
centro della tre giorni ferrarese c' è proprio il
business. "Sarà l' edizione più ricca con il più
alto numero di investitori ed espositori per fare
affari con il cuore " conferma il presidente di
Ferrara Fiere Congressi Filippo Parisini che pensa già al prossimo anno: "Quanto siamo è il primo
passo per quello che saremo, dobbiamo investire di più sulla frontiera internazionale per moltiplicarci".
Da quest' anno verrà ripresa anche la tematica del rischio sismico , ancora più urgente dopo il dramma
che ha recentemente colpito il centro Italia. "Una volta terminata, la ricostruzione in Emilia sarà
considerata esemplare al pari di quella del Friuli  commenta il presidente della Regione Stefano
Bonaccini  per questo stiamo restituendo la solidarietà ricevuta: domenica a Montegallo inaugureremo
in tempi record uno spazio che ospiterà il municipio, la farmacia, la chiesa e la scuola provvisoria. Lo
scopo è non deportare le popolazioni ma restituirle i luoghi in cui viveva, lavorava, studiava, pregava,
giocava: noi ci saremo finché non sarà ricostruito l' ultimo edifico". Tra i "contenuti di altissimo profilo"
della manifestazione, come li ha definiti Laura D' Aprile del Ministero dell' Ambiente e della Tutela del
Territorio e del Mare in sostituzione del ministro Galletti assente per motivi istituzionali , c' è anche
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quello degli ecoreati . "Remtech sarà occasione per fare il punto della situazione a un anno dall'
approvazione della legge 68, una conquista per il nostro Paese aspettata da 21 anni" spiega Alessandro
Bratti , presidente della Commissione Bicamerale di inchiesta sulle attività illecite connesse al ciclo dei
rifiuti. Il tema dei reati ambientali verrà trattato in un seminario aperto a oltre 300 persone delle forze
dell' ordine, "con la speranza  conclude l' onorevole Bratti  di dare indicazioni al governo sui percorsi
di carattere legislativo da intraprendere, oggi un po' farraginosi". Ampia discussione anche per il
progetto Casa Italia , "il più importante piano di prevenzione contro il rischio globale che impegnerà il
governo per i prossimi 20 anni" spiega Mauro Grassi , direttore di #italiasicura, struttura di missione
della Presidenza del Consiglio contro il dissesto idrogeologico e per lo sviluppo delle infrastrutture
idriche. "È la prima volta che succede, in Italia, e vorremmo cominciare a pensare a un Paese che non
teme alluvioni ogni volta che piove". Remtech allarga quindi i suoi orizzonti fino alla Europe International
Conference e al Position Paper di Confindustria in programma domani. Impossibile elencare i tanti
convegni in calendario ma una cosa è certa ed è ribadita dall' assessore Caterina Ferri : "Questo evento
è una vetrina internazionale per far conoscere la nostra città non solo per le bellezze artistiche ed
architettoniche ma anche per le nostre eccellenze legate all' industria, alle competenze sull' ambiente e
all' impegno sulle bonifiche".
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Ambiente

Ambiente: inaugurata RemTech, la fiera sempre più
internazionale
Da evento di nicchia a manifestazione sempre più internazionale, come dimostra, ad
esempio, il ruolo che ha attivamente giocato nel gemellaggio tra la Regione Emilia
Romagna e quella cinese del Guangdong  la più importante provincia commerciale
cinese, vera e propria avanguardia nell' innovazione , sui temi delle bonifiche
ambientali e del trasferimento tecnologico.

È  RemTech  Expo   ,   l '   a ppun t amen t o
organizzato da Ferrara Fiere sulla tutela e la
riqualificazione del territorio, che proseguirà
fino a venerdì 23 e che oggi ( mercoledì 21,
ndr ) è stato inaugurato alla presenza, tra gli
a l t r i ,  propr io  d i  un  rappresentante de l
Guangdong , Li Jintai , Segretario Generale
del Consiglio per lo sviluppo e la promozione
delle piccole e medie imprese. "Da noi, la
protezione ambientale  ha comunicato Jintai 
è in crescita del 15% all' anno e c' è un ampio
spazio di mercato anche per il riciclaggio,
come testimoniano gli ingenti investimenti del
Governo nei piani di sviluppo urbano. E grazie
a RemTech  ha riconosciuto il Segretario di
Canton  abbiamo potuto far incontrare le
aziende cinesi e quelle della Fiera, avviare
percorsi di business, scambi di conoscenze".
Del progetto di internazionalizzazione di
RemTech Expo è sponsor unico la Regione
EmiliaRomagna che, per voce del Presidente
Ste fano Bonacc in i   ,  ha  so t to l inea to   l '
importanza dei temi trattati a Ferrara, a
cominciare dalla prevenzione del rischio,
compreso  que l l o   s i sm ico :   "Una  vo l ta
terminata, credo che la ricostruzione in Emilia
sarà considerata esemplare ed è per questo
che duecento tecnici e volontari della nostra
Protezione Civile erano in centro Italia già poche ore dopo il terremoto dello scorso agosto. In quelle
zone stiamo adottando la stessa filosofia che ci ha guidati qui: non deportare la popolazione, ma
restituirle i luoghi in cui viveva, lavorava, studiava, pregava, giocava. Domenica prossima  ha concluso
Bonaccini  inaugureremo a Montegallo, in provincia di Ascoli Piceno, uno spazio nell' ex campo
sportivo dove troveranno posto il municipio, la scuola, la farmacia. Il grande cuore dell' Emilia sarà fino
alla fine". Alla legge 68 sugli ecoreati , che domani sarà al centro di un convegno e venerdì verrà
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declinata in un seminario sul sistema di prevenzione degli illeciti ambientali (attese oltre trecento
persone, in rappresentanza delle Forze dell' Ordine), si è richiamato l' on. Alessandro Bratti , Presidente
della Commissione Bicamerale di inchiesta sulle attività illecite connesse al ciclo dei rifiuti, parlandone
come di una "grande conquista, ottenuta dopo ben ventuno anni", e auspicando che RemTech possa
servire anche "per dare indicazioni al governo sui percorsi di carattere legislativo da intraprendere, oggi
un po' farraginosi". A uno dei temi che saranno maggiormente discussi a Ferrara ha fatto riferimento
Mauro Grassi , Direttore di #italiasicura , la Struttura di missione della Presidenza del Consiglio contro il
dissesto idrogeologico: "Stiamo realizzando un importante piano di prevenzione del rischio e il governo
ci stimola con il lancio del progetto "Casa Italia", per affrontare le emergenze in modo più stabile e
sicuro, e con il piano globale contro il rischio, che impegna l' esecutivo per i prossimi venti anni. È la
prima volta che succede, in Italia, e vorremmo cominciare a pensare a un Paese che non teme alluvioni
ogni volta che piove". Di rischio si parlerà domani nelle sessioni del convegno Linee Guida Nazionali
sull' erosione costiera , promosso in partnership con il Tavolo Nazionale Erosione Costiera del Ministero
dell' Ambiente, che focalizzerà i cambiamenti climatici e gli scenari delle criticità, le strategie di
adattamento e la stima dei fabbisogni, gli strumenti di analisi e l' impiego delle opere di difesa costiera,
e i sedimenti come risorse. Tra gli appuntamenti in calendario giovedì 22 si segnalano, poi, la RemTech
Europe International Conference , avviata con il contributo della Commissione Europea e del JRC (Joint
Research Center), che prevede di riunire ogni anno le amministrazioni e le imprese europee, per
stimolare la condivisione di conoscenze ed esperienze, e dare impulso a relazioni commerciali; la
Conferenza Nazionale dell' Industria sull' ambiente e le bonifiche , dove verrà presentato il primo
Position Paper di Confindustria sulla remediation , e la Giornata del Dipartimento Nazionale della
Protezione Civile , che porrà l' accento sulle tecnologie per il monitoraggio da remoto, lo studio e il
controllo del territorio. Sempre nell' ambito di RemTech Expo, un evento off è in programma domani
sera, presso l' Imbarcadero del Castello Estense, dove andrà in scena La Margherita di Adele , una
pièce teatrale sui cambiamenti climatici organizzata con Arpae EmiliaRomagna.
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ferrara FIERE

RemTech Expo, gli appuntamenti dell' ultimo giorno

Ult imo giorno al la Fiera d i  Ferrara per
RemTech Expo (www.
remtechexpo.com), il più importante evento
i t a l i ano   su i   t em i   de l l a   t u t e l a   e   de l l a
riqualificazione del territorio, organizzato da
Ferrara Fiere Congressi e giunto quest' anno
al l '   importante  t raguardo del la  decima
edizione.
Tra gli appuntamenti di oggi si segnalano le
sessioni sulle Linee Guida Nazionali sull'
erosione costiera che, in partnership con il
Tavolo Nazionale Erosione Costiera del
Ministero dell' Ambiente, focalizzeranno il
quadro normativo e coinvolgeranno in una
tavola rotonda le più importanti istituzioni e
network europei e mediterranei, con l' obiettivo
di individuare strategie e opportunità per la
Blue Economy.
Il Comune di Ferrara è, invece, promotore del
convegno su l l '  a t tua l iss imo  tema de l l '
economia circolare come chiave per ridurre la
press ione su l l '  ambiente ,  ad  esempio
limitando e prevenendo la formazione di rifiuti,
e dare impulso allo sviluppo territoriale.
Tra i relatori, Edo Ronchi, Presidente della
Fondazione Sviluppo Sostenibile, l' on.
A l e s sand r o  B r a t t i ,   P r e s i d en t e   de l l a
Commissione Bicamerale di inchiesta sulle attività illecite connesse al ciclo dei rifiuti, e Paola Gazzolo,
Assessore all' Ambiente della Regione EmiliaRomagna.
Per tutta la giornata di venerdì, ampio spazio alla formazione: nella mattinata sono in calendario il corso
sul Sistema di prevenzione degli illeciti ambientali, a cui sono attesi circa trecento partecipanti in
rappresentanza delle Forze dell' Ordine, e la RemTech School, che verterà sulla bonifica dei punti
vendita di carburante; nel pomeriggio, il seminario Comunicare l' emergenza ambientale.
A 40 anni da Seveso, il punto sulla Chimica si rivolgerà prioritariamente ai giornalisti, cercando di
tracciare l' evoluzione che, dal 1976 ad oggi, ha interessato le modalità di gestione comunicativa delle
crisi degli insediamenti petrolchimici.
Tra gli oltre 200 espositori di Remtech Expo 2016, le migliori imprese di servizi e di tecnologie che, nell'
ambito del programma di internazionalizzazione di Ferrara Fiere (sponsor unico, la Regione Emilia
Romagna), potranno incontrare i delegati cinesi, turchi e rumeni in B2B riservati, allo scopo di far
conoscere ai mercati emergenti la migliore offerta tecnica e tecnologica italiana, e di far scaturire da ciò
nuove opportunità di business.
Se nella giornata odierna la Smart Rivers International Conference accenderà i riflettori sulla
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riqualificazione fluviale in EmiliaRomagna e sui progetti di recupero delle vie d' acque nel territorio
ferrarese, il giorno successivo farà tappa presso gli impianti di sollevamento del Consorzio di Bonifica
Pianura di Ferrara, uno dei maggiori in Europa, ai quali sarà possibile accedere in un percorso guidato.
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Ultimo giorno per RemTech
Si parlerà di erosione, economia circolare e illeciti ambientali. Ecco il programma

Ult imo giorno al la Fiera d i  Ferrara per
RemTech Expo, il più importante evento
i t a l i ano   su i   t em i   de l l a   t u t e l a   e   de l l a
riqualificazione del territorio, organizzato da
Ferrara Fiere Congressi e giunto quest' anno
al l '   importante  t raguardo del la  decima
edizione. Tra gli appuntamenti di oggi, venerdì
23 settembre, si segnalano le sessioni sulle
Linee Guida Nazionali sull' erosione costiera
che, in partnership con il tavolo nazionale
erosione costiera del Ministero dell' Ambiente,
foca l i zze ranno   i l   quadro  no rmat i vo  e
coinvolgeranno in una tavola rotonda le più
importanti istituzioni e network europei e
mediterranei, con l' obiettivo di individuare
strategie e opportunità per la blue economy. Il
Comune di Ferrara è, invece, promotore del
convegno su l l '  a t tua l iss imo  tema de l l '
economia circolare come chiave per ridurre la
press ione su l l '  ambiente ,  ad  esempio
limitando e prevenendo la formazione di rifiuti,
e dare impulso allo sviluppo territoriale. Tra i
re la tor i ,  Edo Ronchi ,  pres idente de l la
Fondazione Sviluppo Sostenibile, l' onorevole
A l e s sand r o  B r a t t i ,   p r e s i d en t e   d e l l a
Commissione Bicamerale di inchiesta sulle
attività illecite connesse al ciclo dei rifiuti, e
Paola Gazzolo, assessore all' Ambiente della
Regione EmiliaRomagna. Per tutta la giornata odierna, ampio spazio alla formazione: nella mattinata
sono in calendario il corso sul sistema di prevenzione degli illeciti ambientali, a cui sono attesi circa
trecento partecipanti in rappresentanza delle forze dell' ordine, e la RemTech School, che verterà sulla
bonifica dei punti vendita di carburante; nel pomeriggio, il seminario Comunicare l' emergenza
ambientale. A 40 anni da Seveso, il punto sulla chimica si rivolgerà prioritariamente ai giornalisti,
cercando di tracciare l' evoluzione che, dal 1976 ad oggi, ha interessato le modalità di gestione
comunicativa delle crisi degli insediamenti petrolchimici. Tra gli oltre 200 espositori di Remtech Expo
2016,  le migl ior i   imprese di  serviz i  e di   tecnologie che, nel l '  ambito del  programma di
internazionalizzazione di Ferrara Fiere (sponsor unico, la Regione EmiliaRomagna), potranno
incontrare i delegati cinesi, turchi e rumeni in B2B riservati, allo scopo di far conoscere ai mercati
emergenti la migliore offerta tecnica e tecnologica italiana, e di far scaturire da ciò nuove opportunità di
business. Se oggi la Smart Rivers International Conference accenderà i riflettori sulla riqualificazione
fluviale in EmiliaRomagna e sui progetti di recupero delle vie d' acque nel territorio ferrarese, il giorno
successivo farà tappa presso gli impianti di sollevamento del Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara,
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uno dei maggiori in Europa, ai quali sarà possibile accedere in un percorso guidato.
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«Il Bosco per la città? Trecento piante falciate»
Era stato inaugurato nel marzo scorso in via Caretti nell' area Schiaccianoci Il
consigliere Fochi (M5S): è stato raso al suolo il 19 settembre. Perché?

«E' stata avviata questa mattina, giovedì 10
marzo 2016  in v ia Lanfranco Carett i ,   l '
operazione di piantumazione di circa 300
essenze arboree (aceri campestri, bagolari,
crespini, frassini angustifolia, frassini orniello,
gelsi bianchi, noccioli, prugnoli, sanguinelli, e
tamerici) nell' area di riequilibrio ecologico
"Schiaccianoci" a Ferrara». Così veniva
presentato su Cronaca Comune, la rivista
curata dall' amministratore municipale, il
progetto ecologico finito nel mirino, in queste
ore, del Movimento 5 Stelle.
«Un bosco per la città. 300 piante falciate», è
invece il titolo dell' interpellanza firmata dal
consigliere comunale Claudio Fochi, che
chiede ragguagli sul destino di quelle piante
dopo che «l' area indicata in premesso, dove
erano stati piantati 300 alberi, è stata oggetto
di sfalcio recente (19 settembre 2016) e figura
ora completamente priva degli alberi suddetti,
che sono stati falciati con l' ausilio di trattori e
apposita attrezzatura per lo sfalcio». Oggi, di
quei trecento alberi «non rimangono nemmeno
le canne di sostegno delle giovani piante». Il
consigliere ricorda che l' iniziativa «rientrava
nel Progetto "Un Bosco per la Città" ideato dal
prof. Mario Pianesi, ideatore, fondatore e
presidente dell' Associazione Nazionale e Internazionale UPM "Un Punto Macrobiotico". Il progetto
consisteva nella messa a dimora su terreni pubblici, individuati dalle amministrazioni coinvolte, di piante
autoctone latifoglie, in spazi interni o circostanti gli abitati, per costruire fasce verdi intorno e dentro le
città». Iniziativa patrocinata dal Comune di Ferrara, ricorda Fochi, oltre che da Onu, Unesco, Unccd,
Ministero dell' Ambiente e della Tutela del mare, Ministero delle Politiche agricole alimentari e forestali,
Corpo Forestale di Stato e numerosi Consigli Regionali; era stata inoltre elaborata «dall' Associazione
"Un Punto Macrobiotico" in sinergia con la Regione EmiliaRomagna» e realizzata «grazie all' azione
congiunta della stessa associazione, dell' Ufficio Verde del Comune e dell' Istituto Tecnico per l'
Agricoltura "F.lli Navarra" che hanno collaborato per la buona riuscita di tutte le sue fasi (progettazione,
realizzazione e monitoraggio)».
Le domande a cui l' amministrazione comunale dovrà rispondere sono cinque.
«Perché le piante oggetto di così accurate progettazioni e sinergie comunali, regionali, nazionali e
internazionali sono state falciate?  chiede Fochi  e come è stato possibile che tale pregevole iniziativa
ecologico ambientale, che ha visto anche la presenza dell' assessore comunale ai lavori pubblici Aldo
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Modonesi in occasione della piantumazione iniziale, sia stata completamente vanificata 6 mesi dopo?».
Ma Fochi vuol sapere anche «a chi era stata affidata la gestione del giovane bosco, abbandonato per
mesi tra le sterpaglie senza alcuna cura e manutenzione adeguate (pulizia dall' erba e irrigazione) per
la buona riuscita dell' impianto».
Ultime domande: chi ha eseguito lo sfalcio che ha annullato completamente il progetto di
rinaturalizzazione e di chi è la responsabilità dell' affidamento dei lavori di manutenzione del verde nell'
area Schiaccianoci? Quale tipo di investimento economico, infine, ha richiesto questo progetto di
piantumazione e da dove provenivano le risorse pubbliche impegnate?».
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ANBI, IL 9.8% DEL TERRITORIO NAZIONALE A
RISCHIO IDROGEOLOGICO. GALLETTI: PIANO
"ITALIA SICURA" VALE 8MLN, 50MILA POSTI DI
LAVORO E 3500 INTERVENTI

Si  è   tenuta  quest 'ogg i ,  p resso  la  sa la
polifunzionale della Presidenza Consiglio la
presentazione del Piano Anbi per la Riduzione
del Rischio Idrogeologico Manutenzione Italia
2016  Azioni per  l ' I tal ia sicura, a cui ha
partecipato anche il ministro dell'ambiente
Ga l le t t i .  Secondo  i  da t i  de l  m in is te ro
dell'ambiente e della tutela del territorio, il
9,8% del territorio nazionale è costituito da
aree ad elevata criticità idrogeologica; si tratta
del 82% dei comuni che vedono a rischio
scuole, strutture sanitarie, aziende oltre ad
edifici residenziali e non. Non è possibile
stimare il valore della sicurezza, ma il costo
del dissesto idrogeologico ammonta a 2,5
miliardi di euro all'anno. Emerge inoltre come
il totale dei comuni italiani interessati da aree
con criticità da frana e/o idraulica risultano ben
l'88,3%. Dai dati si evidenzia che il consumo di
suolo  in  I tal ia cont inua a crescere, pur
segnando in rallentamento negli ultimi anni: tra
il 2013 e il 2015 le nuove coperture artificiali
hanno riguardato 250 chilometri quadrati di
territorio, pari a 35 ettari al giorno. I dati della
rete di monitoraggio sottolineano come, a
livello nazionale, i l suolo consumato sia
passato dal 2,7% degli anni '50 al 7% per il
2015. L'adeguamento delle opere di bonifica
idraulica è quindi condizione necessaria per la sicurezza territoriale, se non vi è stabilità del suolo non si
possono nemmeno realizzare investimenti per infrastrutture ed impianti. Il piano ANBI per la riduzione
del rischio idrogeologico Manutenzione Italia 2016 Azioni per l'Italia sicura prevede un totale di 3.581
interventi, con un investimento complessivo di 8.022 milioni di euro, che attiveranno inoltre più di 50.000
posti di lavoro. Risultando sempre più evidente l'esigenza di un piano pluriennale per la prevenzione
sismica ed idrogeologica del territorio è stato sottolineato dall'ANBI, il Governo ha ideato il piano Casa
Italia rivolto a sviluppare concretamente la cultura della prevenzione per il territorio e le infrastrutture. Il
piano dovrà necessariamente avere una durata pluriennale (1020 anni) ma, oltre a garantire la
sicurezza territoriale, potrà costituire, con l'apertura dei cantieri, un volano per l'aumento
dell'occupazione e dello sviluppo economico. Vincenzi: ANBI lavora con un forte spirito di
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collaborazione col Governo ha sottolineato il presidente Vincenzi. È però necessario un cambio di
mentalità verso la prevenzione, un cambio di passo ancora maggiore. Si deve ragionare in termini
decennali/ventennali se si vuole fare vera prevenzione, i progetti devono di necessità durare più di un
mandato di 5 anni, per questo accogliamo con favore gli interventi del governo messi in atto, che
indicano una nuova volontà politica e una nuova mentalità. Prevenzione significa inoltre più investimenti,
anche esteri, il che può portare il Paese anche ad una ribalta economica. Il paese ha necessità di
ammodernizzarsi. La più grande opera pubblica del Paese deve essere allora la messa in sicurezza
delle criticità idrogeologiche.
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Agroalimentare

Dissesto idrogeologico, Anbi: Il 9.8% del territorio
nazionale è a rischio. Piano 'Italia Sicura' vale 8Mln,
50mila posti di lavoro e 3500 interventi

Si è  tenuta quest '  oggi ,  presso  la sala
polifunzionale della Presidenza Consiglio la
presentazione del Piano Anbi per la Riduzione
del Rischio Idrogeologico "Manutenzione Italia
2016  Azioni per l' Italia sicura", a cui ha
partecipato anche il ministro dell' ambiente
Galletti. Secondo i dati del ministero dell'
ambiente e della tutela del territorio, il 9,8%
del territorio nazionale è costituito da aree ad
elevata criticità idrogeologica; si tratta del 82%
dei comuni che vedono a rischio scuole,
strutture sanitarie, aziende oltre ad edifici
residenziali e non. Non è possibile stimare il
valore della sicurezza, ma il costo del dissesto
idrogeologico ammonta a 2,5 miliardi di euro
all' anno. Emerge inoltre come il totale dei
comuni italiani interessati da aree con criticità
da frana e/o idraulica risultano ben l' 88,3%.
Dai dati si evidenzia che il consumo di suolo in
Italia continua a crescere, pur segnando in
rallentamento negli ultimi anni: tra il 2013 e il
2015 le nuove coperture artificiali hanno
riguardato 250 chilometri quadrati di territorio,
pari a 35 ettari al giorno. I dati della rete di
monitoraggio sottolineano come, a livello
nazionale, il suolo consumato sia passato dal
2,7% degli anni  '50 al 7% per i l 2015. L'
adeguamento delle opere di bonifica idraulica
è quindi condizione necessaria per la sicurezza territoriale, se non vi è stabilità del suolo non si possono
nemmeno realizzare investimenti per infrastrutture ed impianti. Il piano ANBI per la riduzione del rischio
idrogeologico "Manutenzione Italia 2016 Azioni per l' Italia sicura" prevede un totale di 3.581 interventi,
con un investimento complessivo di 8.022 milioni di euro, che attiveranno inoltre più di 50.000 posti di
lavoro. Risultando sempre più evidente l' esigenza di un piano pluriennale per la prevenzione sismica
ed idrogeologica del territorio è stato sottolineato dall' ANBI, il Governo ha ideato il piano "Casa Italia"
rivolto a sviluppare concretamente la cultura della prevenzione per il territorio e le infrastrutture. Il piano
dovrà necessariamente avere una durata pluriennale (1020 anni) ma, oltre a garantire la sicurezza
territoriale, potrà costituire, con l' apertura dei cantieri, un volano per l' aumento dell' occupazione e
dello sviluppo economico.
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Ambiente: Anbi, dissesto idrogeologico costa 2,5 mld
l' anno

Roma  Il dissesto idrogeologico costa all' Italia
2,5 miliardi di euro l ' anno. Lo afferma il
rapporto 2016 presentato dal l '  Anbi ,   l '
Associazione dei consorzi di bonifica, questa
mattina a Roma presso la sala polifunzionale
della Presidenza del consiglio. Il dossier
"Manutenzione Italia: azioni per #Italia sicura"
sottopone al governo i progetti concreti per la
cura e la tutela del territorio elborati dai
consorzi. Secondo i dati del ministero dell'
Ambiente, il 9,8% del territorio nazionale e'
cost i tu i to  da aree ad e levata  cr i t i c i ta '
idrogeologica: si tratta dell' 82% dei Comuni,
dove si stima che siano a rischio 6.250 scuole,
550 strutture sanitarie, circa 500 mila aziende,
comprese quelle agricole, e 1.200.000 edifici
residenziali e non. Complessivamente sono
7.145 i comuni italiani che si trovano in aree
minacciate da frane o da rischi idraulici (pari
all' 88,3%), mentre i comuni non situati in tali
zone sono solamente 947. La popolazione
italiana a rischio frane e' di 5.624.402 abitanti
(1.224.000 abitanti nelle aree a maggiore
pericolosita');  le imprese a rischio sono
362.369 (79.530 nel le aree a maggiore
pericolosita'); 34.651 sono i beni culturali a
r isch io   (10.335 ne l le  aree a maggiore
pericolosita'). Il rapporto Anbi evidenzia,
inoltre, che la popolazione a rischio alluvioni e' di 9.039.990 abitanti, le imprese a rischio sono 879.364, i
beni culturali a rischio sono 40.454, le superfici artificiali a rischio si estendono su 292.690 ettari. Le
cause di questo dissesto sono quelle note: l' intensa urbanizzazione, che si e' sviluppata senza tenere
conto delle aree fragili dal punto di vista idrogeologico, e il contemporaneo abbandono delle aree
collinari e montane da parte della popolazione, fenomeni aggravati dai cambiamenti climatici. L'
impermeabilizzazione rappresenta la principale causa di degrado del suolo in Europa, sottolinea il
rapporto che mette in evidenza un dato rilevante: nel nostro Paese il consumo del territorio continua a
crescere, pur segnando un rallentamento negli ultimi anni. Tra il 2013 e il 2015 le nuove coperture
artificiali hanno riguardato altri 250 chilometri quadrati di territorio, ovvero in media circa 35 ettari al
giorno. Nel processo di impermeabilizzazione, circa 4 metri quadrati di suolo nell' ultimo periodo sono
stati irreversibilmente persi ogni secondo. Dopo aver toccato anche gli 8 metri quadrati al secondo degli
anni 2000, il rallentamento iniziato nel periodo 20082013 si e' consolidato negli ultimi due anni. In
termini assoluti si stima che il consumo di suolo abbia intaccato ormai circa 2.110.000 ettari del nostro
territorio. (AGI)
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Anbi, dissesto idrogeologico costa 2,5 mld all' anno
Proposto Piano interventi,oltre 3.500 opere e 8 mld investimenti

(ANSA)  ROMA, 22 SET  ''Non è possibile
stimare il valore della sicurezza ma quello del
costo del dissesto idrogeologico sì: 2,5 miliardi
di euro all'anno''. Lo afferma il presidente
dell'Anbi (Associazione nazionale dei consorzi
per la gestione e tutela del territorio e acque
irrigue) Francesco Vincenzi presentando
l'annuale report per la riduzione del rischio
idrogeologico 'Manutenzione Italia  Azioni per
l'Italia sicura', oggi a Roma. ''Il totale dei
comuni  i ta l iani   interessat i  da aree con
pericolosità per idraulica e frane  osserva 
sono 7.145, pari all '88,3%'' (il 15,8% del
territorio è classificato con pericolosità elevata
o molto elevata). Mentre ''la popolazione
esposta a rischio frane è di oltre 5,6 milioni di
persone, le imprese a rischio sono più di 362
mi la  e  i  beni  cu l tura l i  o l t re  34.600.  La
popolazione esposta a rischio alluvioni di oltre
9 milioni di abitanti, le imprese sfiorano le 880
mila e i beni culturali arrivano quasi a 40.500''.
Senza contare che nelle zone ad elevata
criticità si trovano anche strutture sensibili
come scuole, ospedali ed edifici residenziali.
L'Anbi ha messo a punto un Piano anti
dissesto che prevede complessivamente
3.581 interventi, articolati per regione e pronti
con progetti definitivi ed escutivi per i quali
serve soltanto il finanziamento; l'investimento è di circa 8 miliardi, che attiverebbero oltre 50 mila posti
di lavoro. Punti che l'Anbi ''auspica si possano tener conto nella prossima legge di Stabilità''. (ANSA).
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Dissesto, Anbi: piano da 8 miliardi contro spesa da
2,5 l' anno
Grassi (#italiasicura): "la via giusta è mettere in rete risorse"

Roma, 22 set. (askanews)  Il consumo di
suolo in Italia continua a crescere, con una
velocità di circa 4 metri quadrati di suolo
irreversibilmente persi ogni secondo. Ed è
peraltro questo un dato in rallentamento,
quando ancora nella prima decade del secolo
si toccavano anche gli 8 metri al secondo.
Ancora: se non è possibile stimare il valore
della sicurezza, è invece calcolabile il costo
del dissesto idrogeologico, pari a 2,45 miliardi
di euro l' anno. Sono i dati fondamentali su cui
poggiano  le proposte d i   in tervento del
rapporto 2016 dell ' Anbi, l ' associazione
nazionale dei consorzi per la gestione e tutela
del territorio e delle acque irrigue. Un lavoro
puntuale nell' elaborazione con una rete di
monitoraggio regionale e nazionale che ha
calcolato come, in termini assoluti, il consumo
di suolo abbia intaccato ormai circa 2.110.000
et tar i  de l  nostro  terr i tor io .   I l   rapporto,
presentato nella sala polifunzionale della
P r e s i d e n z a   d e l   C o n s i g l i o ,   c o n   l a
partecipazione di Ermete Realacci, presidente
della commissione ambiente della Camera,
Erasmo D' Angelis, capo della struttura di
m i s s i one   su l   d i s ses t o   i d r ogeo l og i co
#italiasicura, il direttore di #italiasicura Mauro
Grassi, il presidente della Regione Emilia
Romagna Stefano Bonaccini, e con la chiusura dei lavori affidata al ministro dell' ambiente, Gian Luca
Galletti, ha lanciato un messaggio chiaro: se non vi è stabilità del suolo non si realizzano investimenti
per infrastruttire e impianti, e per questo il piano Anbi per la riduzione del rischio idrogeologico
"Manutenzione Italia 2016  Azioni per l' Italia sicura" propone al governo, in vista della legge di Bilancio,
investimenti complessivi per 8.022 milioni di euro, in 3581 interventi regione per regione, capaci di
attivare oltre 50 mila posti di lavoro. A fronte dunque di 2,5 miliardi annui di costi accertati per la sola
messa in sicurezza dei danni da calamità natutale, ecco un piano di prevenzione da oltre 8 miliardi. "Se
ragioniamo dal punto di vista economico si comprende anche meglio come sia necessario un cambio di
passo  ha sottolineato il presidente di Anbi, Francesco Vincenzi  ma occorre fare presto, per mettere in
campo tutti gli strumenti ed i progetti che abbiamo per la sicurezza del paese. Prima iniziamo con gli
interventi strutturali e prima finiamo di spendere soldi solo per ripristinare i danni". A sistema prosegue
intanto l' azione di #italiasicura, come ha confermato Mauro Grassi, sottolineando che "il piano nazionale
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ha raggiunto i 7 miliardi e mezzo in sette anni, con 1800 milioni poi dall' agricoltura sulle foreste ai quali
è da aggiungere questo grande piano dell' Anbi, oltre 600 milioni l' anno che vanno a implementare i
meccanismi di prevenzione del paese". "Mettere in rete tutti questi pezzi  ha concluso Grassi  è la via
giusta".
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A lezione di Bonifica: il primo modello sperimentale
di accordo per l'alternanza scuolalavoro parte
dall'Emilia Romagna

In attuazione del Protocollo d'intesa triennale
(aa.ss. 2016/17, 2017/18, 2018/19) sottoscritto
lo scorso 22 aprile, è stato siglato dal Direttore
Generale dell'Ufficio Scolastico Regionale,
S t e f a n o   V e r s a r i   e   d a l   P r e s i d e n t e
dell 'Associazione Nazionale Consorzi di
gestione e tutela del territorio e acque irrigue
(ANBI)  Emi l iaRomagna, Massimi l iano
Pede r z o l i ,   i l   P i a n o  A t t u a t i v o   p e r   l a
realizzazione di attività di alternanza scuola
lavoro nel corrente anno scolastico 2016/17.
Nell'ambito dell'Intesa suindicata, primo e per
ora unico modello a livello nazionale nello
specifico ambito di operatività dei Consorzi, il
Piano esplicita le caratteristiche delle attività
oggetto della collaborazione fra mondo della
scuola e mondo della bonifica, che potranno
essere svolte sia nel corso delle attività
didattiche che durante il periodo estivo. Le
oppor tun i tà  d i  a l ternanza sono  r ivo l te
primariamente agli Istituti Tecnici del Settore
Tecnologico (indirizzi Agraria, Agroalimentare
e Agroindustria e Costruzioni, Ambiente e
Territorio) e agli Istituti Professionali  indirizzo
Servizi per l'Agricoltura e lo sviluppo rurale
ubicati negli ambiti provinciali ospitanti sedi
operative dei Consorzi (Piacenza, Parma,
ReggioEmilia, Modena, Bologna, Forl i
Cesena, Ravenna) e secondariamente anche agli Istituti Tecnici del Settore Economico e ai Licei
Scientifici degli ambiti previsti dal Piano, per un totale di 69 percorsi realizzabili in regione. Le Istituzioni
Scolastiche potranno presentare manifestazione d'interesse entro il 30 settembre pv. Per il mondo dei
Consorzi di bonifica della nostra regione sottolinea il presidente dell'ANBI EmiliaRomagna
Massimiliano Pederzoli questa intesa di spessore è un motivo di grande soddisfazione. Un accordo che
non arriva per caso, ma dopo un attento lavoro, intenso e capillare, fatto da ANBI e dai Consorzi nel
corso degli ultimi anni nelle scuole di ogni ordine e grado. Istituti dove abbiamo portato la cultura della
gestione concreta del territorio e delle acque: una materia che da poco è oggetto di studio ma che
spesso anche in tempi recenti non ha mai ottenuto l'importanza che ha nella quotidianità dei nostri
cittadini e nell'equilibrio ambientale, sociale ed economico del comprensorio. Per questo ringrazio
l'Ufficio Scolastico e auspico che questa intesa possa rappresentare un primo importante passo per poi
compierne altri in futuro. L'Ufficio Scolastico Regionale evidenzia il Direttore Generale, Stefano Versari
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segue con attenzione il progetto elaborato con ANBI EmiliaRomagna, unico nel genere sul territorio
nazionale. L'attesa è che l'esperienza delle scuole emilianoromagnole possa costituire occasione per
individuare sbocchi professionali innovativi in un settore, quello ambientale, in forte crescita.

23 settembre 2016 Bologna2000
ANBI Emilia Romagna< Segue

2

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Ecco il piano Anbi contro il rischio idrogeologico
regione per regione

Sono 3.574 gli interventi, articolati per regione,
previsti dal Piano ANBI per la Riduzione del
Rischio Idrogeologico Manutenzione Italia
2016 Azioni per l'Italia sicura, presentato a
Roma presso la Presidenza del Consiglio;
sono perlopiù corredati da progetti definitivi ed
esecutivi (serve cioè solo il finanziamento) per
un investimento complessivo di circa 8.022
milioni di euro, capaci di attivare oltre 50.000
posti di lavoro. L'ANBI auspica che di tali
indicazioni si possa tener conto nella prossima
Legge di Stabilità, giacchè non è possibile
stimare il valore della sicurezza, ma quello del
costo del dissesto idrogeologico sì: 2,5 miliardi
di euro al l 'anno. I l  Piano ANBI prevede
perlopiù manutenzioni straordinarie di opere
idrauliche ed i l  r iprist ino di fenomeni di
d issesto geologico nei  comprensor i  d i
bonifica; ad essi si affianca la costante azione
di manutenzione ordinaria svolta dai Consorzi.
Secondo dati del Ministero dell'Ambiente e
della Tutela del Territorio, il 9,8% del territorio
nazionale è costituito da aree ad elevata
criticità idrogeologica; si tratta dell'82% dei
comuni, dove si stimano a rischio 6.250
scuole, 550 strutture sanitarie, circa 500.000
aziende (agricole comprese), 1.200.000 edifici
residenziali e non. Il totale dei comuni italiani
interessati da aree con pericolosità da frana e/o idraulica risultano pertanto 7.145, pari all'88,3%, mentre
i comuni non interessati da tali aree risultano solamente 947. La popolazione italiana a rischio frane è
5.624.402 abitanti (1.224.000 abitanti nelle aree a maggiore pericolosità), le imprese a rischio sono
362.369 (79.530 nelle aree a maggiore pericolosità), 34.651 sono i beni culturali a rischio (10.335 nelle
aree a maggiore pericolosità). La popolazione a rischio alluvioni è di 9.039.990 abitanti (di cui 5.922.922
a pericolosità media ed elevata), le imprese a rischio sono 879.364 (di cui 576.535 a pericolosità media
ed elevata), i beni culturali a rischio sono 40.454 (di cui 29.005 a pericolosità media ed elevata).
L'intensa urbanizzazione, sviluppatasi senza tenere in considerazione le aree fragili dal punto di vista
idrogeologico (alluvioni, frane, dissesti), il contemporaneo abbandono delle aree collinari e montane da
parte della popolazione e delle attività agricole, i cambiamenti climatici hanno acuito la fragilità del
territorio. Nonostante un importante rallentamento negli ultimi anni, il consumo di suolo in Italia continua
a crescere: tra il 2013 e il 2015, sono stati cementificati altri 250 chilometri quadrati di territorio, ovvero,
in media, circa 35 ettari al giorno; una velocità di trasformazione di circa 4 metri quadrati al secondo
dopo aver toccato anche gli 8 metri quadrati al secondo negli anni 2000! I dati della rete di monitoraggio
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mostrano come, a livello nazionale, il suolo consumato sia passato dal 2,7% degli anni '50 al 7% per il
2015: in termini assoluti, si stima che il consumo di suolo abbia intaccato ormai circa 2.110.000 ettari del
nostro territorio. L'adeguamento delle opere di bonifica idraulica è quindi condizione fondamentale per
la sicurezza territoriale, necessaria non solo all'esercizio dell'agricoltura, ma indispensabile per
qualunque attività economica. Se non vi è stabilità del suolo non si realizzano investimenti per
infrastrutture ed impianti. Il nostro Piano commenta Francesco Vincenzi, Presidente dell'Associazione
Nazionale dei Consorzi di Gestione Tutela Territorio ed Acque Irrigue (ANBI)  è la risposta concreta
all'invito del Ministro dell'Ambiente, Galletti, ad aprire cantieri contro il dissesto idrogeologico. Occorre
agire secondo un approccio unitario al territorio perché, per tutelare la pianura, occorre intervenire in
montagna, rilanciandone lo sviluppo a partire dalla collina attraverso azioni di sistemazione del suolo.
Ecco alcuni esempi di interventi previsti dal Piano ANBI per la Riduzione del Rischio Idrogeologico
Manutenzione Italia 2016 Azioni per l'Italia sicura:  in Piemonte, la riparazione della traversa sul fiume
Orco (importo: 1.500.000 euro) garantirebbe la sicurezza idraulica, nel Canavese, a circa 900 ettari con
oltre 4.500 abitanti;  in Lombardia, la messa in sicurezza della Botte Villoresi sotto il fiume Secchia
(importo: 6.000.000 di euro) per scongiurare il rischio alluvione su un territorio abitato da 160.000
persone, in provincia di Mantova;  in provincia di Bolzano, la sistemazione idraulica ed il risanamento
degli argini (importo: 3.500.000 euro) eviterebbero problemi ad un territorio agricolo di 91.500 ettari con
4.800 abitanti;  in Veneto, il completamento dello scolmatore di piena Limenella Fossetta (importo:
9.800.000 euro) completerebbe la difesa idraulica della zona Nord di Padova, un'area residenziale di
1.500 ettari e 30.000 abitanti;  in Friuli Venezia Giulia, gli interventi di manutenzione idraulica
straordinaria sugli affluenti in destra del fiume Meduna (importo: 20.000.000 di euro) garantirebbero la
sicurezza idraulica di un territorio di oltre 50.000 ettari con 177.000 abitanti, in provincia di Pordenone; 
in Emilia Romagna, la sistemazione idraulica del compartimento di Mezzani con i lavori di adeguamento
del mandracchio del collettore Parmetta (importo: 6.000.000 di euro) garantirebbero la sicurezza
idraulica di un'area di 4.200 ettari con 15.000 abitanti, in provincia di Parma;  in Toscana, la
sistemazione idraulicoforestale dei corsi d'acqua sul Monte Argentario (importo di 13.000.000 di euro)
darebbe sicurezza ad un'area turisticoresidenziale di 6.000 ettari con oltre 12.000 abitanti, in provincia
di Grosseto;  in Umbria, la sistemazione idraulica dei corsi d'acqua nel comprensorio della
Bonificazione Umbra (importo: 34.000.000 di euro) garantirebbe sicurezza idrogeologica a 12.000
persone;  nel Lazio, l'intervento di sistemazione idraulica sui fossi affluenti del fiume Fiora, (importo:
760.000 euro) interessa un'area agricola intensiva di 452 ettari, in provincia di Viterbo;  in Abruzzo, il
consolidamento delle sponde dell'invaso di Penne (importo: 10.400.000 euro) ridurrebbe il rischio di
esondazione del fiume Tavo in otto territori comunali, floridi per l'agricoltura e con una popolazione di
oltre 20.000 abitanti, in provincia di Pescara;  in Molise, la sistemazione idraulica del tratto intermedio
del torrente Sinarca (importo: 5.000.000 di euro) metterebbe in sicurezza un'area agricola di 13.500
ettari, in provincia di Campobasso;  in Campania, la sistemazione idraulica della zona in Sinistra
Picentino (importo: 1.500.000 euro) garantirebbe sicurezza ad un'area agricola di 3.000 ettari con
10.000 abitanti, in provincia di Salerno;  in Puglia, la sistemazione idraulica del bacino del lago d'Anice
(importo: 2.800.000 euro) metterebbe in sicurezza un'area agricola di 6.000 ettari con 5.000 abitanti, in
provincia di Taranto;  in Calabria, la sistemazione idraulica della rete idrografica minore (importo:
15.000.000 di euro) eviterebbe, in provincia di Crotone, danni ad un'area agricola di oltre 350 ettari;  in
Sicilia, il ripristino dei canali di scolo nella zona di Pantano Lentini (importo: 1 milione di euro) darebbe
beneficio ad un'area di 1.674 ettari con 15.000 abitanti, in provincia di Siracusa;  in Sardegna, gli
interventi di sistemazione idraulica nel territorio della Gallura (importo: 32.000.000 di euro)
garantirebbero sicurezza ad un territorio di 840 ettari con oltre 10.000 persone. Andiamo verso la
stagione autunnoinvernale, auspicabilmente piovosa, ma caratterizzata negli anni recenti anche dalla
estremizzazione degli eventi meteo conclude il Presidente ANBI affinchè nessuno possa dire di non
sapere
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A LEZIONE DI BONIFICA: IL PRIMO MODELLO
SPERIMENTALE DI ACCORDO PER
L'ALTERNANZA SCUOLALAVORO PARTE
DALL'EMILIA ROMAGNA
Piano Attuativo a.s. 2016/17 del Protocollo triennale 2016/19 tra Ufficio Scolastico
Regionale per l'Emilia Romagna e Associazione Nazionale Consorzi di gestione e tutela
del territorio e acque irrigue EmiliaRomagna

In attuazione del Protocollo d'intesa triennale
sottoscritto (aa.ss. 2016/17, 2017/18, 2018/19),
lo scorso 22 aprile, è stato siglato dal Direttore
Generale dell'Ufficio Scolastico Regionale,
S t e f a n o   V e r s a r i   e   d a l   P r e s i d e n t e
dell 'Associazione Nazionale Consorzi di
gestione e tutela del territorio e acque irrigue
(ANBI)  Emi l iaRomagna, Massimi l iano
Pede r z o l i ,   i l   P i a n o  A t t u a t i v o   p e r   l a
realizzazione di attività di alternanza scuola
lavoro nel corrente anno scolastico 2016/17.
Nell'ambito dell'Intesa suindicata, primo e per
ora unico modello a livello nazionale nello
specifico ambito di operatività dei Consorzi, il
Piano esplicita le caratteristiche delle attività
oggetto della collaborazione fra mondo della
scuola e mondo della bonifica, che potranno
essere svolte sia nel corso delle attività
didattiche che durante il periodo estivo. Le
oppor tun i tà  d i  a l ternanza sono  r ivo l te
primariamente agli Istituti Tecnici del Settore
Tecnologico (indirizzi Agraria, Agroalimentare
e Agroindustria e Costruzioni, Ambiente e
Territorio) e agli Istituti Professionali  indirizzo
Servizi per l'Agricoltura e lo sviluppo rurale
ubicati negli ambiti provinciali ospitanti sedi
operative dei Consorzi (Piacenza, Parma,
ReggioEmilia, Modena, Bologna, Forl i
Cesena, Ravenna) e secondariamente anche agli Istituti Tecnici del Settore Economico e ai Licei
Scientifici degli ambiti previsti dal Piano, per un totale di 69 percorsi realizzabili in regione. Le Istituzioni
Scolastiche potranno presentare manifestazione d'interesse entro il 30 settembre pv. Per il mondo dei
Consorzi di bonifica della nostra regione sottolinea il presidente dell'ANBI EmiliaRomagna
Massimiliano Pederzoli questa intesa di spessore è un motivo di grande soddisfazione. Un accordo che
non arriva per caso, ma dopo un attento lavoro, intenso e capillare, fatto da ANBI e dai Consorzi nel
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corso degli ultimi anni nelle scuole di ogni ordine e grado. Istituti dove abbiamo portato la cultura della
gestione concreta del territorio e delle acque: una materia che da poco è oggetto di studio ma che
spesso anche in tempi recenti non ha mai ottenuto l'importanza che ha nella quotidianità dei nostri
cittadini e nell'equilibrio ambientale, sociale ed economico del comprensorio. Per questo ringrazio
l'Ufficio Scolastico e auspico che questa intesa possa rappresentare un primo importante passo per poi
compierne altri in futuro. L'Ufficio Scolastico Regionale  evidenzia il Direttore Generale, Stefano Versari
 segue con attenzione il progetto elaborato con ANBI EmiliaRomagna, unico nel genere sul territorio
nazionale. L'attesa è che l'esperienza delle scuole emilianoromagnole possa costituire occasione per
individuare sbocchi professionali innovativi in un settore, quello ambientale, in forte crescita.

23 settembre 2016 Comunicato Stampa
Comunicati Stampa Emilia Romagna< Segue

6

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



SPINA VIDEO SUL RIPASCIMENTO PRESENTATO
A REM TECH

IL MAXI ripascimento della costa emiliano
romagnola che ha interessato anche Lido
Spina è diventato un video, presentato dalla
Regione a RemTech, la fiera su ambiente e
territorio che si è chiusa ieri a Ferrara. Dodici
m inu t i  d i   immag in i  pe r   raccon ta re  un
intervento da record.
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Allarme, l' Italia è invasa dalle nutrie Il Tar: «Non si
possono uccidere»
Rovigo, braccio di ferro fra gli enti locali e il tribunale amministrativo

Tommaso Moretto ROVIGO I GIUDICI fermano
l' uccisione delle nutrie. Contrordine, le nutrie
si possono ammazzare, lo dice la Regione. Il
Tar del Veneto ha accolto i ricorsi presentati
dall' Associazione vittime della caccia nei
confronti di diversi Comuni del Veneto i cui
sindaci, nei mesi scorsi, avevano approvato
delle ordinanze per ridurre il numero di questi
roditori. Ma nel frattempo la Regione Veneto
ha approvato   la   legge  f ina l izza ta  a l la
«eradicazione delle popolazioni di nutria»,
responsabile di danni  ingenti  a colture,
arginatura e sponde dei fiumi nella pianura
veneta. «Non vi è alcuna ambiguità, nessun
conflitto di competenze. Abbiamo promulgato
la legge sulle nutrie apposta. Adesso i sindaci
e le Province hanno uno strumento efficace. Le
sentenze del Tar sono obsolete, si riferiscono
a vecchie ordinanze comunal i».  A fare
chiarezza è l' assessore regionale veneto alla
caccia, Giuseppe Pan dopo che nei giorni
scorsi il Tar del Veneto aveva dato ragione
agli ambientalisti.
SECONDO il Tar non sono specificate le
ragioni in base alle quali si sarebbe di fronte ad grave pericolo per l' incolumità pubblica, inoltre la
competenza in materia non è comunale. A causa della confusione venutasi a creare e superando quindi
le stesse sentenze del Tar, il 26 maggio scorso la Regione Veneto ha approvato la legge antinutrie. Le
Regioni hanno infatti potere legislativo in materia di caccia. Nell' agosto scorso la giunta di Luca Zaia ha
accolto il piano illustrato dall' assessore all' agricoltura e alla caccia Giuseppe Pan che, di qui al 31
dicembre 2019, fornisce indicazioni e regole agli enti pubblici e ai privati impegnati nel contrasto alla
specie infestante. Nel dettaglio, il piano stabilisce anzitutto che ad occuparsi della loro «eradicazione»
sia una rete di soggetti coordinata dalla Regione; ne fanno parte, le Province, i Comuni, i Consorzi di
bonifica, gli enti parco, ma anche i proprietari dei fondi, i cacciatori, le guardie venatorie.
LA PALLA è adesso dunque passata alla Province. In quella di Rovigo il consigliere Vasco Veronese è
colui che si occupa dei temi legati ad agricoltura: «Abbiamo fatto una riunione la settimana scorsa con i
sindaci interessati. La legge regionale consente la cattura delle nutrie ma l' aspetto pratico, l' attuazione
dei piani operativi, spetta alle Province».

TOMMASO MORETTO
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Strade allagate, nel mirino le fogne
Proteste a Portomaggiore. Il sindaco Minarelli: già chiesto un incontro con Hera

PORTOMAGGIORE Le piogge intense dei
giorni scorsi hanno messo a dura prova le
fognature di alcune vie di Portomaggiore, tanto
da trasformare alcune strade in veri e propri
corsi d' acqua. Questo è quanto successo nel
capoluogo, tra le vie del Congo e via Kenia,
dove, in seguito ai violenti acquazzoni, il
sistema fognario non ha smaltito l' acqua
caduta in abbondanza. A segnalare il fatto
avvenuto, con un post sulla bacheca facebook
del sindaco Nicola Minarelli, è stato Antonio
Paola Borrelli, scrivendo che il problema è
stato segnalato numerose volte e «ogni volta
che piove si fra un lago». Alle rimostranze del
cittadino, il sindaco ha replicato che «come
scritto in un post analogo, abbiamo chiesto un
incontro con Hera. Segnalo, anche se mi
rendo conto che questo non allevia il disagio,
ma la quantità d' acqua scesa è stata tale da
mandare in tilt buona parte della provincia. Il
punto vero è che nessun Comune ha fognature
a d egua t e   a   r e c e p i r e   e   sma l t i r e   p i ù
velocemente queste piogge copiose, (sono
state programmate tanti anni fa, quando questi
fenomeni erano più rari)». Un altro cittadino,
Stefano Odini ,  ha aggiunto che  tut to  i l
quartiere attorno alla piscina è nelle stesse
condizioni, a causa delle fogne che non smaltiscono l' acqua in eccesso.(v.c.)
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ARGENTA

Trivellazioni, no della giunta «Qui aree ambientali
uniche»

ARGENTA La giunta comunale dice no alle
trivelle. Lo ribadisce l' assessore Giulia Cillani.
Infatti, alla formale richiesta depositata al
ministero dell' Ambiente per l' avvio della
procedura di valutazione d' impatto ambientale
per la ricerca e la coltivazione di idrocarburi in
un sito di circa 83 chilometri quadrati, un' area
che interessa Comachio, Argenta, Alfonsine,
Portomaggiore e Ostel lato,  l '  esecutivo
argentano dice che «lo studio potrebbe portare
in futuro alla decisione se estrarre, o no,
idrocarburi tramite trivellazioni, in un sito
ambientale di massimo pregio.
L' ipotesi di trivellare un sito che in parte fa già
parte della riserva della biosfera, e in parte sul
qua le  s i   s ta  scommet tendo  per   i l   suo
allargamento al patrimonio Unesco  scrive l'
assessore  non può che trovarci in ferma
opposizione».
Le aree del Parco e quelle in sua prossimità
«sono aree di unicità ambientale. La ricchezza
del nostro territorio, una fonte di reddito
turistico e di equilibrio ambientale.
Pensare di poter essere indifferenti a una
richiesta così invasiva, in controtendenza
anche a quella che dovrebbe essere una
strategia energetica di prospettiva, fondata
cioè sull' investimento nel campo delle energie rinnovabili, coerentemente con un graduale transizione
dagli idrocarburi a queste, non è possibile».
Inoltre l' amministrazione si dice contraria alla ricerca finalizzata a una «eventuale futura estrazione in
una area a forte rischio di subsidenza». Tenendo conto di questo la giunta argentana chiede come in un
sito dichiarato «patrimonio Unesco della biodiversità possa essere anche considerata questo tipo di
attività. È assolutamente impensabile per gli eventuali danni che potrebbe portare, anche se per ora
sono scavi solo esplorativi, all' equilibrio ambientale e al circuito turistico sul quale oggi si sta lavorando
molto».
Così l' amministrazione sollecita «ogni ente con un interesse sulla zona» perché si unisca ad Argenta e
Comacchio «per chiedere l' interruzione di questi progetti. Questa sarà la nostra posizione  conclude ,
che faremo pervenire al ministero il 27 settembre. Nel caso in cui questa non sia tenuta in
considerazione verificheremo quali possano essere gli strumenti legislativi, tecnici e politici per tentare
di evitare che le trivellazioni proseguano».(g.c.
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Territorio in sicurezza con i soldi delle grandi opere
l' opinione

Sappiamo oramai da tempo e con certezza
che l ' Italia è una zona a elevato rischio
sismico, così come da tempo conosciamo la
vulnerabilità del nostro territorio dal punto di
v i s t a   i d r ogeo l og i co .  C i ò   nonos t an t e
continuiamo a costruire case, capannoni
industriali, strade e ferrovie come se nulla
fosse, spesso e volentieri aggravando le
criticità che mettono in pericolo le nostre vite.
Salvo poi stracciarci   le vest i  quando le
calamità naturali ci ricordano, con cadenza
sempre p iù  ser ra ta ,  che  la  mor te  e   la
desolazione sono la conseguenza diretta delle
az ioni  e  del le  omiss ion i  umane:  d i  ch i
amministra il territorio, ma anche dei singoli
che agiscono nel disprezzo delle regole. Ecco
allora che si molt ipl icano i mea culpa e
soprattutto i cataloghi di buone intenzione, che
vanno dal ripristino dei luoghi feriti dalla
catastrofe, sino alla messa in sicurezza dell'
intero territorio nazionale.
Il progetto ora lanciato da Renzi, con il nome
suggestivo di Casa Italia, è solo l' ultimo di
questi cataloghi, tanto ambizioso quanto
destinato a restare lettera morta, o tutt' al più
un patetico slogan elettorale.
È innanzitutto curioso che il piano sia stato
presentato solo qualche giorno dopo il terremoto, giacché delle due l' una: è stato predisposto in pochi
giorni, troppo pochi per l' obiettivo di affrontare il rischio sismico a livello nazionale, e dunque è solo una
sparata, oppure esisteva già prima, ma allora non si capisce come mai non sia già avviata la sua
implementazione. Ma il punto è un altro e riguarda i fondi messi a disposizione, o meglio che si dice di
voler mettere a disposizione: due miliardi all' anno per venti anni.
Insomma, Renzi pensa di cavarsela con 40 miliardi, quando le cifre che circolano da tempo convergono
su ben altre previsioni: 50 miliardi solo per adeguare gli edifici pubblici, a cui vanno aggiunti 100
miliardi indispensabili a intervenire sugli edifici privati. E a queste cifre vanno aggiunti 25 miliardi per la
messa in sicurezza contro dissesto idrogeologico: ovvero per prevenire un rischio cui non si dedicano
ora le prime pagine dei quotidiani, ma che non per questo è meno incombente.
175 miliardi di euro non sono pochi, ma neppure tanti se si tiene conto che per la ricostruzione dopo i
terremoti tra il 1968 e il 2014 sono stati spesi 120 miliardi. O magari se si considera che ogni anno lo
spreco alimentare vale 13 miliardi di euro, il costo sostenuto dalla collettività per la corruzione 60, e l'
evasione fiscale 270.
Ma il punto è un altro. Renzi vuole che il piano Casa Italia sia finanziato con il debito pubblico, e per
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questo ha in contrato Angela Merkel nella curiosa quanto improbabile cornice di Maranello, per
chiederle di appoggiare la richiesta italiana di ottenere dall' Europa ulteriore flessibilità sui conti
pubblici. L' incontro, al netto dei trionfalismi di facciata, è stato un fallimento: la Cancelliera ha detto che
deciderà Bruxelles, e che comunque non verranno ammesse violazioni del Patto di stabilità.
Una volta tanto si può anche solidarizzare con i tedeschi, che vedono nell' Italia il Paese sempre pronto
a violare i patti, magari con la scusa che occorre fronteggiare una tragedia umanitaria. Tanto più che l'
unico modo per finanziare un serio piano di prevenzione contro il rischio sismico e geologico è rivedere
le priorità della spesa pubblica. Si devono cioè finalmente abbandonare le grandi opere o le grandi
spese inutili o peggio dannose, come la costruzione del ponte sullo stretto di Messina che vale 8,5
miliardi di euro, o la costruzione della linea Tav Torino Lione che ne costa 10, o ancora l' acquisto dei
famigerati F35 per 13 miliardi di euro.
Mettere in sicurezza il territorio nazionale è insomma una cosa seria, che richiede risorse ben più
ingenti di quelle ricavabili tra le pieghe del Patto di stabilità, e che soprattutto impone di spenderle per
una pluralità di piccole opere capaci davvero di produrre benefici a livello territoriale: quelli che derivano
dalla messa in sicurezza, ma che anche quelli riconducibili al benessere prodotto dalla riattivazione dei
circuiti economici locali.
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GORO LA RISPOSTA DEL SINDACO VIVIANI: «SALASSARE I RESPONSABILI»

«La discarica è uno sfregio al Parco del Delta»

PER ALCUNI giorni hanno lasciato correre,
sperando che qualcuno venisse a smaltire i
r i f iu t i ,  sopra t tu t to   ingombrant i ,  che s i
ammassavano a poca distanza dal cimitero
comunale di Goro, a ridosso dell' argine del
Po, ma visto che la situazione non si evolveva,
anzi i rifiuti aumentavano, è scattata la protesta
fra residenti di Goro e frequentatori del
cimitero, ma anche nel mondo virtuale dei
social network, con tanto di documentazione
fo togra f ica  a l lega ta  a  comment i  su l le
condizioni in cui versa un luogo vicino al
cimitero e soprattutto in un' area ad alta
sensibilità ambientale, vicino al Po di Goro, in
pieno parco del Delta del Po. Oltre ai rifiuti
ingombranti si possono notare anche diverse
sportine di plastica contenenti rifiuti che
normalmente dovrebbero essere smaltiti con il
sistema di raccolta differenziata del porta a
porta, al quale il comune di Goro ha aderito a
dicembre 2015, ultimo Comune della provincia
d i   Fe r r a r a   ad   a t t i v a r e   i l   s e r v i z i o ,   i n
concomitanza con il Comune di Codigoro. Il
primo cittadino gorese, Diego Viviani ha
giudicato esecrabile questo comportamento. «Quando arrivano le segnalazioni  ha detto Viviani  e
sono state diverse, in altrettante zone del territorio di Goro, vengono avvisate le forze dell' ordine, in
particolare i vigili urbani, che comunque, nella maggior parte dei casi, tra i rifiuti hanno ricavato indizi
utili al riconoscimento dell' identità di chi li ha abbandonati. Persone che sono state multate. Quando
non si riesce a trovare l' autore o gli autori degli abbandoni a quel punto si interpella Area che provvede
a portare via quel che viene abbandonato. Un problema legato alla maleducazione ed all' inciviltà.
Fortunatamente sono in calo questi fenomeni e molte volte i rifiuti che vengono individuati, soprattutto
ingombranti, sono stati abbandonati in un tempo non recentissimo».
m. r. b.
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Dissesto idrogeologico, la proposta al governo dal
rapporto Anbi  La notizia
Investimenti per 8 miliardi a fronte di 2,5 di spese per danni

Roma,  Prima un minuto di silenzio, vicini al
dolore dei familiari delle vittime del sisma in
centroital ia, e al le preoccupazioni delle
popolazioni rimaste senza casa, ad un mese
di distanza da quelle scosse che hanno
devastato l' area di Amatrice, Accumoli e
Arquata del Tronto. Poi l' analisi del lavoro
fatto e soprattutto da fare  in materia di
dissesto idrogeologico del paese, partendo dai
d a t i   d e l   r a ppo r t o   2 016   de l l '   A nb i ,   l '
associazione nazionale dei consorzi per la
gestione e tutela del territorio e delle acque
irrigue.Il consumo di suolo in Italia continua
infatti a crescere, con una velocità di circa 4
metri quadrati di suolo irreversibilmente persi
ogni secondo. E se non è possibile stimare il
valore della sicurezza, è invece calcolabile il
costo del dissesto idrogeologico, pari a 2,45
miliardi di euro l' anno, con intaccati ormai
circa 2.110.000 ettari del nostro territorio.La
presentazione del   rapporto,  nel la sala
polifunzionale della Presidenza del Consiglio
insieme alla struttura di missione sul dissesto
idrogeologico #italiasicura coordinata da
Erasmo D' Angelis e diretta da Mauro Grassi,
ha visto la partecipazione del presidente della
commissione ambiente della Camera, Ermete
Realacci, del presidente della Regione Emilia
Romagna Stefano Bonaccini, e la chiusura dei lavori affidata al ministro dell' ambiente, Gian Luca
Galletti. Con un messaggio chiaro: se non vi è stabilità del suolo non si realizzano investimenti per
infrastruttire e impianti, e una proposta al governo, in vista della legge di Bilancio, spendere in
prevenzione 8 miliardi di euro, in 3581 interventi regione per regione, capaci di attivare oltre 50 mila
posti di lavoro a fronte di 2,5 miliardi annui di costi accertati per la sola messa in sicurezza dei danni da
calamità natutale.Il presidente Anbi Francesco Vincenzi: 'Occorre mettere insieme tutte le forze
necessarie e noi lo facciamo come consorzio di bonifica lo facciamo proponendo 3500 progetti all'
interno di tutto il paese, in quei territori che hanno fortemente bisogno di essere messi in sicurezza. E lo
facciamo con la concretezza di dimostrare che a fronte di 8 miliardi di spesa abbiamo un risparmio
annuo di 2,5 miliardi di costi solo per ripristinare i danni da maltempo'.A sistema prosegue intanto l'
azione di #italiasicura, come ha confermato il direttore Mauro Grassi. Tanti i cantieri aperti in tutta Italia:
'Cantieri aperti e alcuni già chiusi. Nel nostro piano città metropolitane ad esempio l' intervento a
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Cesenatico è già concluso. Tra poco partirà un grande progetto a Genova, partiranno anche i progetti di
Firenze e di Milano, insomma i cantieri nelle città cominciano ad operare e a rendere più sicure le città
nei prossimi anni'.Un percorso, quello di Italiasicura, segno di un cambiamento di passo nelle strategie
del governo rispetto al passato. Ermete Realacci: 'Il governo ha fatto un passo avanti importante con
#italiasicura sul fronte della manutenzione del territorio, del dissesto, riordinando i fondi, tenendo
assieme le competenze. Ci sono stati dei ritardi a volte ma la strada è stata imboccata. La stessa cosa
va fatta sulla prevenzione antisismica'.
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Chiuso il primo bando regionale per la forestazione

Chiuso il primo bando regionale attivato, lo
scorso aprile, dal Programma di sviluppo
rurale 20142020: sono 46 i progetti ammessi
a contributo e 25 i Consorzi e gli Enti pubblici
(Comuni, Unioni di Comuni, Parchi, Enti di
gestione per i Parchi e la Biodiversità) che
beneficeranno dei finanziamenti, compresi tra i
50 e i 150 mila euro. Le risorse stanziate
servono a preservare le are boschive da
incendi, eventi di dissesto idrogeologico e
diffusione di malattie che mettono a rischio la
sopravvivenza del verde, soprattutto nelle aree
montane. Oltre 1 milione e 180 mila euro
andrà alla provincia di Piacenza, per 10
interventi; a Parma saranno finanziati 9
progetti per più di 1 milione di euro; alla
provincia di ForlìCesena andrà 1 milione e
143 mila euro per 8 interventi; a Modena 605
mila (5 interventi); a Bologna 454 mila (4
interventi); a Ravenna 426 mila (4 interventi); a
Reggio Emilia 236 mila (2 interventi). Quasi
500 mila euro sono destinati a sostenere 4
progett i  presentati  dal Parco Nazionale
Appennino Tosco Emiliano, Parco Nazionale
Foreste Casentinesi ed Ente di gestione per i
parchi e la biodiversità Emilia Occidentale, che
interessano varie province. Siamo molto
soddisfatte per la risposta ottenuta da questo
primo bando  commentano gli assessori regionali alle Politiche ambientali, Paola Gazzolo, e
all'Agricoltura, Simona Caselli. La superficie boschiva della nostra regione negli ultimi trent'anni è
cresciuta del 20% e oggi copre oltre 600 mila ettari, quasi un terzo di quella complessiva. Si tratta di
una ricchezza che vogliamo continuare a proteggere anche attraverso azioni mirate come questa. Per il
bene dell'ambiente, della montagna e delle aziende agricole, che possono trovare nella filiera produttiva
del legno un'interessante fonte integrativa di reddito. Fare dei boschi un motore di crescita economica
verde e una leva contro lo spopolamento dell'Appennino. Questo è uno dei principali obiettivi a cui
punta il Piano forestale che abbiamo approvato in luglio  aggiungono Gazzolo e Caselli . A
disposizione ci sono, tra fondi europei e regionali, 80 milioni di euro per i prossimi cinque anni: per
valorizzare il nostro patrimonio boschivo, far crescere le aree verdi in pianura, soprattutto nelle fasce
periurbane, difendere il suolo dal dissesto idrogeologico e favorire l'adattamento ai mutamenti climatici.
Oltre a quello appena chiuso, ci sono altri 3 bandi in fase di istruttoria, che mettono a disposizione circa
10 milioni per sostenere interventi di forestazione, protezione dei boschi dagli incendi e dal dissesto
idrogeologico, promozione dell'arboricoltura da legno. Ad oggi, sono circa 700 le aziende agricole che
svolgono attività forestale continuativa, mentre le imprese forestali vere e proprie, che operano anche
nel settore del verde pubblico e privato e nella difesa idrogeologica, sono 120, con 1.800 addetti. Tra le
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azioni previste nel Piano ci sono il sostegno all'associazionismo tra proprietari forestali; la promozione
dell'imprenditoria locale; l'aggiornamento tecnologico delle imprese forestali e la qualificazione del loro
personale; la semplificazione e la riduzione dei tempi per le procedure di autorizzazione; la prevenzione
dei danni provocati da cambiamenti climatici e fitopatie che mettono a rischio la sopravvivenza del
verde.

25 settembre 2016 regione.emilia
romagna.it

Comunicati Stampa Emilia Romagna

< Segue

2

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Strade allagate, nel mirino le fogne
Proteste a Portomaggiore. Il sindaco Minarelli: già chiesto un incontro con Hera

PORTOMAGGIORE. Le piogge intense dei
giorni scorsi hanno messo a dura prova le
fognature di alcune vie di Portomaggiore, tanto
da trasformare alcune strade in veri e propri
corsi d' acqua. Questo è quanto successo nel
capoluogo, tra le vie del Congo e via Kenia,
dove, in seguito ai violenti acquazzoni, il
sistema fognario non ha smaltito l' acqua
caduta in abbondanza. A segnalare il fatto
avvenuto, con un post sulla bacheca facebook
del sindaco Nicola Minarelli, è stato Antonio
Paola Borrelli, scrivendo che il problema è
stato segnalato numerose volte e «ogni volta
che piove si fra un lago». Alle rimostranze del
cittadino, il sindaco ha replicato che «come
scritto in un post analogo, abbiamo chiesto un
incontro con Hera. Segnalo, anche se mi
rendo conto che questo non allevia il disagio,
ma la quantità d' acqua scesa è stata tale da
mandare in tilt buona parte della provincia. Il
punto vero è che nessun Comune ha fognature
a d egua t e   a   r e c e p i r e   e   sma l t i r e   p i ù
velocemente queste piogge copiose, (sono
state programmate tanti anni fa, quando questi
fenomeni erano più rari)». Un altro cittadino,
Stefano Odini ,  ha aggiunto che  tut to  i l
quartiere attorno alla piscina è nelle stesse
condizioni, a causa delle fogne che non
smaltiscono l' acqua in eccesso. (v.c.)
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Guastalla ospita la Borsa del turismo fluviale
Nella cittadina reggiana quattro giorni di mostre, incontri ed eventi

Per quattro giorni, dal 29 Settembre al 2
Ottobre, Guastalla ospita la più importante
manifestazione di promozione del turismo
fluviale. Tanti gli eventi, quali mostre ed
incontri, aperti anche al pubblico Sono 26 gli
operatori commerciali da tutta Europa che, dal
29 settembre al 2 ottobre, arriveranno a
Guastalla (Re) per scoprire le novità del
turismo fluviale e dei viaggi slow immersi nella
natura, proposte dalla Borsa del Turismo
Fluviale e del Po. La manifestazione, giunta
quest' anno alla sesta edizione, ideata e
organizzata da Confesercent i ,  è   i l  p iù
importante momento di promozione di questo
particolare prodotto turistico e di incontro fra
operatori economici della domanda e dell'
offerta. Ha i l  patrocinio, fra gl i  altr i ,  del
Ministero dei beni e delle attività culturali del
turismo e della Regione Emilia Romagna. I
numeri del turismo lungo il Po sono molto
significativi. Nel 2015, secondo il CST Centro
Studi Turistici, i 445 comuni dell' Area del Po
hanno totalizzato 2,8 milioni di arrivi e 9,9
milioni di presenze di cui 695.704 arrivi e
3.493.044 presenze in Emilia Romagna. L'
asse   f l uv i a l e  de l  Po  bagna  4   reg ion i
(Piemonte, Lombardia, Emilia Romagna e
Veneto), 13 province e 445 comuni. Questi
ultimi nel 2015 hanno registrato il 67% di arrivi e il 64,5% di presenze nazionali (con il 33,% di arrivi e
35,5% di presenze straniere). Analizzando il totale del movimento turistico delle province interessate, l'
incidenza dei flussi turistici in questi comuni dell' Area Po è stata, nel 2015, rispettivamente del 45,9%
per gli arrivi e del 54,0% delle presenze. La capacità ricettiva dell' intera area del fiume Po consta di
4.158 tra esercizi alberghieri ed extralberghieri, per complessivi 114 mila posti letto (in Emilia Romagna
670 esercizi ricettivi e 45.588 esercizi ricettivi). A testimoniare questo interesse Guastalla e le Terre del
Po, per quattro giorno ospiteranno tour operator internazionali, tutti a caccia di proposte di vacanze a
ritmo slow lungo il Grande Fiume, da inserire nei propri cataloghi e nei propri portali turistici. Vacanze
che vanno dal cicloturismo all' enogastronomia a stretto contatto con la natura, lungo le terre del Po. Gli
operatori provengono da Austria, Belgio, Danimarca, Francia, Germania, Italia, Olanda, Regno Unito,
Scandinavia, Scozia, Spagna e Svizzera. Le novità di questa edizione sono le adesioni da operatori di
Portogallo, Scozia Slovenia e Polonia. Per loro, la Borsa del Turismo Fluviale ha organizzato cinque
educational tour, cioè viaggi tecnici per vedere e toccare con mano le attrattive dei territori fluviali: due
tour sono in programma a Piacenza, due nelle corti lungo la costa del Po nel territorio di Reggio Emilia
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e una a Comacchio, la piccola Venezia sul Delta del Po. Gli operatori potranno scoprire in prima
persona le varie modalità ricettive (alberghi, villaggi turistici, agriturismo), con la possibilità di abbinare
navigazione a percorsi cicloturistici, visitare aziende di produzione agroalimentare e narrare le tradizioni
enogastronomiche locali. A conclusione di questa fase, arriverà il momento dei veri e propri scambi
commerciali, il workshop, sabato 1 ottobre al Palazzo Ducale di Guastalla dalle ore 9 alle 13. Per
quanto riguarda l' offerta saranno presenti circa 100 aziende dell' offerta turistica italiana di cui circa 70
provenienti dall' Emilia Romagna. Anche il pubblico sarà coinvolto in questa manifestazione. Tanti gli
eventi in programma durante questo lungo week end, aperti a tutti: navigazioni gratuite lungo il Po, tour
guidati in bicicletta, incontri, convegni e mostre a tema. L' 1 ottobre "Navigazione a bordo della
Motonave Stradivari" con partenza dal Porto turistico fluviale di Boretto. Imbarco entro le 16.15 e rientro
alle 17.45. L' 1 e 2 ottobre ad esempio sono in programma "Novellara balsamica" showcooking,
laboratori per grandi e bambini, pranzi e cene a base di aceto balsamico e molto altro ancora,
"Pedalando un Po nelle terre di Don Camillo e Peppone" Due giorni per ripercorrere in bicicletta i luoghi
che hanno fatto da sfondo ai racconti di Guareschi e "Viaggio a Gualtieri" con aperture straordinarie,
spettacoli, visite guidate, cene e percorsi naturalistici. Il 2 ottobre poi andrà in scena "la camminata della
biodiversità" nelle valli tra Reggiolo e Novellara con sosta a "La Ca' del Vigliac". Quella sul Po, il grande
fiume di casa nostra, "è un' esperienza di vacanza a 360 gradi  ha sottolineato Andrea Corsini,
Assessore Regionale al Turismo  unica nel suo genere, e dal forte appeal sull' attuale scenario turistico
internazionale. La Borsa ne costituisce la vetrina ideale e permette a tour operator da tutta Europa di
vivere in prima persona i diversi volti della vacanza sul Po, grazie agli educational tour in programma, e
di incontrare poi l' offerta turistica regionale, secondo una formula vincente che di edizione in edizione
sta sempre più valorizzando il turismo fluviale dell' Emilia Romagna". "Il turismo fluviale e del Po  dice
Stefano Bollettinari, direttore Confesercenti Emilia Romagna  deve essere sempre più una nuova
frontiera del turismo regionale e nazionale se vogliamo contribuire ad aumentare il peso economico del
settore e la destagionalizzazione. C' è una nuova domanda turistica che ama vacanze slow, contatto
con la natura, enogastronomia tipica, cicloturismo e altre attività sportive, che va intercettata con un'
offerta sempre più diversificata e di qualità; per fare ciò è imprescindibile una maggiore attenzione all'
ambiente, ai servizi e alle infrastrutture sul territorio e ai trasporti".
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comacchio  l' incontro

Borsa fluviale del turismo

COMACCH IO   L a   C o n f e s e r c e n t i ,   i n
collaborazione con Apt Emilia Romagna e con
i Comuni attraversati dal Grande Fiume,
organizza la settima edizione della Borsa
fluviale del turismo.
In vista di questo importante evento, che
coinvolge numerosi operatori turistici del
territorio, ma anche tour operator e partners
internazional i ,  g l i  organizzator i  hanno
organizzato un incontro domani alle ore 12
nella Sala Audiovisivi della Manifattura dei
Marinati (via Mazzini, 200  a Comacchio).
Interverranno Roberto Cantagalli  dirigente
del settore Cultura e Turismo del Comune di
Comacchio; Marco Pasi   presidente di
iniziative Turistiche; Davide Bellotti presidente
del Consorzio Navi del Delta; Sergio Provasi,
assessore al Turismo e Commercio del
Comune di Comacchio; Massimo Medri,
presidente dell' Ente di gestione per i Parchi e
le biodiversità Delta del Po; Roberto Bellotti 
Presidente di  Confesercent i  del  Del ta.
Saranno presenti inoltre: Luca Callegarini,
funzionario provinciale di Confesercenti e
Alessandro Osti, direttore provinciale di
Confesercenti.

ALESSANDRO OSTI
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L'amministrazione si schiera contro le trivelle «Nella
lotta si unisca anche il comune di Comacchio»

IL COMUNE dice no alla ricerca di idrocarburi
sul territorio comunale. Tutto nasce dalla
richiesta depositata al ministero dell' Ambiente
il 12 settembre per l' avvio della procedura di
valutazione d' impatto ambientale per la
ricerca di idrocarburi in un sito di circa 83 km
quadrati che interessa i comuni di Comacchio,
Argenta, Alfonsine, Portomaggiore e Ostellato.
«L' IPOTESI di trivellare un sito che fa già
parte della riserva della biosfera, e in parte sul
qua le  s i   s ta  scommet tendo  per   i l   suo
allargamento al patrimonio Unesco  si legge
in una nota della giunta  non può che trovarci
in ferma opposizione. Le aree del Parco e
quelle  in sua prossimità sono di unicità
ambientale, una fonte di reddito turistico e
equilibrio ambientale. Pensare di poter essere
indifferenti a una richiesta così invasiva non è
possibile. Inoltre siamo contrari alla ricerca
finalizzata ad una eventuale estrazione in una
area a  for te  r ischio d i  subsidenza».  L '
amministrazione spera che nella lotta si unisca
il comune di Comacchio. «Faremo pervenire
oggi la nostra posizione al ministero. Nel caso
si vada avanti verificheremo gli strumenti legislativi, tecnici e politici per fermare le trivelle».
f.v.

27 settembre 2016
Pagina 14 Il Resto del Carlino (ed.

Ferrara)
Acqua Ambiente Fiumi

2

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Mercoledì, 28 settembre 2016



28/09/2016 La Nuova Ferrara Pagina 22

28/09/2016 La Nuova Ferrara Pagina 22

27/09/2016 Con i piedi per terra

27/09/2016 Il Velino

28/09/2016 La Nuova Ferrara Pagina 25

«Tutto è cominciato nei territori del Bolognese» 1

Onda inquinante devasta il Lorgana 2

A Ferrara sopravvivenza pesci a rischio per svaso dei canali: i cittadini... 4

E.Romagna, sopravvivenza pesci a rischio per svaso dei canali 5

Emendamento per un solo parco nel delta del Po 6

DOSSIER
Mercoledì, 28 settembre 2016

Articoli



L' assessore chiarini

«Tutto è cominciato nei territori del Bolognese»

ARGENTA «Come amministrazione comunale
siamo stati avvisati della morìa di pesci e
inoltre, anche questa mattina (ieri per chi
legge, ndr) ho contattato il Consorzio della
Bonifica Renana il quale mi ha confermato l'
attivazione degli enti preposti. In questo caso l'
Arpa».
A parlare è l' assessore all' Ambiente del
Comune di Argenta, Marco Chiarini, che
sottolinea come, «oltre alla denuncia all' Arpa
che nei prossimi giorni effettuerà le analisi, lo
stesso ente s' avvarrà della collaborazione
dell' Università per approfondimenti maggiori
su quelle che sono state le cause della morìa».
Inoltre  aggiunge Chiarini , è già stata
contattata «una ditta specializzata per lo
smaltimento, in modo da evitare l' insorgenza
di  quals ivog l ia  prob lema»,   legato a l la
presenza delle carcasse dei pesci a lato del
canale.
Sulle ipotesi di cosa sia successo in questi
ultimi giorni nell' immissario Lorgana e a quali
siano le cause che hanno determinato la
morìa, l' assessore Chiarini tiene a precisare
che «il pesce morto proveniva dalla pianura
bolognese e riguardo a quanto affermato da
qualcuno, l '   industria chimica Rechim di
Traghetto, non ha scarichi industriali nel Lorgana, ma utilizza acqua per il raffreddamento su altro
canale (Canale della Botte, ndr)».(g.c.
)
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Onda inquinante devasta il Lorgana
Nel canale sono morti pesci per un peso di svariati quintali. Consorzio al lavoro per
rimuovere le carcasse. Indaga l' Arpa

ARGENTA Una catastrofe per l' ambiente.
È quella che si è consumata in questi giorni
nel canale Lorgana, ad Argenta. Un centinaio
di pesci, per un peso complessivo di svariati
quintali, è morto e galleggiando è arrivato nelle
griglie dell' impianto Saiarino del Consorzio
della Bonifica Renana, ad Argenta.
Da venerdì, i tecnici del Consorzio attraverso l'
impianto sgrigliatore, che viene utilizzato per
rimuovere rami, tronchi e altro materiale che
pot rebbe  f in i re  ne l le   id rovore ,  s tanno
prelevando i pesci: un centinaio fra carpe,
siluri, amur, perca e temoli russi.
«Una vera mazzata sul l '  ecosis tema e
q u a l c u n o   d o v r à   d a r e   s p i e g a z i o n i » ,
commentava lunedì sera un cittadino sul
gruppo "Sei di Argenta se" di Fb.
Mentre Marco Falciano. coordinatore guardie
ittiche Unione Pescatori Estensi, evidenzia
come i cittadini lamentino «la situazione
igienico sanitaria precaria e il grave danno
amb ien ta l e   causa to   da  un  p robab i l e
sversamento di inquinanti, la cui fonte resta
ancora incerta, ma sicuramente derivante dall'
attività dell' uomo». La moria ha interessato
esemplari «di diverse specie e dimensioni, a
testimonianza del fatto che i l   fenomeno
inquinante è stato immediato ed aggressivo. Ci limitiamo a ipotizzare che, come purtroppo
soventemente accade nei nostri territori, qualcuno  continua Falciano  abbia approfittato delle piogge
di un paio di settimane fa, avvenute in coincidenza del fine settimana e quindi in pressoché totale
assenza di controlli, per liberare i serbatoi dei prodotti chimici utilizzati in agricoltura o per disfarsi dei
liquami derivanti dall' attività di allevamento. Tali sversamenti provocano il repentino calo dell' ossigeno
presente in acqua, e lo stato di anossia conduce la fauna ittica dalla sofferenza alla morte in breve
tempo. In territori fortemente antropizzati come quelli della provincia di Ferrara le acque continuano ad
essere minacciate e soggette a questi fenomeni d' inquinamento, che continuano a verificarsi
periodicamente e che raramente portano all' individuazione di un colpevole e al risarcimento del danno
ambientale causato». Un disastro  sul quale sono stati informati anche i carabinieri dei Noe  ancora da
calcolare che ha compromesso questo canale, «famosissimo tra i pescatori ricreativi e agonisti, e che
da sempre ha ospitato gare e raduni sociali di diverse discipline. Un corso d' acqua già minacciato dal
bracconaggio, che pareva stesse iniziando a riprendersi proprio in questi ultimi tempi, è stato
nuovamente compromesso da questo gesto sciagurato».
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L' ondata di sostanze inquinanti, è già transitata oltre l' impianto Saiarino, quindi è già finita nel fiume
Reno. Ciò sarebbe dovuto dal fatto che il Consorzio di Bonifica ha attuato da subito le normali
procedure con precise manovre idrauliche provvedendo anche alla rimozione e allo smaltimento del
pesce morto. E da ieri pomeriggio un' azienda predisposta per questo genere di interventi, avrebbe
caricato legna e pesci morti per poi portarli all' inceneritore per lo smaltimento.
(g.c.)
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A Ferrara sopravvivenza pesci a rischio per svaso
dei canali: i cittadini invitati a segnalare casi critici

Partiranno a breve le operazioni di svaso della
rete dei canali di bonifica. Si tratta di un
intervento necessario,  al   termine del la
stagione irrigua, per preservare la qualità della
rete idraulica. L' invito che parte dal Consorzio
di bonifica Pianura di Ferrara e dall' Arci
Pesca provinciale è di segnalare eventuali
situazioni critiche (livello delle acque troppo
basso) che potrebbero mettere a rischio la
sopravvivenza delle varie specie di pesci.La
decisione è scaturita al termine di una riunione
di coordinamento tra i tecnici del Consorzio, i
referenti regionali del Servizio territoriale
agricoltura, caccia e pesca di Ferrara e i
volontari dell' associazione di pescatori, in
p r e v i s i o n e   d e l l '   a v v i o   d e l l a   f a s e   d i
svuotamento della rete irrigua e messa in
sicurezza della rete scolante promiscua, che
interessa circa 4.000 chilometri di canali.Le
segnalazioni possono essere fatte ai seguenti
numeri telefonici: 3488017257 (Consorzio di
bonifica pianura di Ferrara); 3484281942 
3338996554 (Arci Pesca).Si può anche
mandare una mail al Servizio territoriale
agr ico l tura,  cacc ia  e pesca d i  Ferrara
scrivendo a cristiana.garolla@regione.emilia
r o m a g n a . i t   o p p u r e   a
renato.finco@regione.emiliaromagna.it.

27 settembre 2016 Con i piedi per terra
Consorzi di Bonifica
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Agroalimentare

E.Romagna, sopravvivenza pesci a rischio per svaso
dei canali

Partiranno a breve le operazioni di svaso della
rete dei canali di bonifica. Si tratta di un
intervento necessario,  al   termine del la
stagione irrigua, per preservare la qualità della
rete idraulica. L' invito che parte dal Consorzio
di bonifica Pianura di Ferrara e dall' Arci
Pesca provinciale è di segnalare eventuali
situazioni critiche (livello delle acque troppo
basso) che potrebbero mettere a rischio la
sopravvivenza delle varie specie di pesci. La
decisione è scaturita al termine di una riunione
di coordinamento tra i tecnici del Consorzio, i
referenti regionali del Servizio territoriale
agricoltura, caccia e pesca di Ferrara e i
volontari dell' associazione di pescatori, in
p r e v i s i o n e   d e l l '   a v v i o   d e l l a   f a s e   d i
svuotamento della rete irrigua e messa in
sicurezza della rete scolante promiscua, che
interessa circa 4.000 chilometri di canali.

27 settembre 2016 Il Velino
Consorzi di Bonifica
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Emendamento per un solo parco nel delta del Po

COMACCHIO Riordinare,  coordinare e
riformare tutte le aree naturali protette che
gravitano intorno al Po e ricadono in Emilia
Romagna e Veneto, per istituire un unico
Parco del Delta del Po».
È l' obiettivo che si prefigge un emendamento
al disegno di legge di riforma della legge
quadro sulle aree protette 394/91 presentato
dal relatore, il senatore pd Massimo Caleo,
vicepresidente della commissione ambiente
del Senato, e sostenuto dal senatore Stefano
Vaccari, capogruppo dem in commissione,
eletto in Emilia. «Non è ancora l' istituzione del
Parco nazionale del delta del Po  spiegano
Caleo e Vaccari  ma si tratta di un passo
avanti per la tutela di una delle aree di delta
più importanti d' Europa. Proponiamo che i
ministeri dell' Ambiente e dei Beni culturali, di
concerto col ministro dell' Economia e d' intesa
con le Regioni Emilia Romagna e Veneto,
emanino entro 6 mesi un decreto legislativo
per l' istituzione di un unico parco del delta del
Po, comprendente le aree dei parchi veneto ed
emiliano romagnalo».
«Il lavoro comune di governo e relatore 
commenta il ministro Dario Franceschini  ha
consentito di mantenere l' impegno che avevo
preso un anno fa al convegno sul Delta del Po patrimonio Unesco.
L' emendamento presentato dal relatore Caleo al ddl parchi, prevede la nascita di un unico Parco
interregionale del Delta Po. Un passo avanti enorme, atteso da anni. Il testo è frutto del lavoro comune
dei ministeri cultura e ambiente e delle regioni Veneto e Emilia.
Ora contiamo in una rapida a approvazione».
Il parco dovrà provvedere entro 6 mesi all' insediamento dei suoi organi e all' elaborazione del piano del
parco, integrandolo con gli strumenti già esistenti e con il piano d' azione dell' area riserva di biosfera
Delta del Po MabUnesco, riconosciuta nel 2015.

28 settembre 2016
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Da tutto il mondo in Italia per migliorare il risparmio
idrico

Si conclude oggi, giovedì 29 settembre, a
Cesena la "training session", cioè la sessione
di prova dei primi risultati sperimentali del
progetto europeo Moses per il risparmio idrico
e la gestione della risorsa acqua in agricoltura.
Per due giorni, tecnici e ricercatori di Italia ,
Spagna , Paesi Bassi , Belgio , Marocco , India
, Romania e Francia hanno confrontato i dati
sperimentali derivanti dalle prime prove svolte
in  I ta l ia,  Marocco, Spagna e Romania.
Capofila del progetto il Consorzio Cer (Canale
emiliano romagnolo) e il Consorzio di Bonifica
della Romagna. A fare gli onori di casa il
presidente Roberto Brolli . Una partecipante
alla due giorni del progetto Moses segue i
lavori dal sito Moses è un progetto europeo
per   la  messa a  punto  d i  un  pacchet to
informatico (software) di servizi che consentirà
di ottimizzare la gestione idrica a sostegno di
chi ha la governance dell' acqua (risparmio
idrico) in agricoltura. E' f inanziato dalla
Commissione Europea nel l '  ambito del
programma Horizon 2020. Il presidente Brolli
saluta i partecipanti alla sessione di ieri. Più in
dettaglio, il principale obiettivo di Moses è
mettere in pratica e dimostrare su scala di
applicazione reale la realizzazione e l' utilizzo
di una piattaforma informatica mirata a
supportare le strutture che forniscono acqua. Ne potranno trarre beneficio tutti, i Consorzi di bonifica
italiani e gli altri enti che gestiscono le acque. "Gli obiettivi  riferisce Roberto Bernabini del Consorzio
della Romagna  sono risparmiare acqua in agricoltura migliorando l' efficienza; garantire un miglior
servizio alle imprese agricole; ridurre i costi economici ed energetici dell' irrigazione. Per raggiungere
questi obiettivi, Moses combina in una piattaforma innovativa e integrata un' ampia gamma di dati e
risorse tecnologiche: la data in cui effettuare l' irrigazione; le previsioni stagionali su base probabilistica
delle condizioni climatiche; il abbisogno idrico delle colture; la 'modellazione' delle irrigazioni; l'
elaborazione di un sistema di supporto decisionale". Informazioni Sito: www.mosesproject.eu Data di
pubblicazione: 29/09/2016 Autore: Cristiano Riciputi Copyright: www.freshplaza.it.

CRISTIANO RICIPUTI

29 settembre 2016 FreshPlaza
ANBI Emilia Romagna
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Misure speciali dopo la morìa
L' inquinamento del Lorgana. Necessari cassoni stagni per smaltire le carcasse dei
pesci

ARGENTA Oltre al l '   inquinamento e  la
conseguente moria di  pesci  nel  canale
Lorgana, ora si è aggiunta anche la difficoltà
dello smaltimento. Così com' è il mucchio di
pesci e di altro materiale non può finire in un
unico inceneritore. Si è così resa necessaria
una separazione del materiale accumulato
nello spazio che i l consorzio di Bonifica
Renana utilizza per riporre quanto la corrente
d' acqua porta al le grigl ie dell '   idrovoro
Saiarino. Un lavoro impegnativo quello della
separazione delle varie sostanze che ieri
mattina ha determinato un summit sul posto
fra i vertici del Consorzio, l' assessore Marco
Chiarini con a fianco il funzionario Barbara
Peretto, l' Asl, l ' Arpa e il personale dell'
università di Bologna. Un vertice per decidere
cosa fare, in tempi rapidi, per evitare che il
problema della decomposizione dei pesci.
Così si è deciso di trovare cassoni stagni in cui
riporre i pesci morti (anche se in mezzo ci
finiranno piccoli pezzettini di canna o legno)
mentre in altri cassoni verrà caricato tutto l'
a l t r o  ma te r i a l e .   I   due   s t occagg i   po i ,
prenderanno due strada diverse: uno andrà
nello stesso inceneritore in provincia di
Bologna dove finirono i pesci morti del canale
Garda del 2012, mentre l' altro in un altro inceneritore. Tutto questo lavoro, la ditta lo ha iniziato in tarda
serata di ieri e proseguirà anche nella giornata odierna con la speranza che si possa smaltire quest'
inferno nel più breve tempo possibile. E sempre dall' incontro di ieri, l' assessore all' ambiente Marco
Chiarini ha avuto rassicurazione da Arpa «che per individuare cosa è successo saranno effettuati
prelievi d' acqua in vari punti del Lorgana. Ci è stato anche assicurato che  precisa l' esponente della
giunta Fiorentini  l' indicazione di cosa è successo ci verrà comunicata. Non abbiamo avuto
anticipazioni, anche se non si escludono concause quali i lavaggi di aree oppure lo sversamento di
sostanze organiche che hanno generato un calo di ossigeno o un inquinamento vero e proprio.
Comunque, anche a distanza di giorni, una minima parte di ciò che ha provocato questa moria di pesci
sarà possibile individuarla». (g.c.
)

29 settembre 2016
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«Tutto è cominciato nei territori del Bolognese»
ARGENTA. «Come amministrazione comunale siamo stati avvisati della morìa di pesci e
inoltre, anche questa mattina (ieri per chi legge, ndr) ho contattato il Consorzio della
Bonifica Renana il quale...

ARGENTA .   «Come  amm in i s t r a z i one
comunale siamo stati avvisati della morìa di
pesci e inoltre, anche questa mattina (ieri per
chi legge, ndr) ho contattato il Consorzio della
Bonifica Renana il quale mi ha confermato l'
attivazione degli enti preposti. In questo caso l'
Arpa». A parlare è l' assessore all' Ambiente
del Comune di Argenta, Marco Chiarini, che
sottolinea come, «oltre alla denuncia all' Arpa
che nei prossimi giorni effettuerà le analisi, lo
stesso ente s' avvarrà della collaborazione
dell' Università per approfondimenti maggiori
su quelle che sono state le cause della morìa».
Inoltre  aggiunge Chiarini , è già stata
contattata «una ditta specializzata per lo
smaltimento, in modo da evitare l' insorgenza
di  quals ivog l ia  prob lema»,   legato a l la
presenza delle carcasse dei pesci a lato del
canale.Sulle ipotesi di cosa sia successo in
questi ultimi giorni nell' immissario Lorgana e
a quali siano le cause che hanno determinato
la morìa, l' assessore Chiarini tiene a precisare
che «il pesce morto proveniva dalla pianura
bolognese e riguardo a quanto affermato da
qualcuno, l '   industria chimica Rechim di
Traghetto, non ha scarichi industriali nel
L o r g a n a ,   m a   u t i l i z z a   a c q u a   p e r   i l
raffreddamento su altro canale (Canale della
Botte, ndr)». (g.c.)

28 settembre 2016 lanuovaferrara.it
Consorzi di Bonifica
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Onda inquinante devasta il Lorgana
Nel canale sono morti pesci per un peso di svariati quintali. Consorzio al lavoro per
rimuovere le carcasse. Indaga l' Arpa

ARGENTA. Una catastrofe per l' ambiente. È
quella che si è consumata in questi giorni nel
canale Lorgana, ad Argenta. Un centinaio di
pesci, per un peso complessivo di svariati
quintali, è morto e galleggiando è arrivato nelle
griglie dell' impianto Saiarino del Consorzio
del la Bonif ica Renana, ad Argenta. Da
venerdì, i tecnici del Consorzio attraverso l'
impianto sgrigliatore, che viene utilizzato per
rimuovere rami, tronchi e altro materiale che
pot rebbe  f in i re  ne l le   id rovore ,  s tanno
prelevando i pesci: un centinaio fra carpe,
siluri, amur, perca e temoli russi. «Una vera
mazzata sull' ecosistema e qualcuno dovrà
dare spiegazioni», commentava lunedì sera un
cittadino sul gruppo "Sei di Argenta se" di Fb.
Mentre Marco Falciano. coordinatore guardie
ittiche Unione Pescatori Estensi, evidenzia
come i cittadini lamentino «la situazione
igienico sanitaria precaria e il grave danno
amb ien ta l e   causa to   da  un  p robab i l e
sversamento di inquinanti, la cui fonte resta
ancora incerta, ma sicuramente derivante dall'
attività dell' uomo». La moria ha interessato
esemplari «di diverse specie e dimensioni, a
testimonianza del fatto che i l   fenomeno
inquinante è stato immediato ed aggressivo.
Ci limitiamo a ipotizzare che, come purtroppo
soventemente accade nei nostri territori, qualcuno  continua Falciano  abbia approfittato delle piogge
di un paio di settimane fa, avvenute in coincidenza del fine settimana e quindi in pressoché totale
assenza di controlli, per liberare i serbatoi dei prodotti chimici utilizzati in agricoltura o per disfarsi dei
liquami derivanti dall' attività di allevamento. Tali sversamenti provocano il repentino calo dell' ossigeno
presente in acqua, e lo stato di anossia conduce la fauna ittica dalla sofferenza alla morte in breve
tempo. In territori fortemente antropizzati come quelli della provincia di Ferrara le acque continuano ad
essere minacciate e soggette a questi fenomeni d' inquinamento, che continuano a verificarsi
periodicamente e che raramente portano all' individuazione di un colpevole e al risarcimento del danno
ambientale causato». Un disastro  sul quale sono stati informati anche i carabinieri dei Noe  ancora da
calcolare che ha compromesso questo canale, «famosissimo tra i pescatori ricreativi e agonisti, e che
da sempre ha ospitato gare e raduni sociali di diverse discipline. Un corso d' acqua già minacciato dal
bracconaggio, che pareva stesse iniziando a riprendersi proprio in questi ultimi tempi, è stato
nuovamente compromesso da questo gesto sciagurato». L' ondata di sostanze inquinanti, è già

28 settembre 2016 lanuovaferrara.it
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transitata oltre l' impianto Saiarino, quindi è già finita nel fiume Reno. Ciò sarebbe dovuto dal fatto che il
Consorzio di Bonifica ha attuato da subito le normali procedure con precise manovre idrauliche
provvedendo anche alla rimozione e allo smaltimento del pesce morto. E da ieri pomeriggio un' azienda
predisposta per questo genere di interventi, avrebbe caricato legna e pesci morti per poi portarli all'
inceneritore per lo smaltimento. (g.c.)

28 settembre 2016 lanuovaferrara.it
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RINNOVATO IL CONTRATTO COLLETTIVO
NAZIONALE PER I DIPENDENTI DEI CONSORZI DI
BONIFICA, IRRIGAZIONE E MIGIORAMENTO
FONDIARIO

Dopo 20 mesi di trattative è stato rinnovato il
contratto collettivo nazionale per i dipendenti
dei Consorzi di bonif ica,  i  cui contenuti
fondamenta l i   sono  i   seguent i :  Dura ta
quadriennale 20152018; Aumenti retributivi
complessivamente pari, nel quadriennio, a
3,9% distinti in 4 tranches; Adeguamento di
tutte le norme contrattuali alle corrispondenti
disposizioni contenute nei provvedimenti
legislativi di riforma del jobs act; Revisione dei
pe rmess i   s i ndaca l i ;  Adeguamen to  d i
d i spos iz ion i   concernen t i   i n teg raz ion i
assicurazione infortuni; Il Presidente dello
SNEBI, Massimiliano Pederzoli, esprime
p a r t i c o l a r e   s o d d i s f a z i o n e   p e r   i l
raggiungimento di un'intesa espressione di un
equilibrato contemperamento degli interessi
delle parti che, fra l'altro, testimonia adesione
ai più moderni indirizzi governativi in materia.

28 settembre 2016 Comunicato Stampa
Comunicati Stampa Emilia Romagna
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Operatori da tutto il mondo per la Borsa del turismo
fluviale
La manifestazione si è guadagnata il patrocinio del Ministero delle attività culturali e del
turismo

di Giuseppe Malatesta Comacchio. La settima
edizione della 'Borsa del turismo fluviale e del
Po' fa tappa nella città lagunare e nel territorio
del Parco del Delta Po in occasione degli
'educational tour' organizzati per i 28 tour
ope ra to r   che  p rende ranno  pa r te  a l l a
ma n i f e s t a z i o n e   i d e a t a   e   c u r a t a   d a
Confesercen t i  e  che  ques t '  anno  s i  è
guadagnata il patrocinio del Ministero dei beni
e delle attività culturali e del turismo. Per l'
occasione gli organizzatori hanno presentato
le iniziative che dal 29 settembre al 2 ottobre
permetteranno ad oltre duecento sel ler
specializzati di incontrare operatori turistici da
tutto il mondo (solo 4 italiani un cinese come
unico extra europeo), dando loro l' opportunità
di promuovere offerte strutturate relative al
tur ismo  'en plain air ' ,   legato a  i t inerar i
naturalistici e in particolar mondo fluviali.
Preceduto da meeting, laboratori, visite
guidate e dal workshop commerciale 'B2B' in
programma nel reggiano tra Guastalla, Boretto
e Reggiolo, l' eductour interamente dedicato a
Comacchio accompagnerà i professionisti,
domenica 2 ottobre, alla scoperta del centro
storico, attraverso ponti e vie costeggiate da
canali, passando per il caratteristico Museo
della Nave Romana, per poi proseguire in
motonave lungo il tragitto che da Valle Fattibello porta alla Stazione Foce e all' antico alveo del Po,
senza tralasciare le appena rinate Saline. "Partiti con numeri molto inferiori  ha commentato Marco Pasi
di Iniziative turistiche, curatore del workshop  possiamo oggi vantare una manifestazione consolidata,
uno dei pochi momenti di promocommercializzazione interamente dedicati a questo particolare
prodotto turistico". Un prodotto "dalle grandi potenzialità  aggiunge Roberto Bellotti, presidente
Confesercenti del Delta , che suscita sempre più interesse in tutta Europa. La possibilità di fare turismo
in modo attivo, all' aria aperta, scoprendo le terre attraversate dal grande fiume, è infatti sempre più
apprezzata da sportivi, famiglie e turisti amanti di natura, cultura ed enogastronomia di queste zone. Ciò
ci deve indurre a migliorare continuamente l' offerta e la qualità ambientale". Bellotti ha ribadito l'
impegno attivo della confederazione "in azioni concrete a sostegno dello sviluppo del territorio" e
auspicato un appoggio continuativo da parte delle istituzioni nella messa a punto di infrastrutture e
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servizi all' altezza delle aspettative di turisti e operatori, facendo in particolare riferimento alla promessa
'metropolitana di costa', un sistema di trasporto che unirebbe efficacemente la fascia costiera regionale
e che "pare sia allo studio e speriamo non si riveli solamente una promessa elettorale". Fermamente
convinto dell' efficacia di questa tipologia di promozione turistica l' assessore al turismo Sergio Provasi
in rappresentanza dell' ente che insieme a Confesercenti e Po Delta Tourism collaborerà alla riuscita
dell' eductour. "E' fondamentale entrare in contatto con professionisti di questo particolare settore, in
virtù della caratterizzazione di un territorio culturalmente legato alle vie d' acqua e coerentemente con
quanto previsto dal nostro piano di sviluppo 'Progetto Comacchio'. Si tratta certamente di una grande
opportunità  ha concluso Provasi  per lanciare efficacemente offerte durature e destagionalizzate
rispetto alla balneazione".
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AREA 4 [Il Delta]

Settima edizione della Borsa del Turismo Fluviale:
tour da Comacchio, domenica 2 ottobre
27 gli operatori commerciali da 16 Paesi del mondo che, dal 29 settembre al 2 ottobre,
arriveranno in EmiliaRomagna per scoprire le proposte del turismo fluviale e dei viaggi
slow immersi nella natura, proposte dalla Borsa del Turismo Fluviale e del Po .

La manifestazione, giunta quest' anno alla
settima edizione, ideata e organizzata da
Confesercenti, è il più importante momento di
promozione di questo particolare prodotto
turistico e di incontro fra operatori economici
della domanda e dell' offerta e ha il patrocinio,
fra gli altri, del Ministero dei beni e delle
attività culturali del turismo e della Regione
Emilia Romagna. Sabato 1 ottobre al Palazzo
Ducale di Guastalla (dalle 9 alle 13.30), oltre
duecento operatori dell' offerta specializzati in
turismo fluviale e provenienti dalle regioni
attraversate dall' asta del Po, con i quali
daranno vita al workshop vero e proprio cuore
d e l l a   B o r s a .   I l   p r o g r a mm a   d e l l a
manifestazione prevede cinque educational
tour alla scoperta del Fiume Po e delle sue
proposte di soggiorno, e uno di questi è
interamente dedicato a Comacchio. Domenica
2 Ottobre, infatti, i tour operator arriveranno a
Comacchio, dove visiteranno il centro storico,
poi si imbarcheranno sulla motonave che li
porterà a scoprire lo straordinario patrimonio
paesaggist ico e ambientale del le Val l i ,
c o s t e gg i a ndo   a n che   l e   e x   s a l i n e   d i
Comacchio, uno dei siti di nidificazione del
fenicottero rosa in Europa.
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La Camargue italiana ora è molto più vicina
Passo decisivo per la fusione dei due parchi regionaliDELTA DEL PO

di Maurizio Barbieri COMACCHIO Un passo importante verso
la creazione del Parco interregionale del Delta del Po di cui si
parla da tanti anni. È stato infatti presentato un emendamento
al disegno di legge di riforma della legge quadro sulle aree
protette 394 del 1991, per andare appunto verso l' istituzione
di un Parco interregionale del Delta del Po «per tutelare,
conservare e valorizzare una delle aree di bacino più
importanti d' Europa». A presentarlo il senatore del Partito
Democrat ico Mass imo Caleo,  v icepres idente de l la
Commissione Ambiente del Senato, e sostenuto dal senatore
Stefano Vaccari, capogruppo dem in commissione, eletto in
Emilia. Non si è ancora di fronte all' istituzione del Parco
interregionale come hanno tenuto a precisare gli stessi Caleo
e Vaccari ma si tratta di un passo avanti significativo per la
tutela e la valorizzazione di una delle aree di delta più
importanti d' Europa, ora tutelata a macchia di leopardo. In
sostanza si propone che i ministeri dell' Ambiente e dei Beni e
delle attività Culturali, di concerto con il ministro dell '
Economia e d' intesa con le Regioni EmiliaRomagna e
Veneto, emanino entro sei mesi un decreto legislativo per l'
istituzione di un unico Parco del Delta del Po, comprendente
le aree del perimetro del Parco naturale regionale Veneto del
Delta del Po e del Parco del Delta del Po Emilia Romagna».
L' obiettivo, viene spiegato è quello «di rivalutare e rendere
socialmente disponibile il grande patrimonio di risorse
ambientali, faunistiche e storicoculturali dell' area deltizia, in
armonia con il complesso dei beni ambientali e paesaggistico
culturali del Paese».
Stavolta tutti quanti sembrano essere d' accordo e sembrano
lontane anni luce le divisioni tra le due regioni, da una parte la
"rossa" EmiliaRomagna e dall' altra il "bianco" Veneto. I tempi
sembrano essere cambiati e lo dimostrano gli sforzi comuni
compiuti in questi ultimi anni. Il Partito Democratico a livello
nazionale, regionale e locale si sta impegnando affinchè si
raggiunta il risultato sperato mentre sul versante veneto si
registra la piena collaborazione.
Anche le dichiarazioni dei parlamentari veneti, i senatori del
Pd Laura Puppato, capogruppo del Pd nella Commissione
Ecomafie e Gianpiero Dalla Zuanna vanno in questa
direzione. «La presentazione da parte del relatore Caleo (Pd) di un emendamento alla riforma della
legge quadro sui parchi per l' istituzione del Parco interregionale del Delta del Po, prevista con decreto
legislativo del Governo entro 6 mesi, è importante e molto attesa, perché l' unicum del delta merita una
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gestione unitaria tra le regioni Veneto ed Emilia Romagna». «L' emendamento prevede  proseguono i
due senatori dem  anche l' immediata attivazione del Piano del Po, che tenga conto delle misure di
conservazione dei siti Rete Natura, nonché il piano d' azione dell' area Riserva di Biosfera 'Delta del Po
MabUnesco riconosciuta nel 2015. E anche che vengano affrontate le problematiche degli impatti di
attività economicoproduttive esistenti nell' area del parco. Con l' approvazione di questo emendamento
e l' istituzione del parco interregionale si avvierebbe finalmente il rilancio anche economico di un' area di
rara bellezza, fondato sul commercio e sul turismo. Si può ben dire che nascerebbe una Camargue
italiana».

MAURIZIO BARBIERI
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presentatata la borsa del turismo fluviale

E il grande fiume attrae i tour operator

COMACCHIO Guastalla, Reggiolo, Brescello,
per dirla in parole povere, le terre di Peppone
e Don Camillo, saranno protagoniste di un
singolare connubio fluviale con Comacchio ed
il territorio deltizio, in occasione della settima
edizione della "Borsa del turismo fluviale e del
Po", al via da oggi fino a domenica 2 ottobre.
«Sette anni fa era poco più di una scommessa
 ha commentato Marco Pasi, presidente di
Iniziative Turistiche, durante la presentazione
ef fe t tua ta  ne l la  sa la  aud iov is iv i  de l la
Mani fat tura dei  Mar inat i     e   la  s f ida d i
Confesercenti di far crescere questo prodotto
si è rivelata vincente. La borsa è il momento in
cui in privati incontrano i grandi tour operators
internazionali, incrementati dai 4/5 di sette anni
fa ai 24 attuali». Mentre Guastalla resta il cuore
della borsa, organizzata da Confesercenti
nazionale sarà Comacchio meta privilegiata
della giornata conclusiva, in programma
domen ica  con  un  educa t i ona l   t ou r   i n
navigazione tra le oasi del Delta del Po, per
incontrare un ecosistema naturale unico in
Europa, indugiando tra le eccellenze tipiche
della gastronomia locale. «Tutti gli anni
proponiamo eductour  ha aggiunto Marco
Pasi , che portano sui territori professionisti a
saggiare il prodotto che potrebbero vendere. Si è aggiunto all' ultimo anche un tour operator cinese,
oltre ai tanti già confermati e questo ci fa particolarmente piacere».
«E' una manifestazione consolidata, che fa conoscere il nostro prodotto turistico  ha sottolineato
Roberto Bellotti, presidente di Confesercenti del Delta , e che ci fa particolarmente piacere ospitare.
Intercetta una fetta importante della domanda turistica che punta alle vacanze slow, tra natura, sport ed
enogastronomia». La borsa rappresenta una marcia in più per la filosofia della destagionalizzazione e
anche su questo si è soffermato l' assessore al turismo Sergio Provasi, dopo aver ringraziato
Confesercenti, quale associazione promotrice dell' evento. «L' asse naturale del fiume italiano più
importante  ha dichiarato Provasi , può dare sbocchi ed una svolta ulteriore al turismo in senso lato. La
borsa ci porta come risultato immediato  ha aggiunto l' assessore , l' essere ancor più visibili insieme
ad altri territori vicini alla tradizione balneare e non solo». Ampiamente rappresentati i Paesi europei,
con particolare riferimento al nordeuropa e a quei Paesi come Olanda, Svizzera, Francia, Polonia,
Ungheria e Belgio che stanno sempre più optando verso il nostro Paese, quale meta turistica
privilegiata, rispetto alle congiunture politiche internazionali. Per tutta la durata della "Borsa del turismo
fluviale" oltre 200 operatori specializzati partecipanti potranno seguire numerose iniziative en plein air,
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tra passeggiate a piedi, a cavallo, escursioni in barca edin bicicletta, tra gli angoli più suggestivi,
attraversati dal Po. (k.r.
)
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lA VOCE CRITICA

L' affondo di Zago: «È un passo indietro»

COMACCHIO «Un passo avanti enorme
atteso da anni come sostiene il ministro
Franceschini? Direi l' esatto contrario». E'
spiazzante il commento di Valter Zago, ex
presidente del Parco ed ex componente di
Federparchi  «Un anno fa, a Mesola,  i l
ministro annunciò l' intenzione del Governo di
p romuovere  una  legge spec ia le  per   l '
istituzione del Parco interregionale del Delta
de l  Po .   I n tenz ione ,  ques ta ,  a lquan to
stravagante dal momento che tale parco è già
previsto dalla legislazione ordinaria vigente, la
leggequadro sulle aree protette n.394 del
1991; e che per raggiungere la suddetta meta
basta fare rispettare quanto previsto dall' art.
35 della leggequadro medesima.
Qualora lo Stato non raggiunga l' intesa con
EmiliaRomagna e Veneto  sostiene Zago 
esso provvede, senza ulteriore passaggio
parlamentare, ad istituire il Parco nazionale
del Delta del Po. All' epoca era stato stabilito
un   l im i te   tempora le  d i  due  ann i  per   i l
raggiungimento dell' intesa. Tale limite venne
poi dal Parlamento più volte prorogato, per
cadere  in  sonno.  Ora,  cosa prevede  l '
emendamento, di cui si rallegra il ministro, al
disegno di legge teso a manutenzionare dopo
cinque lustri la '394'? Che se l' intesa tra Stato e Regioni non si raggiunge, resta lo status quo: "Il
mancato raggiungimento dell' intesa preclude l' adozione del decreto" (di istituzione del parco unico).
Cade l' obbligo dello Stato di sostituire i due parchi regionali esistenti del Delta del Po con un Parco
nazionale. L' emendamento in oggetto non qualifica l' istituendo Parco del Delta del Po come
interregionale o nazionale, con evidente spregio per la leggequadro sulle aree protette che dopo l'
esposizione delle loro finalità, le classifica.
Con evidente spregio  chiude Zago  per l' intelligenza delle popolazioni del Delta».
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Medri: «Spero che i territori siano coinvolti nel
progetto»

COMACCHIO Finalmente siamo arrivati ad un
punto di non ritorno  afferma Massimo Medri,
pres idente de l  Parco de l  Del ta  de l  Po
emilianoromagnolo   l '   ist i tuzione della
b i o s f e r a   M a b  U n e s c o   h a   d a t o   u n '
accelerazione importante a questo discorso. Il
passaggio  a l  parco  in ter reg iona le  era
praticamente obbligato.
Personalmente mi auguro che ci siano tutte le
condiz ioni  per  poter  avv iare nei   tempi
p res t ab i l i t i   a l l '   i s t i t u z i one  de l   pa r co
interregionale, è chiaro che i territori devono
essere coinvolti in questo importante progetto.
Tra l' altro in Italia non vi sono precedenti di
parchi interregionali se si eccetua un caso tra
EmiliaRomagna e Marche, questo sarebbe il
p r imo parco  in ter reg iona le  d i  va lenza
nazionale ed anche per questo spero che vi
sia un forte coinvolgimento del le realtà
interessate.
«Si cominciano a vedere i primi risultati dopo l'
incontro avuto a Mesola nnel corso del quale
avevamo prospettato al ministro Franceschini
la nostra volontà di arrivare alla creazione del
parco interregionale  afferma Diego Viviani,
sindaco di Goro  è un passo importante.
È giunto il momento che tutta questa area
venga considerata nella sua uniformità».
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Patrimonio Unesco insieme a Ferrara
Bene tutelato

I l Parco Regionale del Delta del Po dell '
EmiliaRomagna è stato istituito nel 1988 con
apposita Legge regionale e fa parte del
sistema delle aree protette dell '  Emil ia
Romagna. Il Parco è articolato in sei "Stazioni"
che si  svi luppano intorno al la porzione
meridionale del Delta del Po, la parte nord del
quale appartiene alla Regione Veneto, lungo la
costa ferrarese e ravennate e nei pressi di
Argenta. Nel 1999 la parte nord del territorio è
stata inserita nel sito Unesco come Patrimonio
dell' Umanità "Ferrara, città del Rinascimento
e il suo Delta del Po".
Sino al  2011 i l  Parco era gest i to da un
Consorzio composto dalle due Province di
Ferrara e Ravenna e dai nove Comuni i cui
confini ricadono all' interno del Parco. Dal
gennaio 2012, in virtù di una legge regionale il
Parco è gestito dall' Ente di gestione per i
Parchi e la Biodiversità  Delta del Po.
Il Parco del Delta del Po è entrato a far parte
della lista del patrimonio mondiale stilata dall'
Unesco.
Inserito nell' elenco durante la sessione dell'
apposito comitato tenutosi a Marrakech il 2
dicembre 1999, in Marocco.
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Un lavoro comune che sta portando i primi risultati
Politici ed amministratori soddisfatti per quanto fatto Ora contano in una rapida
approvazione della legge

COMACCHIO Poli t ic i  ed amministratori
plaudono all' emendamento Pd che spiana la
strada al parco interregionale. «Grazie al
lavoro comune di Governo e relatore  afferma
Dario Franceschini, ministro della Cultura e
del Turismo  ho consentito di mantenere l'
impegno che avevo preso un anno fa al
convegno sul delta del Po patrimonio Unesco,
L' emendamento presentato dal relatore Caleo
al disegno di legge sui parchi prevede la
nascita di un unico parco interregionale del
Delta del Po. Un passo avanti enorme, atteso
da anni frutto dei lavoro comune dei ministeri
Cultura e Ambiente e delle regioni Veneto ed
EmiliaRomagna.
Ora contiamo in una rapida approvazione».
Sull' argomento interviene anche il presidente
de l la  Reg ione Veneto  Luca Za ia   :  «L '
emendamento per la creazione di un parco
interregionale del Delta del Po è nel solco dell'
intesa stabilita a novembre 2015 in occasione
di un incontro fra il sottoscritto, il collega dell'
Emilia Romagna, Stefano Bonaccini e i ministri
della cultura, Dario Franceschini, e dell '
ambiente, Gian Luca Galletti».
Soddisfazione viene espressa anche da
Marcella Zappaterra consigliera regionale del
Pd e delegata dal presidente Bonaccini sulle riserve della biosfera sui Mab per l' EmiliaRomagna:
«Insieme all' On.
Alessandro Bratti e al Senatore Vaccari abbiamo lavorato per superare l' attuale situazione che vede il
Delta diviso dai confini amministrativi  spiega Marcella Zappaterra  la proposta è che i ministeri dell'
Ambiente e dei Beni Culturali, di concerto con il ministro dell' Economia e d' intesa con le Regioni
EmiliaRomagna e Veneto, emanino entro 6 mesi un decreto legislativo per l' istituzione di un unico
Parco del Delta del Po, comprendente le aree del perimetro del Parco naturale regionale Veneto del
Delta del Po e del Parco del Delta del Po EmiliaRomagna.
Sarebbe davvero un salto di qualità che rappresenterebbe una svolta per la tutela e la valorizzazione di
una delle aree di bacino più belle e affascinanti d' Europa. Un' area  commenta Zappaterra  dall' alto
potenziale economicoturistico, oltre che un unicum dal punto di vista ambientale. Il Delta del Po è stato
da poco inserito tra i siti della Riserva della Biosfera MabUnesco. Per l' eventuale Parco unico
dovrebbero essere previsti strumenti integrati a quelli previsti dal programma MabUnesco. Un'
occasione  conclude la consigliera  che ci auguriamo possa essere colta, nel pieno interesse della
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salvaguardia ambientale e dello sviluppo dell' area deltizia».
«L' idea del Parco unico del Delta del Po viene da lontano e la Regione EmiliaRomagna ha sempre
fatto la sua parte per sostenerla e concretizzarla: l' emendamento presentato ieri dall' onorevole Caleo
costituisce un passo avanti importante in questa direzione».
Così l' assessore regionale all' ambiente Paola Gazzolo commenta la proposta di modifica al disegno di
legge sulla riforma della norma nazionale sulle aree protette che prevede l' emanazione, da parte dei
ministeri all' Ambiente e ai Beni Culturali d' intesa con il ministero dell' Economia e le Regioni Emilia
Romagna e Veneto, di un decreto legislativo per l' istituzione di un unico Parco del Delta del Po
comprendente gli attuali parchi regionali.
«Il nuovo Parco sarà più grande dei due attuali perché dovrà comprendere, come aree contigue, anche i
siti Sic e Zps confinanti con i perimetri esterni dei Parchi stessi», continua Gazzolo. «Ottenuto nel
giugno 2015 il prestigioso riconoscimento internazionale del Mab Unesco, ora si punta ad un unico
strumento di gestione dell' ara del Delta per proseguire il cammino di tutela e valorizzazione di uno dei
territori più ricchi di biodiversità, valori paesaggisti, culturali, storici ed antropologici dell' intera Europa».
«A questo hanno lavorato congiuntamente tanto il ministro Franceschini quanto il ministro Galletti»,
conclude Gazzolo. «Mi auguro che ora si registri la massima convergenza politica nelle aule
parlamentari perché la legge venga approvata in tempi rapidi, per poi passare velocemente, attraverso
il protagonismo delle comunità locali, alla costruzione vera e propria di quello che da decenni è uno
degli obiettivi della nostra regione».
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Bologna, 29 settembre 2016 PRESENTATO A
ROMA IL PIANO ANBI 2016 CONTRO IL
DISSESTO IDROGEOLOGICOIndicate le
priorità per difendere la Regione Emilia
RomagnaCambiamenti climatici e valore
dell'acqua: a Roma nella Sala Polifunzionale
della Presidenza del Consiglio dei Ministri,
Francesco Vincenzi, Presidente di ANBI, ha
introdotto i lavori del meeting Manutenzione
Italia 2016  Azioni per l'Italia sicura. Presenti:
il Ministro dell'Ambiente, Gian Luca Galletti, il
Presidente della Regione Emilia Romagna,
Stefano Bonaccini, Erasmo D'Angelis e Mauro
Grassi, r ispett ivamente capostruttura e
responsabile di #italiasicura, il Presidente
della Commissione Ambiente della Camera,
Ermete Realacci,  Salvatore Giacchett i ,
Presidente onorario Consigl io di Stato,
Bernardo  De Bernard in is ,  P res iden te
ISPRAmbiente, Francesco Puma, Autorità di
bacino fiume Po, Domenico Mancusi, Dirigente
Area Bonifica MIPAAF, Emilio Gatto, Capo
Dipartimento Sviluppo Rurale MIPAAF, gli
O n o r e v o l i   P a s t o r e l l i   e   G a l l i n e l l a
r i s p e t t i v am e n t e   C omp o n e n t i   d e l l e
Commissioni Ambiente ed Agricoltura della
Camera dei deputati, Gabriele De Gasperis,
Segretario Nazionale FILBIUIL e Giovanni
Menduni, Professore Politecnico di Milano. Numerosa la partecipazione dei Consorzi...Approfondimenti
L'intervista a Stefano Bonaccini Presidente della Regione EmiliaRomagna A LEZIONE DI BONIFICA. Il
pr imo modello sperimentale di accordo per  l 'al ternanza scuolalavoro parte dal l 'Emil ia
RomagnaNell'ambito dell'intesa con il Ministero dell'Istruzione, Università e Ricerca, primo e per ora
unico modello a livello nazionale, è stato firmato il Piano Attuativo per l'anno scolastico in corso che
esplicita le caratteristiche delle attività oggetto della collaborazione fra mondo della scuola e mondo
della bonifica. Allegati MACFRUT 2016. Portiamo 250 milioni di mc d'acqua e studiamo come
risparmiarlaQuanta sete ha la Romagna? E soprattutto di quanta risorsa idrica necessita il comparto
agroalimentare di questa importante area? Il CER ed il Consorzio di Bonifica della Romagna hanno
risposto proprio dalla sede più idonea, il MACFRUT 2016 alla presenza dei principali esperti e portatori
di interesse del territorio. Il video IDRA 16: ambiente, risorse, energia: le sfide dell'ingegneria delle
acque in un mondo che cambiaAl XXXV Convegno Nazionale di Idraulica e Costruzioni di Bologna, il
Presidente ANBI nazionale, Francesco Vincenzi, è intervenuto sul tema "Il contributo della ricerca alle
attività di valutazione e gestione del rischio idrogeologico", sottolineando l'impegno quotidiano dei
Consorzi in attività di ricerca, di progettazione ed esecuzione dei lavori sul territorio e, sulla
collaborazione con la Struttura di Missione del Governo #Italiasicura, per la stesura delle Linee Guida
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per la pianificazione degli interventi contro il dissesto. Gli atti ANBI ER al primo Festival della TerraTra i
protagonisti della prima edizione del festival anche l'ANBI Emilia Romagna e il Consorzio della bonifica
Renana con l'innovativo Atelier della Bonifica, curato da Lorenzo Bonazzi, educatore ambientale di Ca'
la Ghironda. Due giorni di incontri, dibattiti e attività coinvolgenti sui temi ambientali, sul consumo del
suolo, sull'utilizzo razionale delle risorse naturali, sul valore del comparto agricolo e la rigenerazione
delle aree urbane. Un evento promosso da Legambiente Emilia Romagna in collaborazione con il
Comune di San Lazzaro. Approfondimenti... NEWS DAL TERRITORIO PiacenzaIl nodo idraulico di
Soarza indicato dal Consorzio di bonifica di Piacenza tra le priorità del Piano ANBI contro il dissesto.
Parole di sostegno da parte del Presidente della Regione ER Stefano Bonaccini. ParmaAddio agli odori
sgradevoli: il Consorzio della bonifica Parmense interviene al parco comunale del Dono in via
Bizzozzero a Parma. BolognaTorna a vivere l'antica Fonte di Gabbiano. A Monzuno oltre 600 mila euro
investiti per interventi di difesa del territorio, 139 mila finanziati dal Consorzio della bonifica Renana.
RavennaGrande interesse per la serata sulla sostenibilità ambientale e la sicurezza idraulica promossa
dal Consorzio di bonifica della Romagna Occidentale alla Biennale di Lugo. Leggi le News sul sito
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sicurezza idraulica e agricola

Pericolo nutria, la caccia resta difficile
Trecento coadiutori, ma sono pochi, all' incontro con Nicola Rossi (Provincia)

I l  problema del le  nutr ie   resta d i  ardua
soluzione. Per capire cosa fare, come agire
per tutelare il territorio non solo sotto l' aspetto
agricolo ma soprattutto dal punto di vista
idraulico, circa 300 caodiutori autorizzati nel
2008 dalla Provincia di Ferrara, hanno raccolto
l' invito del vice presidente Nicola Rossi e si
sono ritrovati mercoledì sera all' hotel Villa
Regina.
Un caloroso invito anticipato da un sondaggio
per sapere chi vuol continuare ad essere
c o a d i u t o r e :   l '   8 9 %   h a   r i s p o s t o
affermativamente. Ed è un bene che tanti
siano ancora disponibili, visto che la base di
partenza su cui contare non è per niente
ampia.
Nicola Rossi oltre a ricordare che la delega in
materia non è più provinciale e che il nuovo
piano regionale non ha tenuto conto del
problema nutrie e quindi va modificato, ha
ribadito il ruolo importante dei coadiutori:
«perchè  ha detto  se non c' è la tutela
parliamo di nulla».
Nel fare un confronto fra i 4000 coadiutori del
modenese (da ricordare la rottura dell' argine
del Secchia a cause delle tane delle nutrie) e i
280 del ferrarese, Rossi non ha escluso un
nuovo corso per la formazione di coadiutori «in modo da garantire un contrasto reale ma anche una
tutela al 100% di coloro che opereranno». Su questo fronte, c' è già il Consorzio di Bonifica disponibile a
intervenire anche economicamente. È spettato quindi al comandante della Polizia provinciale Claudio
Castagnoli illustrare i contenuti del sondaggio, compresi i termini dei rimborsi e annunciare l' attivazione
di un gruppo di lavoro per un "Progetto futuro" che vedrà attorno ad un tavolo, il Consorzio, le
associazioni agricole e venatorie. Dopo gli interventi dei vertici del mondo agricolo e venatorio che
hanno ribadito il loro appoggio e il ruolo fondamentale dei coadiutori, dal pubblico sono arrivate varie
richieste di chiarimenti sui numerosi dubbi che affliggono i coadiutori.
Rossi ha concluso l' incontro assicurando che andrà avanti e che. Quanto alle questioni sollevati dai
coadiutori ha detto «mi porto a casa le vostre preoccupazioni, tutte le richieste di tutela e ci vediamo
presto con in mano qualche cosa di concreto».
Giorgio Carnaroli.
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Misure speciali dopo la morìa
L' inquinamento del Lorgana. Necessari cassoni stagni per smaltire le carcasse dei
pesci

ARGENTA. Oltre al l '   inquinamento e  la
conseguente moria di  pesci  nel  canale
Lorgana, ora si è aggiunta anche la difficoltà
dello smaltimento. Così com' è il mucchio di
pesci e di altro materiale non può finire in un
unico inceneritore. Si è così resa necessaria
una separazione del materiale accumulato
nello spazio che i l consorzio di Bonifica
Renana utilizza per riporre quanto la corrente
d' acqua porta al le grigl ie dell '   idrovoro
Saiarino. Un lavoro impegnativo quello della
separazione delle varie sostanze che ieri
mattina ha determinato un summit sul posto
fra i vertici del Consorzio, l' assessore Marco
Chiarini con a fianco il funzionario Barbara
Peretto, l' Asl, l ' Arpa e il personale dell'
università di Bologna. Un vertice per decidere
cosa fare, in tempi rapidi, per evitare che il
problema della decomposizione dei pesci.
Così si è deciso di trovare cassoni stagni in cui
riporre i pesci morti (anche se in mezzo ci
finiranno piccoli pezzettini di canna o legno)
mentre in altri cassoni verrà caricato tutto l'
a l t r o  ma te r i a l e .   I   due   s t occagg i   po i ,
prenderanno due strada diverse: uno andrà
nello stesso inceneritore in provincia di
Bologna dove finirono i pesci morti del canale
Garda del 2012, mentre l' altro in un altro
inceneritore. Tutto questo lavoro, la ditta lo ha iniziato in tarda serata di ieri e proseguirà anche nella
giornata odierna con la speranza che si possa smaltire quest' inferno nel più breve tempo possibile. E
sempre dall' incontro di ieri, l' assessore all' ambiente Marco Chiarini ha avuto rassicurazione da Arpa
«che per individuare cosa è successo saranno effettuati prelievi d' acqua in vari punti del Lorgana. Ci è
stato anche assicurato che  precisa l' esponente della giunta Fiorentini  l' indicazione di cosa è
successo ci verrà comunicata. Non abbiamo avuto anticipazioni, anche se non si escludono concause
quali i lavaggi di aree oppure lo sversamento di sostanze organiche che hanno generato un calo di
ossigeno o un inquinamento vero e proprio. Comunque, anche a distanza di giorni, una minima parte di
ciò che ha provocato questa moria di pesci sarà possibile individuarla». (g.c.)
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«Parco, il percorso che è stato intrapreso è quello
giusto»
Comacchio, il sindaco soddisfatto per l' emendamento Positiva la collaborazione con i
Comuni del Polesine

COMACCHIO «I l  percorso che è s ta to
in t rapreso è  que l lo  g ius to .   I l  m in is t ro
Franceschini ha fatto seguire i fatti alle parole
spese durante l '   incontro MabUnesco a
Mesola. Speriamo che si possa arrivare in
tempi brevi al decreto legislativo che dovrà
avere l' intesa tra le due regioni e che vengano
coinvolti i territori interessati». Così il sindaco
di Comacchio, Marco Fabbri, che ha anche la
delega di assessore proviniale al Turismo, in
merito all' emendamento presentato dal Pd
per la creazione del parco interregionale del
Delta del Po. «Il ruolo degli enti locali dovrà
essere  importante   prosegue Fabbr i   
c o i n vo l gendo   i   v a r i  mond i   da   que l l o
ambientalista alla componente faunistica
venatoria ad iniziare dai cacciatori. Grazie all'
incontro di Mesola è scattata quella scintilla
che d i   fa t to  ha dato un '  acceleraz ione
importante al progetto. In questi ultimi anni si è
anche intensificata la collaborazione con i
comuni polesani specie con quelli simili a
Comacchio, vedi Rosolina. Abbiamo realizzato
p r o g e t t i   c o n d i v i s i   v e d i   l a
promocommercializzazione all' stero del Delta
del Po. A livello di comunità c' è un dialogo
costante nell' ambito di diversi progetti da
quello transfrontaliero ItaliaCroazia ai vari progetti Life. Con diversi amministratori di comuni polesani l'
interscambio è costante, una cosa impensabile fino a pochi anni fa. L' obiettivo comuneè far crescere il
territorio».
Il Grande Delta con l' emendamento del senatore Massimo Caleo ha compiuto un passo in avanti e
secondo l' assessore al turismo Sergio Provasi «le porte sono aperte con gli operatori e con tutti coloro
che credono convintamente nelle potenzialità di crescita unitaria del Parco del Delta del Po e del Parco
Veneto. L' impalcatura della legge  prosegue Provasi  teoricamente finisce a metà del Delta del Po,
ma i risultati migliori sono quelli che si ottengono dall' integrazione tra prodotti turistici complementari».
Anche per Davide Bellotti, presidente del consorzio Navi del Delta, exassessore provinciale al turismo,
è un traguardo importate il varo di una legge nazionale, che «interviene a disciplinare due aree così
importanti a livello internazionale, recentemente riconosciute insieme tredicesima riserva della biosfera
Mab Unesco.
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Non dimentichiamo  aggiunge Bellotti  che l' asse VeneziaFerraraRavenna è una delle destinazioni
turistiche più importanti al mondo». Secondo Roberto Bellotti, presidente di Confesercenti del Delta, «il
dialogo auspicato tra regioni diverse per la promocommercializzazione unitaria dei due parchi è un
percorso ben impostato un anno fa a Mesola, quando si illustrò il riconoscimento Mab Unesco. Era
presente il ministro Franceschini, che sta continuando a perorare questa giusta causa».
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ARGENTA RECUPERATI VENTI QUINTALI

Morìa di pesci nel Lorgana «Sversamento di
inquinanti»

SONO in via di completamento i lavori di
rimozione dei pesci morti, 20 quintali circa, nel
canale Lorgana. Le carcasse sono state
ammassate lungo l' argine. L' operazione, dal
costo di 30.000 euro ha la massima urgenza:
la decomposizione degli animali crea cattivi
odori e rischi igenicosanitari.
Il fenomeno, segnalato da una associazione di
pescatori, «ha avuto origine a monte, nel
bolognese  dice l' assessore all' Ambiente
Marco Chiarini  conosceremo le cause dopo
gli esiti degli esami chimici. Niente a che
vedere comunque con la Rechim di Traghetto,
che scarica le acque da raffreddamento nel
canale della Botte».
SI IPOTIZZA tuttavia lo sversamento di liquami
da allevamento o prodotti inquinanti da terreni
agricoli e sono stati informati i carabinieri del
Noe, mentre se ne occupa a pieno ritmo l'
un ivers i tà  e  Arpae.  «L '  evento,   lasc ia
ipotizzare uno sversamento in assenza di
controlli; i cittadini lamentano la situazione
igienicosanitaria precaria e il grave danno
ambientale causato probabilmente da un
probabile sversamento di inquinanti». Lo scrivono Marco Pettazzoni e Alan Fabbri (Lega Nord) in una
interrogazione alla Giunta per sapere dalla Regione quali siano i risultati dei controlli effettuati da Arpae
e quali iniziative intende intraprendere per evitare che si ripetano fenomeni di questo tipo. «L' evento,
sembra coincidere con le piogge avvenute in coincidenza del fine settimana e quindi in pressoché totale
assenza di controlli, lasciando ipotizzare uno sversamento per liberare prodotti chimici utilizzati in
agricoltura o per disfarsi dei liquami derivanti dall' attività di allevamento».
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Territorio in vetrina

FINO a domenica prossima l' appuntamento è
a Comacchio con la settima edizione della
Borsa del Turismo Fluviale e del Po che
ospiterà 27 tour operator provenienti da 16
Paesi. Domani è in programma un workshop
in cui si discuterà di domanda e offerta con
oltre duecento seller provenienti da tutta Italia;
sono previsti cinque educational tour per gli
operatori alla scoperta del Po e delle sue tante
r i s o r s e   t u r i s t i c h e .   C h e   v a n n o   d a l l '
enogastronomia al cicloturismo. Domenica
invece i tour operator saranno a Comacchio.
Nel 2015, i 445 comuni dell' Area del Po hanno
totalizzato 2,8 milioni di arrivi e 9,9 milioni di
presenze, di cui 695.704 arrivi e 3.493.044
presenze in EmiliaRomagna.
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Turismo fluviale, le opportunità del Grande Fiume
Domenica l' educational tour ideato da Confesercenti

APPRODA domenica a Comacchio in piena
Sagra dell' Anguilla uno dei cinque educational
tour della settima edizione della Borsa del
turismo fluviale del Po in corso a Guastalla,
ideata e organizzata da Confesercenti Emilia
Romagna in collaborazione con le sedi locali
dell' associazione. Un' opportunità di stringere
affari a cui partecipano 27 operatori di 17
Paesi da f idelizzare. «Quando abbiamo
cominciato si trattava di una scommessa, il Po
come dest inaz ione es is teva so lo  ne l l '
immaginario, fatta eccezione per alcuni luoghi
tra cui il Delta, che si sono mossi per primi 
dice Marco Pasi, presidente di Iniziative
turistiche  l ' obiettivo era far crescere il
prodotto e in parte la sfida si è dimostrata
vincente come testimonia la presenza di tour
operator e seller, sono in 200 gli accreditati al
work shop di domani a Guastalla. È però da
ricordare che per vendere bisogna essere
strutturat i  dal punto di vista turist ico,  l '
importante infatti è il pernottamento, sicché
occorre avere la capacità di costruire pacchetti
special izzat i». Bisogna essere pront i  a
cavalcare l' onda, soprattutto quando si muovono paesi che incarnano una promessa di mercato come
la Cina che ha aderito alla manifestazione patrocinata da Mibact e Regione. Le premesse sono buone,
ma restano dei nodi da sciogliere. «L' offerta dell' entroterra da spendere fuori stagione ha grandi
potenzialità  dice Roberto Bellotti, presidente di Confesercenti Delta  ma per far conoscere habitat e la
storia di Comacchio, perfetti per il turismo verde e slow, abbiamo bisogno di infrastrutture, trasporti
come la metropolitana di costa, che dovrebbe essere allo studio della Regione, serve un sistema viario
per mettere in comunicazione il turismo della costa».
LA SAGRA, per quanto attrattiva così come le saline, la finestra dei fenicotteri rosa, le ciclabili, gli edifici
storici, le valli meta dell' educational tour, da soli non bastano a dare al brand Comacchio quella spinta
in più per godere appieno dei benefici di una 'destinazione'. Secondo l' assessore al Turismo Provasi
però il successo di una 'destinazione' lo fa la bontà dei progetti compresi quelli politici. «Il Progetto per
Comacchio ha tra gli obiettivi il lavoro e la promozione del territorio alla luce del quale è chiaro come
oggi sia importante diversificare l' offerta turistica, proporre l' asse naturale del fiume può dare
soddisfazioni. Nelle borse parlano i fatti, il compratore ha un' idea precisa di quanto cerca e il venditore
deve comprendere un mercato oggi difficile da capire».
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